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Государственные доходы и расходы за смѣтный 
періодъ 1899 года. 

Къ числу ваиснѣйшихъ обязанностей Государственнаго 
Контроля относится повѣрка фипапсовыхъ смѣтъ и составленіе 
отчѳтовъ объ исполнѳніи государствеиныхъ росписей. Дринявъ 
въ свое время участіе въ разсмотрѣніи смѣтъ на 1899 годъ, 
Государственный Контроль обязанъ составить подробный отчетъ 
о дѣйствительномъ выполненіи тѣхъ же смѣтъ къ 1 октября те-
кущего года; къ этому сроку имъ будутъ уже собраны и по-
вѣрены всѣ цифровыя даппыя о поступленіи въ 1899 году 
государствеппыхъ доходовъ и о расходахъ изъ кредитовъ 
1899 года въ тѳченіе смѣтнаго года и- слѣдующихъ за нимъ 
льготныхъ мѣсяцевъ, положенныхъ по закону для окончапія 
расчѳтовъ по предшествующей смѣтѣ. 

Нынѣ же Государственный Кощфодь располагаѳтъ лишь 
предварительными и притомъ общими свѣдѣніями о поступив-
шихъ въ минувшемъ году доходахъ, дающими однако возмож-
ность сдѣлать выводы о вѣроятномъ исполненіи государствен-
ной росписи на 1899 годъ и, сопоставивъ ихъ съ смѣтными 
прѳдположеніями, выяснить причины, благопріятно повліявшія 
на сборъ государственныхъ доходовъ. Я уже имѣлъ счастіе 
въ мартѣ мѣсяцѣ повергнуть на благовоззрѣніѳ ВАШЕГО 



ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА краткій всеподдапиѣйшій 
доісладъ собственно объ обыкновеипыхъ доходахъ 1899 года. 
Въ настоящемъ отчетѣ представляются болѣе подробныя дан-
ный по тому же предмету и другія свѣдѣнія, относящіяся къ 
обшшовенному и чрезвычайному отдѣламъ государственной 
росписи на 1899 годъ. 

По впесенпымъ па разсмотрѣпіе Государстленнаго Совѣта 
проектамъ финансовыхъ смѣтъ министерствъ и главныхъ упра-
влепій на 1899 годъ и дополните л ь нымъ къ нимъ свѣдѣніямъ 
было исчислено: доходовъ обыкновенныхъ 1.466 мил. руб. и 
обыкновеипыхъ расходовъ 1.493 мил. руб., т. е. на 27 мил. 
руб. болѣе противъ доходовъ. По разсмотрѣніи смѣтныхъ пред-
положеній и замѣчаній на послѣднія Государственнаго Копт-
роля и Министерства Фнпапсовъ, а также объяснѳпій вѣ-
домствъ по поводу сихъ замѣчаній, Государственный Совѣтъ 
призналъ необходимыми, сдѣлать въ первоначальныхъ исчисле-
ніяхъ различныя измѣненія и исправленія, вслѣдствіѳ чего по 
государственной росписи на 1899 годъ лоступленіе обыкновен-
ныхъ доходовъ было предположено въ 1.469 мил. руб. (т. е. 
на 3 мил. болѣе противъ первоначальныхъ исчисленій), а обык-
новенныхъ расходовъ занесено въ роспись на 1.462 % мил. 
руб. (т. е. на 30 У2 мил. руб. мѳнѣѳ противъ испрашивав-
шихся вѣдомствами). Такимъ образомъ по росписи былъ исчис-
леиъ излишекъ обыкновенныхъ доходовъ надъ обыкновенными 
расходами всего въ 6'/2 мил. руб. 

На составлѳніе смѣтныхъ предположеній 1899 года имѣли 
большое вліяніѳ опасенія объ ослаблѳніи платежныхъ силъ ча-
сти насѳлѳнія Имнеріи, пострадавшаго отъ неурожая, который 
ностигъ въ 1898 году нѣкоторыя губѳрніи. Въ виду такихъ 
опасеній, иечисленія многихъ доходовъ были значительно 
уменьшены сравнительно оъ тѣми цифрами, въ коихъ можно 
было бы ихъ назначить на основаніи данныхъ о поступленіи 

ихъ въ ближайшее время. По той же причинѣ ВАШЕМУ 
ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ благоугодно было въ 
13 день октября 1898 года В Ы С О Ч А Й Ш Е повелѣть принять 
мѣры къ возможному сокращенно расходовъ и допущеиіго по-
выхъ издержекъ лишь въ случаяхъ совершенной, не подлежа-
щей сомнѣнію, ихъ неотложности. 

Упомянутыя опасенія оказались, къ счастію, значительно 
преувеличенными, и задерживающее вліяпіе недорода хлѣбовъ 
въ 1898 году проявилось гораздо слабѣѳ благопріятнаго влія-
нія хорошаго урожая (выше средпяго), которымъ Богъ благо-
словилъ Россію въ 1899 году. 

Въ действительности обыкновеипыхъ государственяыхъ 
доходовъ поступило 1.675 мил. руб., болѣе противъ ожиданія 
по росписи на 206 мил. руб., или на 14"/„, и противъ дей-
ствительна™ поступлешя прѳдыдущаго (1898) года болѣе па 
90 мил. руб., или па 6"/„. Почти всѣ рубрики государствен-
ным. доходовъ приняли участіе въ этомъ увеличены, при 
чемъ приростъ доходовъ лишь въ незначительной степени дол-
женъ быть отнесешь на счетъ увеличепія обложенія, вслѣдствіе 
введенія въ 1899 году промысловаго налога, давшаго избы-
токъ въ 13 мил. руб. противъ поступлеиія въ предгаествую-
щемъ году замѣиенныхъ имъ прежпихъ сборовъ съ торговли 
и промысловъ. Все остальное прѳвышеніе доходовъ противъ 
1898 года въ размѣрѣ 77 мил. руб. объясняется отчасти сча-
стливишь урожаемъ, a затѣмъ импульсирующимъ жизыѳннымъ 
движѳніемъ Россіи, выражающимся въ приростѣ ея населенія 
и въ постепенномъ развитіи ея экопомическихъ силъ. 

Въ частности, наибольшее увеличеніе доходовъ заме-
чается по такимъ рубрикамъ, где на действительное иосту-
плѳніе первостепенное вліяпіо оказываетъ урожай хлебовъ и 
травъ. Сюда относятся прежде всего выкупные платежи, по-
ступленіѳ которыхъ по росписи на 1899 годъ было исчислено 



въ суммѣ 77Va мил. руб., дѣйствитѳлыіо же составило 9 5 % 
мил. руб., болѣе противъ ожиданія па 18 мил. руб. и про-
тивъ лрѳдыдущаго года на Э1/« м и л - руб. Такой резуль-
татъ зависитъ главпымъ образомъ отъ обильнаго урожая хлѣ-
бовъ и травъ въ истекшѳмъ году. Это доказывается особенно 
тѣыъ обстоятѳльствомъ, что въ первые 9 мѣсяцевъ 1899 года, 
подъ вліяніемъ недорода предшествующего года, общее посту-
плѳніе выкупныхъ платежей по Имперіи было низке соотвѣт-
ствующаго поступленія 1898 года на 1 .700.000 руб., тогда 
какъ въ послѣдпіѳ три мѣсяца 1899 года, въ тѳченіѳ коихъ 
совершалась реализація поваго урожая, озпаченныхъ платезкей 
поступило болѣе противъ соотвѣтствующаго пѳріода 1898 года 
на 11 мил. руб. 

Затѣмъ урозкай всегда особенно повышаетъ цифры питей-
наго дохода (т. ѳ. акциза съ напитковъ и патентнаго сбора 
съ завѳденій), а также выручки отъ казенной продажи питей. 
Питейнаго дохода поступило въ 1899 году 810 мил. руб., 
болѣѳ противъ росписи па 3 9 % мил. руб. и противъ пре-
дыдущаго года па 2 0 % мил. руб. Доходъ же отъ казенной 
продаоюи нитей составилъ 1 1 0 % мил. руб., болѣѳ противъ 
росписи на 18 уа мил, руб. и противъ прѳдыдущаго года па 
8Va мил. руб. 

Изъ остальныхъ крупнѣйшихъ доходовъ, поступленіе ко-
ихъ не находится въ столь непосредственной связи съ эконо-
мическимъ благосостояпіѳмъ крестьянскаго насѳленія, какъ 
только что указанные, доходъ отъ казенньіхъ желіъзныхъ до-
роіъ, поступившій въ суммѣ 347,7 мил. руб., далъ противъ 
росписи превышѳніе на 36 мил. руб., но противъ прѳдыду-
щаго года уменьшился на 600 тыс. руб. Нѳдоборъ этотъ 
однако не представляѳтъ дѣйствительнаго умепыпенія дохода 
и обусловливается тѣмъ, что въ 1898 году въ казну было 
единовременно перечислено до 13 мил. руб. сборовъ за прежнее 
.время, состоявшихъ на особыхъ счетахъ управленій казенными 

дорогами. За исключѳиіемъ изъ расчета сего случайпаго по-
ступленія окажется, что доходъ 1899 года не ниже, а выше 
поступленій 1898 года на 12У« мил. руб. Это повышѳпіѳ объ-
ясняется послѣдовавшимъ въ истѳкшѳмъ году расширѳніѳмъ 
сѣти казѳнныхъ жѳлѣзныхъ дорогъ и общимъ развитіѳмъ дви-
эісенія по ней. 

Тамооюеннаго дохода поступило въ 1899 году 2197а мил. 
руб., болѣѳ противъ росписи на 23 мил. руб., а противъ пре-
дыдущаго года всего только на 500 тыс. руб. Такимъ обра-
зомъ въ замѣчавшемся ранѣѳ постоянномъ возрастаніи тамо-
женного дохода произошла остановка, на которую повліяли съ 
одной стороны обнарузкившіяся на мѳждународпомъ рынкѣ де-
незкныя затрудненія и связанное съ ними замѳдлѳніѳ въ раз-
витіи торговыхъ оборотовъ, а съ другой—сокращеніе вывоза 
за границу нашихъ хлѣбовъ, въ зависимости отъ коего нахо-
дится привозъ къ памъ иностранныхъ товаровъ. 

Сахарнаго дохода поступило 6 7 % мил. руб., болѣѳ про-
тивъ назначепія на 9 % мил. руб. и противъ поступлѳнія 
1898 года на 9 мил. руб., что объясняется главнымъ обрат 
зомъ усилѳннымъ выпускомъ сахара на внутрепній рынокъ. 
Кромѣ того на увеличеніе размѣра поступлепія сахарнаго до-
хода повліяли частпыя измѣнѳнія правилъ объ уплатѣ акциза 
съ сахара. 

Наконѳцъ, поступлѳніѳ ліъснаю дохода, — 48 мил. руб.,— 
превысило назпачѳніе по росписи на 6 мил. руб. и цифру по-
ступленія предыдущего года па 6 Ys мил. руб. Такое увели-
чѳніѳ лѣснаго дохода является ѳстествѳннымъ послѣдствіемъ 
постоянно развивающагося спроса на лѣсныѳ матѳріали изъ 
казѳппыхъ дачъ какъ для потребностей внутри страны, такъ 
и для вывоза за границу. 

Значительное прѳвышеніе дѣйствитѳльнаго поступлѳнія 
доходовъ собственно противъ росписи въ послѣдпіе годы сдѣ-



лалось явлепіемъ постоятіымъ ') и заслултваетъ серьезиаго 
впимапія. Приведенный выше соиоставлепія смѣтныхъ прѳдпо-
ложѳній на 1899 годъ съ цифрами дѣйствитѳльнаго поступде-
нія доходовъ показываютъ, что упомянутыя прѳдположепія 
были составлены съ излишпею осторожностью. Очевидно, что 
вліяніе мѣстнаго недорода 1898 года было учтено при этомъ въ 
слишкомъ значительной степени. Правда, осторожное исчисле-
ніѳ доходовъ, увеличивая свободную наличность государствен-
наго казначейства, даетъ возможность относить на нее нѣко-
торыѳ чрезвычайішѳ расходы, но съ другой стороны возни-
каѳтъ опасеніѳ, что излишняя осторожность въ указанномъ 
отношѳніи можетъ повлечь за собой несвоевременное или не-
полное удовлѳтворѳніѳ существеппыхъ государственныхъ по-
требностей, ибо заявляемый вѣдомствами ходатайства о новыхъ 
крѳдитахъ обыкновенно еоразмѣряготся съ прѳдвидимымъ ре-
зультатомъ свѳденія государственной росписи. 

На необходимость болѣе точнаго исчисленія доходовъ 
обращено уже вниманіѳ Государствѳинымъ Совѣтомъ при раз-
смотрѣніи смѣтъ на 1 9 0 0 годъ, при чемъ имъ обсуждались и 
тѣ способы, посредствомъ которыхъ эта цѣль можетъ быть 
достигнута. Между прочимъ Государственный Совѣтъ призналъ 
жѳлатѳльпымъ имѣть въ своѳмъ распоряжепіи возмолсно ранѣе, 
не ожидая: ихъ опубликованія: 1) свѣдѣпія Центральная Стати-
стичѳскаго Комитета объ урожаѣ хлѣбовъ и травъ въ томъ году, 
когда разсматриваются смѣты, и о видахъ на урожай озимыхъ 
хлѣбовъ будущаго года и 2) предварительный, хотя бы и не 
вполнѣ обработанный, свѣдѣпія финансоваго вѣдоыства о посту-
пивши государственныхъ доходовъ за тотъ годъ, въ которомъ 
утверждаются смѣты. Съ своей стороны я озабочусь, чтобы, 

*) В ъ 1 8 9 6 г . озппче і іпов п р е в ы ш о н і е составило 1 2 9 мил. руб. , или 10%°/o смѣт -
паго исчпслепія, в ъ 1 8 9 7 г . — 9 8 мил. р у б . , или 7 % % , в ъ 1 8 9 8 г . — 2 2 0 мил. р у б . , или 
1 6 % , п в ъ 1 8 9 9 г . , к а к ъ у к а з а н о в ы ш е , 2 0 6 мил. руб. , т . о. 1 4 % . 

при предстоящемъ разсмотрѣніи смѣтъ на 1901 годъ, Госу-
дарственный Контроль съ особою тщательностью повѣрялъ 
исчислепія доходовъ, въ поступлѳніи коихъ за предшествующее 
годы будѳтъ замѣчена наклонность къ постоянному повышенно, 
и чтобы при повѣркѣ доходовъ вообще пе придавалось боль-
шаго значонія обстоятельствамъ, могущимъ имѣть отрицатель-
ное вліяніѳ на поступлеиія, нежели тѣмъ причинамъ, которыя 
имѣютъ вліяніе положительное, какъ это, по замѣчанію Гооу-
дарственнаго Совѣта, бывало досѳлѣ. 

Переходя засимъ къ разсмотрѣпію обыкновенпмхъ расхо-
дом 1899 года, считаю долгомъ отмѣтить, что, во исиолнѳніе 
В Ы С О Ч А Й Ш Е Й воли ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИ-
ЧЕСТВА о допущеніи въ 1899 году новыхъ издёржекъ лишь 
въ случаяхъ совершенной ихъ неотложности, иѣкоторые кре-
диты были сокращены еще до обсужденія смѣтъ Государствеп-
нымъ Совѣтомъ. Такъ, Мияистръ Финансовъ уменыпилъ на 
3 мил. руб. сумму, испрашивавшуюся для выдачи ссудъ зем-' 
ствамъ на доролшыя сооруженія, и исключилъ изъ смѣты 
почти 2 мил. руб., испрашшзавшіеся на производство расхо-
довъ, принятыхъ на себя казною вмѣсто земства. Равпымъ 
образомъ былъ уменыпѳнъ на 1 .765 .000 руб., до разсмотрѣнія 
смѣты Государствѳннымъ Совѣтомъ, кредита, исчисленный 
сверхъ предѣльнаго бюджета Воѳннаго Министерства на охрану 
Квантуискаго полуострова. Смѣта по эксплоатаціи казенныхъ 
желѣзныхъ дорогъ, разематривавшаяся, по установившемуся 
порядку, до представленія ея Государственному Совѣту, въ 
особомъ Совѣщаніи изъ представителей отъ Министерствъ 
Путей Сообщенія и Финансовъ и отъ Государственнаго Конт-
роля, была сокращена всего на 18 мил. руб., при чемъ также 
было принято въ соображѳніѳ В Ы С О Ч А Й Ш Е Е повелѣігіѳ о со-
блюдены строгой бережливости въ расходахъ 1899 года. Руко-
водствуясь тѣмъ же В Ы С О Ч А Й Ш И М Ъ повелѣніѳмъ, Государ-



ственный Контроль и Министерство Финансовъ, при повѣркѣ 
прочихъ смѣтъ, настаивали прежде всего на исключѳніи изъ 
смѣтъ такихъ, преимущественно строительныхъ, расходовъ, 
производство коихъ могло быть отложено безъ существеынаго 
вреда для интересовъ государства. Овѳрхъ того испрашивав-
шееся кредиты были подвергнуты обычной повѣркѣ въ отно-
шѳніи законности занесенія ихъ въ смѣты, целесообразности 
прѳдполагаемыхъ расходовъ и самаго ихъ размѣра, но сообра-
жѳнію съ действительными производствомъ расходовъ въ пред-
шѳствующіѳ годы. В ъ общѳмъ заявлѳныыя вѣдомстваыи трѳбо-
вапія объ отпускѣ кредитовъ въ суммѣ 1 .493 мил. руб. умень-
шены Государствепиымъ Совѣтомъ на ЗО'Д мил. руб., вслед-
ствие чего итогъ пазначепій па обыкновенные расходы 1899 года 
опрѳдѣлился въ 1.462'/г мил. руб. 

Это ассигнованіѳ на 112У2 мил. руб., или на 8 ѴаѴо? пре-
вышаешь итогъ обыкновѳнныхъ расходовъ, исчисленныхъ по 
предшествующей росписи ( 1 . 3 5 0 мил. руб.), при чѳмъ увѳли-
чѳніе расходовъ произошло по всѣмъ вѣдомствамъ (за исклю-
чѳніѳмъ расходовъ по системѣ государственннаго кредита, ко-
торые уменьшились на 1 . 8 0 0 . 0 0 0 руб.). Наиболѣе увеличились 
ассигнованія: 

по Военному Министерству (323,8 мил. руб.)—почти на 
36 мил. руб., или на 12°/0,—согласно вновь установленному 
прѳдѣльному бюджету па пятилѣтіе 1 8 9 9 — 1 9 0 3 гг . и вслѣд-
ствіѳ включѳнія расходовъ въ суммѣ б мил. руб. на охрану 
Квантунскаго полуострова; 

по Министерству Путей Сообщенія ( 2 8 8 мил. руб.)—на 
23,4 мил. руб., или на 9%,—преимущественно вслѣдствіе рас-
ширенія сѣти казенныхъ желѣзныхъ дорогъ и увеличенія 
суммъ на новые расходы и ремонта по водяными и шоссей-
ными сообщѳніямъ; 

по Министерству Финансовъ (233,4 мил. руб.) —на 2 2 » 
мил. руб., или на ІОѴаѴо?—главными образомъ отъ развитія 

операцій и подготовительныхъ работа по казенной продажѣ 
нитей, отъ вклгоченія иоваго кредита въ 5 мил. руб. для вы-
дачи ссудъ земствами на дорожныя сооруэкѳнія, а также отъ 
впесенія издерэкекъ па содержаніе Кіевскаго и Варшавскаго 
Политехническихъ Институтовъ; 

по Морскому Министерству (83 мил. руб.)—на 16 мил. 
руб., или на 24"/о,—вслѣдствіе усиленія средствъ на судо-
строеніе, содержаніе флота и на другія потребности морскаго 
вѣдомства. 

Кромѣ того въ роспись 1899 года вошелъ новый кредита • 
въ 8 мил. руб. по случаю повышенія стоимости провіаита и 
фу разка протішъ цѣнъ, устаповлепныхъ В Ы С О Ч А Й Ш Е утвер-
зкдѳнными 20 декабря 1888 года правилами о предѣльномъ бюд-
экетѣ Военнаго Министерства. 

Ассигнованія на 1899 годъ по Государственному Контролю 
( 7 . 4 5 9 . 0 0 0 руб.) увеличены противъ прѳдшѳствовавшаго года 
на 2 8 0 . 0 0 0 руб., или на 4%, преимущественно вслѣдствіе 
увеличенія расходовъ на содерзканіе контролей зкелѣзныхъ 
дорогъ. 

Точныя данныя о дѣйствительномъ производствѣ расхо-
довъ но росписи 1899 года въ настоящее время еще не могутъ 
быть приведены, такъ какъ, согласно действующими прави-
лами, эти расходы выполнялись и въ теченіе первыхъ мѣся-
цевъ тѳкущаго года. Тѣмъ не мѳнѣе, согласно указаніямъ 
опыта, можно предполозкить, что совокупность ихъ не только 
не превысить суммы, ассигнованной по росписи ( 1 . 4 6 2 % мил. 
руб.), по будетъ мѳнѣе ея приблизительно на 7 мил. руб., т. е. 
на сумму остатковъ, которые по примѣру прошлыхъ лѣтъ 
должны образоваться вслѣдствіѳ закрытія кредитовъ собственно 
по росписи 1899 года. Но съ другой стороны къ цифрѣ расхо-
довъ надо прибавить расходы сверхсметные, а именно: 5 % мил. 
руб. на платежи процентовъ по ренте новыхъ выпусковъ и 



примѣрпо 1 Va мил. руб. на обычную оплату купоновъ преж-
нихъ сроковъ, предъявляемыхъ отдельно отъ облигацій, пога-
шѳнныхъ въ прежнее время, такъ что въ общемъ итогѣ 
действительные расходы по обыкновенному разделу росписи 
на 1899 годъ не должны повидимому превзойти вышеуказан-
ной ихъ сметной цифры (1.46 2'/2 мил. руб.). 

Если эту цифру сопоставить съ суммою поступившихъ 
въ 1899 году обьишовеппыхъ доходовъ, составляющею, какъ 
доложено выше, 1.675 мил. руб., то по обыкновенному отделу 
государственной росписи получится прѳвБШіѳніѳ доходовъ надъ 
расходами въ 212Ѵ2 мил. руб. Съ присоѳдиненіемъ къ нимъ 
наименьшей въ ближайшѳмъ трехлетіи суммы остатковъ отъ 
заключенныхъ сметь по обыкновеннымъ расходамъ прежпихъ 
летъ, общее превышепіе обыкновенныхъ доходовъ надъ такими 
же расходами выразится въ цифре 217Ѵ2 мил. руб. Этотъ ре-
зультата исполненія росписи обыкновенныхъ доходовъ и расхо-
довъ 1899 года, выражающихъ собою движеніе средствъ и 
потребностей нормальной, обычной жизни государства, пред-
ставляется почти столь же блестяіцимъ, какъ и въ прѳдше-
ствующемъ году, когда избытокъ доходовъ падъ расходами по 
обыкновенному отделу росписи составилъ 238 мил. руб. 

Но каковы бы ни были блестящія перспективы, откры-
ваемый для ближайшаго будущего Росеіи постояннымъ и зна-
чительнымъ за последніе годы превышеніемъ обыкновенныхъ 
доходовъ надъ обыкновенными расходами '), будутъ ли эти 
превышенія назначаться на удовлетворѳпіе различпыхъ, задѳр-
живаемыхъ пыпѣ, потребностей ея экономической жизни, бу-

>) Преііышеніе о б ы і ш о в е и п ы х ъ доходовъ падъ такими ж е расходами за пред-
uiecTRyiomie годы представляется въ такомъ в и д ѣ : в ъ 189*2 г о д у — 6 G мил. р у б . , в ъ 
1 8 9 3 г о д у — 1 0 8 мил. р у б . , в ъ 1 8 9 4 г о д у — 1 7 3 мил. руб . , в ъ 1 8 9 5 г о д у — 1 3 8 мил. р у б . , пъ 
1 8 9 6 г о д у — 1 9 9 мил. р. и в ъ 1 8 9 7 г о д у — 1 3 0 мил. р у б . 

дутъ ли они направлены въ сторону прямаго облегчѳнія подат-
ныхъ тягостей паселепія, наконѳцъ, пойдутъ ли они на посте-
пенное уменьшѳніѳ ея внешней задолженности, во всякомъ 
случае пельзя забывать и даже следуѳтъ поставить на первомъ 
плане, что такое государство, какъ Россія, ne можѳтъ жить 
только настоящею минутою или одпимъ ближайшимъ будущимъ. 
Государство съ историческимъ прошлымъ, съ міровымъ значе-
ніемъ въ настояіцемъ, государство сплоченное и жизнедеятель-
ное, кроме удовлетворепія потребностей своей обычной буднич-
ной жизни, должно быть готово къ известному напряженію, 
результатами котораго лишь отчасти воспользуются совремѳп-
ііыя поколенія и котораго наиболее существенные плоды 
созреютъ для поколеній грядущихъ, въ свою очередь обязан-
ныхъ поддеряшвать и развивать могущество и міровоѳ значеніе 
нашей великой Родины. Отсюда вытекаетъ неизбежность въ 
ежегодномъ составленіи, кроме росписи доходовъ и расходовъ 
Обыкновенныхъ, еще росписи доходовъ и расходовъ чрезвы-
чайпыхъ. 

Къ счастію для Россіи, въ росписяхъ чрезвычайныхъ 
расходовъ лишь изрѣдка и случайно являются расходы, не имею-
щее целыо прямаго и нѳпосредствеппаго удовлетворенія ея эко-
номическнхъ пуждъ, какъ напримеръ, расходы на усиленіе 
флота, или на подготовительный воениыя меропріятія на даль-
нѳмъ Востоке, или для прямой помощи населенію въ случаяхъ 
большихъ народныхъ бедствій. Главная масса чрезвычайныхъ 
расходовъ идѳтъ на развитіе и улучшеніе нашей железнодо-
рожной сети и въ особенности на постройку великаго Сибир-
скаго пути, который въ недалекомъ будущемъ дастъ Россіи 
возможность упрочить благосостояпіѳ ея возрастающего иасѳ-
лѳнія и принять деятельное участіе въ міровой жизни, столь 
явно и быстро развивающейся въ портахъ и на бѳрѳгахъ Ти-
хаго океана. Къ счастію для Россіи, въ росписяхъ чрезвы-
чайныхъ доходовъ сравнительно небольшую роль играютъ 



средства, получаемыя путемъ внѣшнихъ или выутреннихъ зай-
мовъ. Главная часть этихъ средствъ получается отъ нако-
иленія свободной наличности, образующейся вслѣдствіе постоян-
н а я превышенія обыкновенныхъ доходовъ надъ обыкновенными 
расходами. 

Этотъ же самый характеръ прѳдставляетъ собою и испол-
иеніе росписи чрезвычайныхъ доходовъ и расходовъ 1899 года. 

На чрезвычайные расходы было исчислено по росписи 
109 мил. руб. (па 15 мил. руб. мѳнѣе противъ назпачепія на 
1898 г.), исключительно па потребности, вызываемый устрой-
ствомъ желѣзныхъ дорогъ. 

Для покрытія чрезвычайпыхъ расходовъ по росписи озки-
далось 4 мил. руб. отъ поступлепій въ Государственный Баьпсъ 
вкладовъ на вѣчное время; остальной экѳ расходъ по чрезвы-
чайному бюдэкету предполагалось отнести на излишѳкъ обык-
новенныхъ доходовъ надъ обыкновенными расходами, озкидав-
шійся въ суммѣ всего 6% мил. руб., и на часть свободной-налич-
ности государственная казначейства, въ суммѣ 98% мил. руб. 

Но въ дѣйствительности въ тѳченіе 1899 года было раз-
рѣшѳно чрезвычайныхъ расходовъ гораздо болѣе, чѣмъ пред-
полоэкѳно по смѣтѣ, а именно къ смѣтному исчислѳнію въ 
109 мил. руб., прибавилось: а) на выкупъ и погашеніѳ госу-
да.рствениыхъ займовъ — 94 мил. руб.; б) на погашѳніѳ долга 
государственная казначейства Государственному Банку за вы-
пущенные въ прежнее время кредитные билеты—60 мил. руб.; 
в) на выдачу ссуды Обществу Китайской жѳлѣзной дороги— 
60,g мил. руб., и г ) на продовольствіѳ пострадавшаго отъ не-
урожая населѳнія—5% мил. руб., а весь итогъ чрезвычайныхъ 
расходовъ по росписи 1899 года составляете 319 мил. руб. 
Сумма эта все же на 96 мил. руб. мепѣе итога дѣйствитѳль-
ныхъ чрезвычайныхъ издерэкѳкъ по росписи 1898 года, которая 
составляла 414 мил. руб. 

Для производства чрезвычайныхъ расходовъ были упо-

трѳблѳны слѣдугощія средства: а) отъ разрѣіпеиныхъ въ 1899 году 
новыхъ выпусковъ государственной 4"/0 ренты—174 мил. руб.; 
б) изъ свободной наличности государственнаго казначейства— 
139% мил. руб., и в) изъ вкладовъ на вѣчноѳ время и пѣко-
торыхъ другихъ чрезвычайныхъ доходовъ, составившихъ, вмѣстѣ 
съ остатками отъ заключенныхъ смѣтъ по чрезвычайнымъ 
расходамъ, 5 % мил. руб.,—всего 319 мил. руб. 

Такимъ образомъ производство весьма значителыіыхъ расхо-
довъ по чрезвычайному бюдэкету оказалось возможнымъ какъ 
вслѣдствіѳ крупная превышепія доходовъ надъ расходами по 
обыкновенному бюджету, такъ и вслѣдствіе заключенія новая 
займа. При этомъ свободная наличность государственнаго каз-
начейства, составлявшая къ 1 января 1899 года 135 мил. 
руб., не только не уменьшилась, но увеличилась до 2 1 3 % мил. 
РУБ. ' )• 

Что касается до новыхъ выпусковъ 4% ренты, то изъ 
174 мил. руб., полученныхъ отъ реализаціи этого займа, около 
94 мил. руб. употреблено на погашеніе билетовъ государствен-
наго казначейства и досрочный выкупъ иѣкоторыхъ преэкнихъ 
займовъ; слѣдовательпо въ этой части заемъ 1899 года есть 
лишь превращеніе старыхъ долговыхъ обязательствъ государ-
ства въ новыя. Остальные 80 мил. руб., увеличившіе общую 
сумму процѳнтныхъ государствѳпныхъ долговъ, пошли на по-
полненіѳ общихъ государствеппыхъ средствъ и дали возмоэк-
ность увеличить свободную наличность государственнаго каз-
начейства. 

Вслѣдъ за симъ, по установившемуся порядку, имѣю 
счастіе представить на благоусмотрѣніѳ ВАШЕГО ИМПЕРА-

1) Р а з и ѣ р ъ свободиоіі іииичпостп д о с т и г а л . : к г 1 8 9 4 году—239 м і и . руб . , к ъ 
1 8 9 5 году—333 м ы . р у б . , к ъ 1 8 9 0 г о д у — 2 7 4 мил. р у б . , к ъ 1 8 9 7 г о д у — 2 4 0 мил. руб. и 
к ъ 1 8 9 8 г о д у — 2 1 5 мил. р у б . 



ТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА обозрѣніе различныхъ частей госу-
дарственнаго хозяйства по отдельными ведомствами, въ связи 
съ паиболѣѳ существенными соображеніями и замѣчаніями, 
основаннЕіми на ревизіониыхъ выводахъ Государственная 
Контроля. 

Военное Министерство. 

Система предѣлыіыхъ смѣтъ Воепнаго Министерства, съ 
В Ы С О Ч А Й Ш А Г О ВАШЕГО ИМИЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕ-
СТВА соизволенія, послѣдовавшаго 19 іюля 1898 года, про-
должена съ 1899 года па новое пятилѣтіѳ. Общая сумма 
ассигнованы по воеппымъ смѣтамъ па это пятилѣтіе, по сооб-
раженію съ выяснившимися за предшествовавшие годы и съ 
вновь предстоящими потребностями, определилась въ 1.486 
мил. руб., которые должны быть отпускаемы равными ча-
стями, т. е. по 297.200.000 руб. въ годъ. Кромѣ того подле-
жать отпуску на перевооружеліе арміи, согласно В Ы С О Ч А Й -

Ш Е М У повелѣнію 24 февраля 1897 года, въ теченіе 1899—. 
1901 гг. 40,5 мил. руб., т. е. по 13,5 мил. руб. въ годъ, и 
на приступъ къ перевооружеыіго артяллеріи скорострельными 
орудіями—27 мил. руб. Дополнительные же къ этимъ ассиг-
нованіямъ отпуеки могутъ быть производимы: 1) въ случае 
возвышѳнія ценъ иа провіаптъ и фуражъ противъ 1898 года 
(предшествовавшаго введенію нормальпыхъ бюджѳтовъ), 2) вза-
мѣиъ суммъ, выручаемыхъ отъ продажи нѣкоторыхъ предме-
товъ воеинаго хозяйства, залоговъ подрядчиковъ и проч., 3) въ 
случаяхъ воеииыхъ экспедицій или борьбы съ народными бед-
ствіями, 4) на потребности по охране Квантуискаго полу-
острова и 5) на увеличеніѳ расходовъ по случаю введенія по-

. выхъ окладовъ квартирного довольствія войскъ. 

Общая сумма кредитовъ, внесепныхъ въ сметы Воѳннаго 
Министерства на 1899 годъ, определилась въ 323.791.000 руб., 
въ томъ числе назначено: 1 3 % мил. руб. па перевооруженіе 
арміи, 2 мил. руб. на возмещеніѳ расходовъ, перепѳсенныхъ 
изъ сметы Департамента Окладныхъ Сборовъ, по квартирному 
довольствію войскъ въ Царстве Польекомъ и 5 мил. руб. на 
расходы по охранѣ Квантунскаго полуострова. Свѳрхъ того въ 
государственную роспись 1899 года внесены особо 8 мил. руб. 
на покрытіѳ увеличившихся расходовъ по заготовленію про-
віанта и фуража. Наконецъ, въ 1899 году состояло въ распо-
ряжѳніи Военного Министерства свыше 18 мил. руб. остат-
ковъ отъ заключенныхъ лредельныхъ бюджетовъ прежнихъ 
лета. 

Заготовлепіе главнѣйшихъ прѳдметовъ вещеваго доволь- Интендантское НЬ-
ствія войскъ въ потребность 1899 года производилось дом,'тво-
тѣмъ же способомъ, какой применялся въ предшествовавшіе 
годы, т. е. съ торговъ, участіѳ въ которыхъ предоставлялось 
только владельцами или арепдаторамъ фабрикъ и заводовъ. 
Некоторая перемена противъ предшествовавшихъ лѣтъ до-
пущена лишь въ устройстве торговъ на заготовленіѳ сераго 
шинельнаго и темнозѳленаго суконъ. До 1899 года торги 
на поставку суконъ для всѣхъ вообще вещевыхъ скла-
довъ назначались при одномъ Московскомъ Воепно-Окружпомъ 
Совете; въ минувшемъ же году, для расширенія соревноваиія, 
признано было полезнымъ торги эти производить также въ 
Кіевскомъ и Казанскомъ Воеппо-Окружныхъ Советахъ. Темъ 
не менее заподрядъ суконъ въ минувшемъ году нельзя счи-
тать успешнымъ, такъ какъ, не смотря на многократное по-
вторѳніе торговъ съ целью добиться выгодныхъ для казны 
ценъ, Военный Совета вынужденъ былъ утвердить поставки 
по ценамъ, превышавшими какъ секретный, такъ и цены 
предшествовавшаго заготовленія приблизительно на 1О"/0. 



Повышеніѳ заготовительныхъ цѣнъ на сукна могло прои-
зойти какъ отъ общаго вздорозкапія мериносовой шерсти, такъ 
и отъ установленія новыхъ образцовъ суконъ и болѣѳ стро-
гихъ условій пріѳма ихъ интендантствомъ. 

Полотна и холсты были заготовлены по умѣреннымъ це-
нами, мало отличавшимся отъ назначенныхъ Военными Сове-
томъ секретныхъ и отъ заготовительныхъ 1898 года. То же 
следуетъ сказать и о заготовлѳніи саиозкпаго товара. 

Приготовленіѳ некоторыхъ требовавшихся для интендант-
ства изделій (рогозкъ и сапоэкнаго приклада съ шитьемъ са-
поговъ изъ казеннаго товара) въ отчетномъ, какъ и въ два 
предшествовавшіе ему года, предоставлялось кустарямъ, на 
основаніи В Ы С О Ч А Й Ш Е утверэкдепныхъ 15 іюля 1897 года, 
въ виде опыта на три года, правили о такихъ поставкахъ. 
В с е данные кустарямъ заказы исполнены были ими исправно. 
Однакоэкъ подобпыхъ заготовокъ иредмѳтовъ обмупдированія и 
снаряжѳнія войскъ было произведено очень немного и въ 
общѳмъ на незначительную сумму. Причину медленного раз-
витія дела заготовленія прѳдметовъ кустарной народной про-
мышленности непосредственно отъ самихъ производителей сле-
дуетъ видеть въ трудности выполнепія для кустарей некото-
рыхъ сущѳствующихъ въ интендантскомъ ведомстве условій 
изготовлѳнія и порядка пріема предметовъ, какъ это удостове-
ряешь само интендантство, и въ стеснительности для кустарей 
самыхъ правили 15 іюля 1897 года. Въ виду истеченія срока 
опытнаго примененія сихъ правили, таковыя вероятно еще въ 
тѳкущемъ году будутъ подвергнуты пересмотру. 

При исполнѳніи плана заготовлѳнія продооолъствеішыхъ 
припасовъ для войскъ въ потребность 1899 года принимались 
меры къ тому, чтобы, согласно выраженной В А Ш И М Ъ 

И М П Е Р А Т О Р С К И М И В Е Л И Ч Е С Т В О М Ъ В Ы С О Ч А Й Ш Е Й воле, 
припасы въ возможно бблынихъ размерахъ покупались непо-

средствѳипо отъ зѳмлепладельцевъ и сельскихъ хозяевъ. Успеш-
ному выполпенію этой задачи, оказавшейся столь трудною въ 
предшествовавшіе годы, способствовали выработанный интен-
дантствомъ и утверэкденныя Военными Совѣтомъ 19 ноября 
1898 года иовыя правила, въ основу которыхъ полоэкеио стре-
мленіѳ применить къ сделками по поставке хлеба землевла-
дельцами требованія и обычаи, у станов ившіеся въ торговле, 
при чемъ допущены поставки продуктовъ малыми количе-
ствами и облегчеиъ самый порядокъ заключенія сдшлокъ пре-
доставленіемъ права утверзкдать ихъ, вместо Военнаго Совета, 
военио-окрулотымъ советами. 

Действіе новыхъ правили обнаруэкилось вследъ за ихъ 
объявленіемъ и выразилось въ значителыюмъ числе предло-
экеній со стороны землевладѢльцевъ ставить муку и роясь для 
интендаптства во многихъ военныхъ округахъ, между теми 
какъ до того времени закупка хлеба этими сиособомъ произ-
водилась успешно лишь Варшавскими военными округомъ и 
въ незначительномъ размере Вилеискимъ. Въ шести военныхъ 
округахъ Европейской Россіи (Пѳтербургскомъ, Московскомъ, 
Варшавскомъ, Виленскомъ, Кіевскомъ и Одесскомъ) землевла-
дельцы приняли ira себя поставку непосредственно интендант-
ству, для потребностей войскъ въ 1899 году, до З'Д мил. пу-
довъ рзки и муки (изъ общаго количества исчислеиныхъ къ 
заготовке для 8 европейскихъ округовъ 18 мил. пуд.) и 
1 ,290 ,000 пудовъ овса (при общей его потребности для 
техъ зкѳ округовъ въ 10 мил. пуд.), при чемъ, по имеющимся 
данными, заготовленіе этимъ способомъ обошлось выгоднее 
заподряда съ торговъ въ округахъ Виленскомъ, Кіевскомъ и 
Варшавскомъ. Цены, уплаченный землевладельцами въ дру-
гихъ военныхъ округахъ, также были пиэкѳ торговыхъ, но 
для сравненія мезкду собою техъ и другихъ цеиъ не имеется 
еще полныхъ сведеній о накладныхъ расходахъ, связанныхъ 
съ покупкою хлеба непосредственно отъ землевладЬльцѳвъ. 
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Заготовлепіе муки и ржи для падобности войскъ, помимо 
торговъ, производилось въ минувшемъ году, по примѣру преж-
пихъ лѣтъ, такзкѳ распоряженіемъ Министерства Финансовъ, 
при посредствѣ его уполномоченныхъ и земствъ. По продо-
вольственному плану па 1899 годъ выдѣлсно было для закупки 
провіанта этимъ способомъ въ приволжскихъ губерніяхъ, въ 
потребность военныхъ округовъ Петербургскаго, Финляндскаго 
Казанскаго и Московского, до 2,308,000 пуд. муки и ржи, а 
цѣны на нихъ установлены были Воениымъ Совѣтомъ: 71 к. 
за пудъ (6 р. 39 к. за четв.) ржи и 74 к. за пудъ (6 р. 
36Va к. за четв.) муки. Цѣны эти ниже цѣпъ, определив-
шихся на торгахъ въ означенныхъ округахъ. Но такъ какъ 
отчетность по закупкамъ Министерства Финансовъ на повѣрку 
еще не доставлена и не выяснено, какіе потребовались по 
этому дѣлу накладные расходы, то не представляется возмозк-
нымъ высказать сужденіѳ о выгодности для казны упомяиу-
тыхъ закупокъ. 

Пользуясь всѣми доступными интендантству способами 
закупки хлѣбныхъ припасовъ отъ прямыхъ производителей, 
безъ участія посрѳдниковъ, Военное Министерство вынуждено 
было однако бблыную часть пазпачениаго по продовольствен-
ному плану на 1899 годъ хлѣба заготовить съ торговъ. 

Для облегченія желающимъ участія въ поставке хлеба и 
для усилѳнія между ними соревнова.нія, пазпачавшіеся съ 
октября 1898 года торги производились большею частью въ 
городахъ, ближайшихъ къ продовольственнымъ магазинамъ 
интендантства. Однако и нри этихъ мерахъ устройство запод-
рядовъ во многихъ округахъ оказалось затруднителышмъ: 
цены, заявлеппыя на первыхъ торгахъ, были такъ высоки, 
что не могли быть приняты, а потому приходилось повторять 
торги, въ нѣкоторыхъ случаяхъ до шести разъ, и вступать 
въ переговоры съ новыми лицами, которымъ предлагалось де-
лать уступки съ заявлѳнныхъ цѣнъ. 

Исходъ торговъ на поставку муки и ржи можно считать 
успешнымъ лишь въ Одесскомъ и Варшавскомъ воѳиныхъ 
округахъ, въ которыхъ оказалось возможнымъ утвердить по-
ставки но ценамъ ниже заготовительпыхъ предшествовавшаго 
года, въ первомъ па 18%, а во второмъ на 0 , 9 % . Во всехъ 
прочихъ военныхъ округахъ Европейской Россіи состоявшаяся 
на торгахъ цѣны превысили всѣ дапныя, служащія мериломъ 
выгодности подрядпыхъ поставокъ (цены секретным, справоч-
ный и заготовительный предшествовавшаго года). 

Въ срѳднемъ выводе заготовлепіе съ торговъ муки и ржи 
въ европейскихъ военныхъ округахъ обошлось дороэке, неэкели 
въ 1898 году, на 2 , і % . Пеблагопріятный исходъ торговъ па 
поставку хлебныхъ продуктовъ для продовольствія войскъ въ 
1899 году объясняется не вполне удовлѳтворитѳльнымъ уро-
жаѳмъ 1898 года въ цеитральныхъ губѳрніяхъ. Причиною зкѳ 
более выгодной закупки непосредственно отъ производителей, 
сравнительно съ заготовкою черезъ подрядъ, были те льготы, 
которыя предоставлены на основапіи повыхъ правилъ сѳль-
скимъ хозяевамъ (допущоніе более легковѣснаго зерна, нѳтре-
бованіе залоговъ, выдача задатковъ въ размѣрѣ 25% стоимости 
продуктовъ подъ обезпеченіе сихъ последнпхъ) и которыми не 
пользуются подрядчики. 

Заготовленіе крупы въ техъ же округахъ состоялось съ тор-
говъ, по ценамъ близкимъ къ совремеппъшъ справочнымъ, 
хотя и превысившимъ въ среднемъ выводе подрядныя 1898 года 
па 8%. 

Въ 1899 году, изъ парядовъ, даппыхъ па этотъ годъ, но ЛртпллерШскос 
второй очереди перевооруоісепіл арміи, оружейнымъ, порохо-ВІІД0НСТІІ0-
вымъ и патроннымъ заводамъ, наряды винтовокъ (350 тыс. 
штукъ) и пороха (132 тыс. пуд.) вполнѣ окончены, относи-
тельно же изготовленія патроновъ (90 мил. боевыхъ и 45 мил. 
холостыхъ) точныхъ сведѣній въ Государствѳнномъ Контроле 



еще не получено, но, судя по незначительности иарядовъ и 
постоянной исправности патронныхъ заводовъ въ прежнее 
время, можно полагать, что и эти заказы своевременно испол-
нены. Въ общемъ, исполненіе второй очереди перевооружена 
арміи находится въ слѣдующемъ положепіи: изъ назначенныхъ 
къ изготовлѳнію въ эту очередь 1,655 тьш. винтовокъ, 701 тыс. 
пуд. бездымнаго пороха и 532 мил. боевыхъ патроновъ, къ 
1 января 1900 г. изготовлено: 1,188 тыс. винтовокъ, 452 тыс. 
пуд. пороха и 330 мил. патроновъ, включая сюда и парядъ 
1899 года, т. ѳ. нѣсколько болѣе % всего назначенная ко-
личества издѣлій. Есть полное основаніе ожидать, что и осталь-
ная часть заготовокъ будетъ выполнена къ назначенному сроку, 
т. ѳ. къ 1902 году. 

И М П Е Р А Т О Р С К І Й Тульскій оружейный заводъ, кромѣ 
изготовлеиія винтовокъ, былъ занятъ въ 1899 году исполне-
ніѳмъ и другой важной работы. Заводъ этотъ въ 1897 году 
приступилъ къ изготовленію нриспособленій къ станкамъ для 
выдѣлки прежде вовсе еще не изготовлявшихся въ Россіи 
трехлинейныхъ рѳвольверовъ системы Ногана, а въ 1898 году 
былъ занятъ изготовленіемъ рабочихъ и повѣрочиыхъ ипстру-
ментовъ для этого рода револьвѳровъ. На 1899 годъ Туль-
скому заводу былъ данъ уже первый валовой нарядъ револь-
веровъ названной системы, въ количествѣ 40 тыс. штукъ; но 
изъ этого наряда было изготовлено лишь 18,100 револьверовъ. 
Столь значительный иѳдодѣлъ объясняется тѣмъ, что заводомъ 
при разработкѣ револьверовъ новая образца были встрѣчены 
неизбѣжпыя при новомъ производствѣ подобная рода издѣлій 
затрудненія, главными образомъ относительно взаимной заме-
няемости составныхъ частей оружія. Въ настоящее время за-
мѣняѳмость эта, послѣ многихъ усилій со стороны завода, уже 
достигнута, и можно надѣяться, что прошлогодній нѳдодѣлъ 
револьверовъ будетъ восполненъ въ текущемъ году. 

Въ отчетномъ году приблизились повидимому къ концу 
давно начатыя Военными Мипистерствомъ подготовительным 
мѣры къ перевооружепію всей полевой артиллеріи новыми ско-
рострельными пушками. Еще къ 1897 году Главными Артил-
лерійскимъ Управлеиіемъ были установлены основным трѳбо-
ванія, каішмъ должны удовлетворять новая полевая пушка и 
матеріальная часть къ ней, и вслѣдъ за тѣмъ Военными Ми-
пистерствомъ былъ даиъ нѣсколькимъ русскими и загранич-
ными заводами заказъ на выработку самыхъ образцовъ согласно 
означенными требованіямъ. Образцы эти почти всѣми заводами, 
принявшими заказъ на нихъ, были поставлены въ течепіе 
1898 года, и послѣ произведѳнныхъ надъ ними особою Ком-
мисіею испытаній одна изъ предложенныхъ системъ, именно 
выработанная русскими частными Путиловскимъ заводомъ, 
была избрана, какъ годная для валовыхъ заказовъ, на случай 
если бы признано было нужными начать перевооруженіѳ не-
медленно. Но Военный Министръ, найдя недостаточными упо-
мянутые опыты и призиавъ необходимыми подвергнуть образцы 
испытанно въ войскахъ, сдѣлалъ распоряженіе о заказѣ съ этою 
цѣлью шести батарей, т. е. 48 орудій съ матеріального къ 
ними частью, согласно одобренной систѳмѣ образцовъ. Этотъ 
заказъ былъ исполненъ Путиловскимъ заводомъ къ осени 
1899 года. Произведенный лее въ войскахъ испытапія повыхъ 
пушѳкъ дали въ общемъ, по заявленію Военная Министерства, 
настолько удовлетворительные результаты, что артиллерійскимъ 
вѣдомствомъ начата разработка необходимыхъ по указаніго 
опыта измѣпеній въ избранной системѣ, съ цѣлыо достигнуть 
возмолсности приступить къ валовому заказу новой полевой 
артиллеріи уже въ текущемъ году. Впрочѳмъ, согласно тому 
лее 8аявленію, въ 1900 году.имѣется т . виду произвести опыты 
еще съ нѣкоторыми другими системами полевыхъ скорострѣль-
ныхъ пушѳкъ. 

Вмѣстѣ съ тѣмъ военными вѣдомствомъ съ 1899 года 



предпринято переустройство всѣхъ принадлелсащихъ ему артил-
лерійскихъ заведеній, т. ѳ. арсеналовъ, орудійнаго и трубочно-
инструменталънаго заводовъ и мастерскихъ, въ видахъ воз-
можно большая приспособленія ихъ къ предстоящими работами 
по пѳревооруэкенію артиллеріи. Для осущѳствленія подготови-
тельныхъ мѣръ къ этому перевооруэкенію, военное вѣдомство 
до 1899 я д а пользовалось отчасти средствами общей артплле-
рійской смѣтьт, но главными образомъ средствами своего за-
пасная кредита. Въ составленныя же на пятилѣтіе съ 1899 года 
иредположительныя исчислепія вѣдомства внесепъ, какъ упо-
мянуто выше, особый кредитъ, поди общими наимѳнованіемъ: 
«на приступи къ пѳрѳвооруэкѳнію полевой артиллеріи», въ 
размѣрѣ 27 мил. руб., въ счетъ коего въ 1899 году отпущено 
заимообразно но смѣтѣ перевооруэкенія арміи 2 .150.000 руб. 

Что касается вообще до производства у пасъ артиллсрііі-
скихъ орудій, то, при надлезкащемъ развитіи техники этого 
дѣла, оно недостаточно по своими размѣрамъ. Это съ очевид-
ностью обнаруэкилось въ послѣдиее время, когда возникла не-
обходимость изготовлять крѣпостпыя орудія новыхъ систѳмъ: 
шестидюймовыя пушки Канэ и пушки дѳсятидюймовыя. Со 
времени введенія въ нашу крѣпостную артиллерію, на осно-
ваны В Ы С О Ч А Й Ш И Х Ъ ВАШЕГО ИМПЕГАТОГСКАГО ВЕЛИ-
ЧЕСТВА повелѣній 7 августа 1895 года и 23 марта 1896 года, 
орудій указанньтхъ двухъ калибровъ, Военными Мииистѳрствомъ 
до 1899 года заявлено было о необходимости изготовлѳнія 
172 шестидгоймовыхъ и 74 десятидюймовыхъ орудій, а всего 
246 орудій. Заказано экѳ было первыхъ лишь 68, а вторыхъ 
12, всего 80 орудій, т. е. меыѣе одной трети нузкнаго коли-
чества. Въ дѣйствитѳльности по февраль настоящая года изъ 
этого заказа поставлено 23 шестидюймовыхъ пушки и одна 
десятидюймовая. Судя по объясненіямъ Главная Артиллерій-
скаго Управленія въ докладахъ его Военному Совѣту, ограни-

чеппость упомяпутыхъ заказовъ зависѣла не только отъ недо-
статочности дѳнежныхъ средствъ, но и отъ того, что заводы, 
единственно изготовляющіѳ въ Россіи этого рода пушки, т. е. 
Обуховскій и Пермскій, не въ состояпіи были принять болѣе 
крупныхъ заказовъ. ГГодтверзкдепіемъ сего слуэкитъ то обстоя-
тельство, что одииъ изъ спѣшпыхъ заказовъ на десять шести-
дюймовыхъ пушекъ Военное Министерство вынузкдено было 
дать заводу заграничному, именно самого Канэ. 

Крайняя медленность исполненія заказовъ русскими заво-
дами объясняется ограниченностью ихъ средствъ для изгото-
влены какъ пушекъ Канэ и десятидюймовыхъ, такъ и орудій 
нрѳжнихъ системъ. Заказы на орудія старыхъ образцовъ также 
исполняются всегда съ болѣе или менѣе значителыіымъ опо-
зданіемъ противъ пазначеиныхъ сроковъ. Такъ, изъ всѣхъ даи-
иыхъ Обуховскому заводу за послѣдиія пять лѣть заказовъ 
артиллерійскаго вѣдомства на сумму 2.282.000 р., къ февралю 
текущая года, по овѣдѣніямъ Государственнаго Контроля, было 
исполнено лишь немного больше '/в (на сумму до 492 .000 руб.), 
съ промедлепіемъ противъ назначенныхъ сроковъ отъ двухъ до 
трехъ лѣтъ. Пермскимъ заводомъ заказы исполняются значи-
тельно исправнѣе, хотя также не вполнѣ срочно; техника лее 
производства на этомъ заводѣ развита слабѣѳ и самый размѣръ 
его производительпыхъ силъ еще ограничѳниѣѳ, чѣмъ на за-
водѣ Обуховскомъ, вслѣдствіе чего Пермскій заводъ никогда 
не привлекается къ выработкѣ самыхъ системъ или образцовъ 
орудій, и ему поручаются лишь заказы по выработаннымъ улсѳ 
образцамъ и въ размѣрахъ менѣе значитѳльныхъ противъ пер-
в а я завода. Наконецъ, нрииадлѳзкащій самому военному вѣ-
домству орудійный заводъ—собственно отдѣлочный, иснолпяіо-
щій лишь окончательную отдѣлку орудій, пзятовлѳнпыхъ 
вчерыѣ другими заводами. Въ послѣдиеѳ время, благодаря осо-
бому содѣйствію военная вѣдомства, пушечное производство 
до извѣстной степени установилось и на нѣкоторыхъ изъ на-



шихъ частныхъ сталедѣлательпыхъ заводовъ (Путиловскомъ и 
Александровскомъ), но ими изготовляются лишь орудія малаго 
калибра (57 мм. и легкія нолевыя). 

Такими образомъ существующее у паси производство важ-
нѣйшихъ предметовъ воорузкѳиія, именно артиллерійскихъ ору-
дій, весьма далеко еще по развитію отъ того состоянія, при 
которомъ оно могло бы надлежащими образомъ удовлетворять 
хотя бы текущими потребностями государства въ этихъ пред-
метахъ. На случай же чрезвычайныхъ потребностей производ-
ство это и подавно оказывается недостаточными. При неэкела-
тельности и даже опасности какой либо зависимости государства 

Н а н о д л и ш ю м ъ 
Собственною Его отъ иностранныхъ производителей въ столь важномъ дѣлѣ, 
Н М І І К Р Д Т О Р О К А Г О Н Ѳ И З Б ^ я ш о возникаетъ вопроси о расширены сказаннаго про-
ВКЛПЧКСТВА ру-
кою uairacauo: изводства внутри государства до трѳбуемыхъ размѣровъ, путемъ 

«Вполнѣ раз- увеличенія производительныхъ средствъ уясе существующихъ 
взглядъ«ЭТ0ТЪ з а Б°Д 0 В Ъ> Устройствомъ новыхъ заводовъ, или иными отве-

чающими цели способами. Предрешенная операція перево-
оруженія полевой артиллеріи, делая выясііеніе этого вопроса 
неотложными, могла бы повидимому дать отчасти и средства 
для осуществленія тѣхъ или другихъ мёръ. Излозкенныя сообра-
ясеиія въ марте месяце сего года я ечелъ долгомъ сообщить 
Военному Министру. 

Во всеподдаітейшемъ отчете по Государственному Коптролю 
за 1898 годъ ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ 
моими предместникомъ было долоягено, что ими возбузкденъ 
вопроси о необходимости устройства для военнаго ведомства 
собственная латунно-мельхіороваго завода, съ целью удешѳвле-
нія стоимости латуни и мельхіора, и что вследствіѳ сего Воен-
ными Министр омъ поручено Главному Артиллѳрійскому Упра-
вленію сделать предварительное исчисленіе стоимости устройства 
такого завода, съ расчетомъ, чтобы заводи моги ежегодно 
изготовлять до 40 тыс. пуд. латуни и до 10 тыс. пуд. мель-
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хіора. Ныне составленъ уэке соотвѣтствующій проекта съ 
приблизительными исчислѳніемъ суммы, потребной на постройку 
завода, и на основаніи его въ непродолжительпомъ времени 
будутъ разработаны подробный сметы, а засимъ дело будета 
представлено въ Военный Советъ, для назначенія кредита, раз-
мѣръ коего определяется пока въ 600 тыс. руб. 

Чрезвычайная важность латупнаго и мельхіороваго спла-
вовъ въ дѣлѣ вооруженія, постоянно возрастающая потребность 
въ нихъ и зависимость военнаго ведомства при заготовке та-
ковыхъ сплавовъ отъ частныхъ предпринимателей иридаютъ 
постановленному вопросу выдающееся значеніе. 

Необходимость для военнаго ведомства иметь собственный 
латунпо-ыельхіоровый заводи подтверждается такзке следующими 
обстоятельствомъ: 

Въ 1898 году была ббнарузкена въ воинскихъ частяхъ 
Одесскаго военнаго округа негодность некоторая количества 
трѳхлинейныхъ боевыхъ патроиовъ, — именно па дульцахъ 
гильзъ оказывались нродольныя трещины, вследствіе чего пули 
въ ііатронахъ держались очень слабо и часто даже вывалива-
лись изъ гильзъ, при чемъ порохъ высыпался. Главными Артил-
лерійскимъ Унравленіемъ командировано было въ части войскъ, 
где обиаруэкились сказанные недостатки, особое хорошо зна-
комое съ патропнымъ дѣломъ лицо для освндѣтельствованія 
оказавшихся негодными натроновъ и для выясиепія причини 
этой негодности. Луганскому патронному заподу, которыми 
были вьтделаны эти патроны, также было поручено произвести 
всестороннее изследованіе причини оказавшихся въ нихъ не-
достатковъ. Наконецъ, было сделано расноряэкеніе о доста-
вленіи съ тою же целыо въ Офицерскую Стрелковую Школу 
несколыотхъ ящиковъ съ патронами выдѣлки Луганскаго за-
вода. Донесенія нроизводившихъ разслѣдованіе лицъ и учре-
зкденій пока не выяснили еще окончательно причини появленія 
трещинъ на патронныхъ гильзахъ, и согласно раснорязкѳнію 
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Военного Министра, для продолженія всесторопняго изслѣдо-
ванія этого дѣла образована особая Коммисія при Главномъ 
Артиллерійскомъ Управленіи. Однако и полученный уже разъ-
ясненія показываютъ, что причина обнаружеішыхъ педостат-
ковъ скорѣе всего мозкетъ заключаться въ качествахъ самой 
латуни, изъ которой изготовлены были патроны и которая 
могла не обладать свойствами, требующимися для должной 
прочности патроиовъ. Каковы бы ни были дѣйствительньтя 
причины негодности патроновъ, возмоэкность пріема на патрон-
ные заводы неудовлетворительной по качествамъ латуни за-
ставляешь желать пе только установленія строгаго контроля 
падъ изготовляющими ее частными заводами, но и екорѣйшей 
передачи всего производства этого важнаго сплава на казен-
ные заводы. 

Во всеподданнѣйшемъ отчетѣ по Государственному Конт-
ролю за 1898 годъ ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИ-
ЧЕСТВУ было доложено также о томъ, что начальство С.-Пе-
тербургскаго патроннаго завода признало возможнымъ, по соб-
ственному усмотрѣпію, понизить требованія, устаиовленныя для 
иріема латуни и мельхіора отъ частиыхъ подрядчиковъ. На 
сдѣланное по. сему поводу сношеніе съ Военнымъ Министромъ 
генералъ-лейтенантъ Куропаткинъ сообщилъ, что, по произве-
денному разслѣдованію, принятые при указанпомъ условіи на 
патрониомъ заводѣ латунь и мельхіоръ признаны были год-
ными для дѣла, за исключеніемъ нѣкоторой части ихъ, которая 
при валовомъ осмотрѣ была забракована и возвращена постав-
щиками Въ виду сего Государственный Контроль призналъ 
возбузкдѳнный вопросъ о годности означетіныхъ мѳталловъ устра-
неннымъ. 

Строительны« Строителышя операціи воѳннаго вѣдомства сосредоточи-
онсраціи. цаются главпымъ образомъ на возведеніи оборонительныхъ со-

орузкеній въ крѣпостяхъ, на постройкѣ войсковыхъ казармъ и 

на проведѳніи стратегическихъ шоссейныхъ дорогъ на западной 
границѣ. Ко всѣмъ этимъ постройкамъ примѣняется предвари-
тельный и фактическій контроль. 

Не смотря на почти повсемѣстное въ Имперіи вздорозканіе 
рабочихъ рукъ и вазішѣйшихъ строительпьтхъ матеріаловъ, крѣ-
постныя строительства и войсковыя коммисіи, какъ видно 
изъ отчетовъ мѣстныхъ контролыіыхъ учрежденій, въ 1899 году 
продолжали выполнять возложенньтя на нихъ строительный 
работы и заготовку матеріаловъ не только въ предѣлахъ смѣт-
иыхъ исчислѳній, но во многихъ случаяхъ съ значительнымъ 
противъ нихъ сбереженіемъ. 

Для сузкдѳнія о выгодности производства работъ по 
иостройкѣ оборонительныхъ сооруженій могутъ служить слѣ-
дующія данныя, заимствованный изъ отчетовъ мѣстныхъ крѣ-
постныхъ контролѳй. 

Въ Севастопольской крѣиости окончениыя въ течеыіе 
послѣднихъ двухъ лѣтъ (1898 и 1899) работы, исчислешіыя 
по техиическимъ смѣтамъ въ 598.000 руб., въ дѣйствитель-
пости обошлись, со всѣми накладными расходами по содер-
эканію администрации и контроля, въ 508.000 руб., т. е. де-
шевле на 90.000 руб., или на 15% общей смѣтной стоимости 
работъ. 

Въ Ос-овецкой крѣпости нузкные для работъ строительные 
матеріалы заготовлены низке смѣтныхъ цѣнъ на 2 3 % , ^ по-
денные рабочіе обошлись дешевле на 19%. 

Земля, требующаяся въ болыномъ количествѣ для образо-
ванія острововъ нодъ возводимые форты, но усиленно обороны 
Кронштадтской крѣпости, покупалась строительствомъ на 10% 
ниже смѣтной цѣиы. 

Хозяйственный Комитетъ при Карсскомъ Крѣпостномъ 
Инэкеиерномъ Уиравленіи, благодаря устройству казеннаго кир-
пичнаго завода, въ отчетномъ году заготовлялъ кириичъ по 



14 руб. 50 коп. за тысячу, дешевле противъ цѣны предшество-
вавшая года (18 руб.), по которой поставлялся кирпичи 
частными заводчиками, па 3 руб. 50 коп. съ тысячи. Съ не-
сомпѣппымъ успѣхомъ дѣйствовалъ такой же заводъ въ Ново-
георгіевской крѣпости, гдѣ выдѣлка кирпича обошлась казнѣ 
также значительно дешевле мѣстныхъ покупиыхъ цѣнъ. 

Однако строительства не всегда имѣли возможность успѣшно 
бороться съ мѣстными условіями рынка и вынуждены были 
иногда пріобрѣтать матеріалы, преимущественно лѣспые, по 
цѣнѣ выше смѣтной. Такъ, для ра.ботъ въ Севастопольской 
крѣпости лѣсъ былъ ісупленъ на 2 4 % дороже, чѣмъ предполо-
жено было по смѣтѣ. Чтобы по возможности удешевить заго-
товку лѣсныхъ матеріаловъ, нѣкоторыя строительства, какъ 
напримѣръ Осовецкое Крѣпостное Инженерное Управленіе и 
Хозяйственный Комитете при Новогеоргіевской крѣпости, по-
купали лѣсъ на срубъ въ дачахъ Министерства Земледѣлія и 
Государственныхъ Имуществъ, и благодаря этой мѣрѣ имъ уда-
лось заготовить лѣсные матеріальт съ значительными сбереже-
ніемъ (около 2 4 % въ Осовцѣ и 2 0 % въ Новогеоргіевскѣ). 

Какъ доложено выше, за послѣднее время значительно 
поднялись цѣны и на рабочую силу. Въ особенности это за-
мѣтпо на работахъ по успленііо обороны Кронштадтской крѣ-
пости. Приписывая такое повышеніе, помимо общихъ совре-
менныхъ условій, отчасти тому обстоятельству, что въ сорев-
нованіяхъ на поставку рабочихъ принимаете участіе ограни-
ченное число подрядчиковъ и такими образомъ отсутствуете 
выгодная для дѣла конкуренція, мѣстный Контроль совѣтовалъ 
строительству испробовать хозяйственный способъ найма ра-
бочихъ, безъ посредства подрядчиковъ. Управлѳніе Строителя 
рѣшило испробовать этотъ способъ на нѣкоторыхъ неболыпихъ 
работахъ, па которыя требуется сравнительно незначительное 
количество рабочей силы. Для найма рабочихъ Уиравленіемъ 
были командированы особые уполномоченные въ разныя гу-

берніи. Опытъ этотъ вполнѣ удался. Не смотря на то, что 
работе были доставлены съ ихъ родины на счетъ казны, съ 
уплатой за проѣздъ по обыкновенному тарифу, сбережеиіе про-
тивъ цѣнъ, уплачиваемыхъ одновременно подрядчиками за 
поставку рабочихъ на другія работы, составило около 3.750 руб. 
Вмѣстѣ съ тѣмъ никакихъ затрудненій въ завѣдываніи рабо-
чими строительное Управленіе не встрѣтило. Въ настоящее 
время вопроси о примѣненіи въ возможно широкихъ размѣрахъ 
хозяйственная способа найма рабочихъ при кроіпптадтскихъ 
работахъ служить предметами переписки Государственнаго 
Контроля съ Главными Инженерными Управлѳніемъ. 

Постройка казармъ велась въ хозяйственномъ отношеніи, 
за немногими псключеиіями, также успѣшно. Примѣрами мо-
гутъ служить постройки казармъ: для 8-го драгунская Смо-
ленская полка и 6-й кониоартиллерійской батареи въ Волко-
вышкахъ, для двухъ эскадроновъ 10-го драгунскаго Новотроицко-
Екатеринославскаго полка у посада Граево и для двухъ бата-
ліоновъ Осовецкаго крѣпостиаго пѣхотиаго полка близъ крѣпости 
Осовецъ. Первыя казармы обошлись казиѣ дешевле смѣты на 
91.000 руб., или на 12%; вторыя на 12.000 руб., или свыше 
6%, и третьи па 24.000 руб., или свыше 4%. Такія сбереже-
нія представляются не малозначительными, если принять во вни-
мание повсемѣстпое, какъ указано выше, вздорожаніе за по-
слѣдніе годы рабочихъ рукъ и строительныхъ матеріаловъ, а 
также и то обстоятельство, что при исчислоніи смѣтиой стои-
мости казарменныхъ построекъ обыкновенно принимаются къ 
руководству цѣны на матеріалы и рабочихъ, выработанный по 
соглашенііо съ контрольными палатами примѣпительно къ дѣй-
ствительно существующими въ данной мѣстности. 

Оконченный въ отчетномъ году постройкой и сданныя въ 
инженерное вѣдомство казармы, какъ свидѣтельствуютъ акты 
пріемныхъ коммисій, выстроены изъ матеріаловъ хорошая ка-



честна и въ техническомъ отношеніи вполнѣ правильны. Во-
обще при сдачѣ казармъ въ инженерное вѣдомство обращается 
самое строгое вниманіѳ на то, чтобы зданія отвѣчали всѣмъ 
требованіямъ строительная искусства, и всякія отступлепія 
отъ этихъ трѳбованій подвергаются преслѣдованію. При осви-
дѣтелъствованіи, напримѣръ, выстроенныхъ близъ г. Пружанъ 
казармъ для двухъ батарей 85-й артилдерійской бригады, 
нріемная Коммисія признала неправильной съ технической сто-
роны кладку лѣстничньгхъ сводовъ въ солдатскомъ флигелѣ. 
Мнѣніе это было представлено на усмотрѣніе Главной Казар-
менной Коммисіи, и по распоряженію послѣдней забраковаппые 
своды были передѣланы, а вызванный этимъ дополнительный 
расходъ возлоэкенъ на отвѣтственныхъ по постройкѣ лицъ, т. е. 
на Предеѣдателя строительной Коммисіи и техника. 

Сѣть стратегическихъ шоссе на нашей западной границѣ 
г.ъ отчетномъ году пополнилась нѣкоторыми новыми, вполнѣ 
уже оконченными линіями. Сооруженія эти, какъ видно изъ 
отчетовъ контрольныхъ налатъ, не смотря на нѣкоторыя не-
блаяпріятиыя условія, исполнены въ хозяйственномъ отношеніи 
нполпѣ успѣшно. Сданная въ вѣдѣніе Министерства Путей 
Сообщенія въ октябрѣ отчетпаго года шоссейная линія Серее-
Лейпупы и Меречъ-Лейпуны-Копціово (55,39 верстъ), по при-
близительному, за неокончаніемъ всѣхъ расчетовъ съ подряд-
чиками, подсчету Гродненской Контрольной Палаты, обошлась 
казнѣ въ 858 тыс. руб. (т. е. по 15.475 руб. съ версты), 
дешевле смѣтнаго прѳдполоэкепія на 44 .500 руб. Стоимость 
самаго значительная по протяженію (224 версты), изъ соору-
жаемыхъ въ настоящее время, шоссе между Бѣлостокомъ 
и Барановичами исчислена была по смѣтѣ въ 2 .017 .000 руб., 
но на торгахъ достигнута скидка въ 11,8"/«, или въ 238 .000 руб." 
Къ работамъ по сооружѳнію сего шоссе приступлепо въ сен-
тябрѣ отчетная года, а къ 1 января 1900 года ихъ испол-

неііо и заготовлено строительныхъ матеріаловъ на сумму 
284.000 руб. 

Строитѳльныя работы военная вѣдомства па Квантуи-
скомъ полу остров ѣ съ половины февраля 1899 года произво-
дятся также подъ наблюдѳніемъ учрежденная въ Портъ-
Артурѣ, но экеланію Военная Министра, для фактической ио-
вѣрки, особаго мѣстпаго Контроля. Изъ донесенія послѣдняго 
видно, что упомяпутыя работы, въ виду ихъ спѣшноети, 
исполнялись почти исключительно коммисіоперскимъ сносо-
бомъ черезъ производителей работъ, которые, будучи заняты 
технической стороной дѣла, не располагали достаточиымъ вре-
менемъ для изысканы хозяйственныхъ мѣръ къ наиболѣе вы-
годному заготовлеыііо строительныхъ матеріаловъ. Тѣмъ не 
менѣе, судя по предѣльнымъ цѣнамъ на рабочихъ и матеріалы, 
утвѳрзкдеппымъ Начальпикомъ области по соглашеиію съ мѣст-
нымъ Контролѳмъ, есть основаніе полагать, что возводимый 
въ большомъ числѣ казарменный и другія здаиія, по сравне-
ны) съ постройками внутри Имперіи, обойдутся недорого. 
Успѣху работъ содѣйствовали главнымъ образомъ два обстоя-
тельства: обиліе и дешевизна рабочихъ рукъ, доставляемыхъ 
близлежащими провинциями Китая, и сравнительно невысокія 
цѣиы на главнѣйшіе строительные матеріалы. 

Находя, что хозяйственный способъ выполненія строитель-
ныхъ работъ, узке много лѣтъ примѣняемый къ крѣпостнътмъ 
работамъ въ Имперіи, могъ бы повести еще къ бблынему уде-
шевление возводимыхъ на Квантунскомъ полуостровѣ построекъ. 
бывшій Началышкъ полуострова генералъ-маіоръ Оубботичъ, 
по соглашепію съ Главнымъ Контролѳромъ мѣстнаго Контроля, 
возбудилъ ходатайство перѳдъ Главнымъ Инженернымъ "Упра-
влепіемъ объ образованіи на Кваптупѣ для выполненія строи-
тельныхъ работъ инэкеиериаго вѣдомства Хозяйствѳннаго Ко-
митета, съ тѣмъ чтобы ему, подобно таковымъ экѳ комитѳ-



тамъ, завѣдывающимъ постройкою оборонительпыхъ сооруже-
иій въ крѣпостяхъ Имперіи, было предоставлено право изби-
рать по своему усмотрѣнію тѣ способы производства работъ, 
какіе окажутся болѣе выгодными для казны. Вопросъ этотъ 
пока еще не получилъ разрѣшенія. 

Отдѣлышс; реші- Изъ возбужденныхъ контрольными учрежденіями по отчот-
зіонные «опросы. н О С , ш в о е н н а г о ведомства отдѣльпыхъ ревизіонныхъ дѣдъ мо-

гутъ быть особо упомянуты лишь слѣдуюіція: 
1) При повѣркѣ отчетности но довольствію войскъ Вар-

шавскаго воеішаго округа оказалось, что при 38-мъ пѣхот-
номъ Тобольскомъ полку числилось на довольствіи съ іюыя 
1893 года по февраль 1896 года 185 человѣкъ, какъ бы пере-
ведениыхъ изъ 40-го пѣхотиаго Колылаискаго полка, между 
тѣмъ какъ ни по отчетнымъ листамъ, ни по приказамъ по-
слѣдняго полка эти люди не были исключены изъ довольствія. 
По сношенію объ этомъ Варшавской Контрольной Палаты съ 
Начальникомъ 10-й пѣхотной дивизіи было получено увѣдо-
мленіе, что для подробпаго выясненія начета на 40-й пѣхотный 
Кольтванскій полкъ была назначена особая Коммисія, которая, 
признавъ виновность лицъ полковаго управлѳпія въ небреж-
ности по службѣ, имѣшней своимъ послѣдствіемъ ущербъ казнѣ 
по провіантскому, приварочному и подстилочному дивольствіто, 
а также но отопленію и освѣщенію зданій, всего въ 24.792 руб., 
передала все дѣло Военному Слѣдова.телю, для разслѣдованія и 
устаповленія степени виновности лрикосновешіыхъ къ этому 
дѣлу лицъ. 

2) Государственнымъ Контролемъ было замѣчено, что 
Главный Штабъ, на который возложено завѣдываніе перевоз-

кой грузовъ военнаго вѣдомства, заключалъ договоры съ паро-
ходнымъ , обществомъ «Дружина», по которымъ послѣднему 
сдавались не только тѣ перевозки, какія оно могло исполнять 
собственными средствами, но и такія, для исполненія коихъ 

оно само долзкно было входить въ сдѣлку съ другими обще-
ствами, становясь такимъ образомъ въ ноложеніѳ посредника. 
Такъ какъ это посредничество увеличило стоимость перевозокъ, 
то Государственный Контроль всѣ понесѳнныя казною по ука-
занной причинѣ переплаты за перевозки, въ суммѣ 45 тыс. 
руб., обратилъ въ начетъ на Главный Штабъ. Хотя оконча-
тельиаго соглашенія по сему начету съ воешшмъ вѣдомствомъ 
еще не достигнуто, но рѳвизіониыя замѣчапія принесли уже 
ту существенную пользу, что послѣ нихъ подобныхъ случаевъ 
нехозяйственности перевозокъ болѣе не замѣчено. 

3) Туркестанская Контрольная Палата, озабочиваясь умѳнь-
шеніемъ постоянно возрастающихъ расходовъ казны на снаб-
жѳніе туркестанскихъ войскъ топливомъ, въ 1898 году обра-
тилась къ Туркестанскому Генерадъ-Губернатору съ просьбою 
учредить особую Коммисію изъ чиповъ разныхъ вѣдомствъ, 
съ участіемъ и представителя Государственная Контроля, для 
изысканія способовъ къ удешевленію стоимости камепнаго 
угля. 

Образованной съ этою цѣлыо въ отчетномъ году Ком-
мисіѳй были произведены опыты перевозки угля отъ копѳй до 
желѣзнодорожиыхъ станцій, вслѣдствіе чего стоимость пере-
возки опредѣлена, вмѣсто нрежнихъ 45 коп., въ 25 коп. съ 
пуда. Затѣмъ Коммисія достигла увеличения числа конкурѳн-
товъ на поставку угля и этимъ ноиизила цѣну самаго угля 
съ 9 до 7% коп. за пудъ. Такимъ образомъ труды Коммисіи 
привели къ тому, что каменный уголь пріобрѣтается въ общѳмъ, 
вмѣсто 54, по 32'/ j коп. за пудъ. А такъ какъ ежегодная 
потребность угля для одного ташкентскаго гарнизона соста-
вляѳтъ 155,000 пудовъ, то расходъ казны на отопленіѳ зданій 
упомянутаго гарнизона уменьшился на 33.325 руб. въ годъ. 



Морское Министерство. 

Судостроеиіе. Въ отчетномъ году въ распоряжении Морскаго Мини-
стерства состояло кредитовъ на новое судостроепіе всего 
120.737.000 руб., въ томъ числѣ 25.999.000 руб., назначен-
ныхъ по финансовой смѣтѣ 1899 года, и 94.738.000 руб., 
оставшихся не израсходованными отъ ассигнований по нор-
мальными смѣтамъ предшествовавшихъ лѣтъ и изъ особыхъ 
отпусковъ па ту же надобность, произвѳдѳнныхъ въ 1897 и 
1898 гг. Располагая столь значительными депежными сред-
ствами и будучи обѳзпѳчено ассигнованіемъ на усилеяіе флота, 
сверхъ нормальная бюджета, еще 118 мил. руб. въ течете 
1900—1904 гг., Морское Министерство довело въ 1899 году 
судостроительную дѣятельность до нѳбывалыхъ у насъ размѣ-
ровъ, удѣливъ при этомъ изъ отпущенныхъ суммъ свыше 
17 мил. руб. на артиллерію и минное вооруженіе части строю-
щихся судовъ и свыше 1% мил. руб. на расширеніе техниче-
скими приспособлен^ Кронштадтская порта и Адмиралтей-
скихъ Ижорскихъ заводовъ. 

Въ отчетномъ году находилось въ постройкѣ всего 11 
эскадренныхъ бронѳносцевъ, 8 крейсеровъ 1-го ранга, 2 крей-
сера ІІ-го ранга, 1 мореходная лодка, 2 минныхъ транспорта 
(заграждатѳля), 20 миноносцевъ 1-го класса, съ общими водо-
измѣщеніѳмъ въ 219,200 тоннъ и съ соотвѣтствующими паровыми 
механизмами. Изъ нихъ сооружались: въ Россіи—16 судовъ ' ) 

! ) Б р о н е н о с ц ы : «Севастополь», «Ослябя», «Бородино», «Орелъ» , «Ростнславъ» , 
«Князь Потемкинъ Т а в р п ч с с к і й » , « П с р е с в ѣ т ъ » , «Побѣда» и « А Л В К С А И Д Р Ъ I I I » ; 

крейсеры: «Паллада», «Діапа», «Аврора» и аГроыобоіі»; мнппыс транспорты: аАмуръ» и 
«Еписеіі»; канонерская лодка «Гплякъ» . 

и 36 миноносцевъ, водоизмѣщеніемъ въ 158,265 тоннъ, и 
за границею—8 судовъ и 10 миноносцевъ, общими водоизмѣ-
щеніемъ въ 60,935 тоннъ *). 

Сооружѳніе осталыіыхъ судовъ, предположѳнныхъ къ по-
строй^ по судостроительной программѣ до 1904 года, будетъ 
произведено, какъ надо надѣяться, исключительно на русскихъ 
верфяхъ и заводахъ; по крайней мѣрѣ, по имѣющимся въ 
настоящее время въ Государственномъ Контролѣ свѣдѣиіямъ, 
изъ остающихся еще къ постройкѣ 85,000 тоннъ судовыхъ 
корпусовъ около 60,000 тоннъ уже предположено Морскими 
Министерствомъ заказать въ Россіи, a шіѳнпо: 1 бронеиосѳцъ, 
1 крейсеръ и 1 угольный транспорте — С.-Петербургскому 
порту; 2 броненосца, 1 крейсеръ и 2 минныхъ транспорта— 
Балтійскому заводу и 10 миноносцевъ П-го класса—заводами 
Крейтона и Невскому. 

Кромѣ двухъ бропеиосцевъ «Ростиславъ» и «Князь По-
темкинъ Тавричесісій», постройка которыхъ производилась въ 
Ншсолаевскомъ адмиралтействѣ, работы по сооруженію въ Рос-
сіи остальныхъ болынихъ судовъ были распредѣлепы между 
адмиралтействами С.-Петербургская порта и Балтійскимъ за-
водомъ, въ изготовленіи лее миноносцевъ принимали участіе 
Адмиралтейскіе Ижорскіе заводы и частные заводы Нѳвскій 
и Крейтона. 

Въ адмиралтеііствахъ С.-Петербуріскаіо порта въ отчет-
номъ году производились слѣдующія работы: 

На двухъ болынихъ элингахъ Новая адмиралтейства со-

' ) В ъ Амерпкѣ : бронеиосецъ аРстяизапъ» а к р е й с е р ъ « В а р я г ъ » ; в о Ф р а н ц і п : 
б р о в е п о с е ц ъ «Цесаревпчъ» , к р е й с е р ъ «Баяпъ» и миноносцы «Осетръ» , «КеФаль», 
« Л о с о с ь » , «Форель» и «Стерлядь»; въ Гермапіи: крейсеры «Богатырь» , «Аскольдъ» п 
«Новикъ» п миноносцы « К а т ъ » , « С к а і ъ » , « Д Ѳ Л Ь Ф П Н Ъ » н « К а с а т к а » ; в ъ Дапіп: крейсеръ 
«Боярииъ»; в ъ Англіи: мипопосецъ «Сомъ». 



оружались корпуса эскадрѳннаго броненосца «Бородино», ізодо-
измѣщеніемъ въ 13,513 тоииъ, и крейсера 1-го ранга «Аврора»? 

На подлинною» въ 6,630 тонпъ. Работы по постройкѣ броненосца были начаты 
только въ феврале прошлаго года; крейсеръ же «Аврора» на-

В ЕЛИ ЧЕСТНА ру- чатъ постройкою еще въ октябре 1896 года, по спускъ его 
н а В°ДУ> предполагавшійся въ иоябрѣ 1899 года, послѣдовалъ 

Лнрора...>,до словъ: лишь 11 текущаго мая. На элингахъ Галериаго островка соору-
жая»11 ТСКуіДаГ° знались съ іюля 1896 года корпуса крейсѳровъ 1-го ранга 

«Паллада» и «Діапа», спускъ которыхъ па воду состоялся 
осенью истекшая года. На освободившемся после спуска крей-
сера «Паллада» элиыге съ октября прошлаго года начались 
работы по постройке эскадренная бропеиосца «Орелъ», водо-
измеіцепіемъ въ 13,513 тоннъ, а на второмъ свободпомъ 
элинге островка' предполагается приступить къ сооруэкенію 
крейсера въ 6,000 тоннъ. Работы по достройке ыа воде бро-
неносца «Ослябя» подвигались весьма медленно, и онъ едва 
ли будетъ окончательно изготовленъ къ нлаванію далее въ те-
кущемъ году. 

На БалтШскомъ заводгь въ отчетномъ году производились 
работы по достройкѣ на воде броненосца «Пересвѣтъ», крей-
сера «Громобой» и минныхъ транспортог.ъ «Амуръ» и «Ени-
сей», а такэке по соорузкенію на стапеляхъ эскадренныхъ 
броненосцевъ «Побѣда» и « И М П Е Р А Т О Р Ъ А Л Е К С А І І Д Р Ъ I I I » . 

Броненосецъ «Победа», начатый во второй половииѣ 1898 года, 
къ 1 января текущаго года доведеиъ до 72"/0 готовности, при 
чемъ на немъ исполнено работъ по корпусу и по механизмами 
на 2.620.000 руб.; спускъ его на воду состоялся 11 мая на-
стоящая года, а полная готовность оэішдается лѣтомъ 
1 9 0 1 г. Постройка броненосца « И М П Е Р А Т О Р Ъ А Л Е К С А І І Д Р Ъ I I I » 

начата въ средине минувшаго года, и къ концу того зке года 
на немъ исполнено работъ по корпусу и механизмами на сумму 
свыше 3 3 0 . 0 0 0 руб. Стоимость корпуса этого броненосца опре-

делилась въ 319 р. за тонну, дороже корпуса броненосца 
«Побѣда» (315 руб.) на 4 руб., въ виду того, что на первомъ 
изъ нихъ требуются многія весьма слозкпыя работы, которыхъ 
на «Победе» пе было; цѣна зкѳ па механизмы, вслѣдствіе 
меньшей ихъ слозкности, назначена заводомъ всего въ 187 руб. 
80 коп. за силу, дешевле мѳхапизмовъ «Победы» (214 руб.) 
на 26 руб. 20 кон. Механизмы такого зке устройства и силы 
для броненосца «Бородино» заказаны Морскими Мииистер-
ствомъ Обществу Франко - Русскихъ заводовъ по цѣне 200 
руб. 

По спуске на воду назваипьтхъ броненосцевъ на Бал-
тШскомъ заводе будутъ последовательно начаты работы по 
сооруэкенію двухъ новыхъ заказанныхъ броненосцевъ, водо-
измещеніеыъ въ 13,516 тоннъ и съ механизмами въ 16,300 
силъ каждый; для открытая зке стапеля, завода даны узке 
заказы на посыльное судно въ 3,000 тоннъ, къ заклад-
ке которая будетъ приступлеіго въ текущемъ году, и на 
два мипиыхъ транспорта типа «Амуръ». Следовательно 
Балтійскій заводъ иынѣ обезпеченъ заказами на блиэкайшіе 
годы. 

При настоящихъ средствахъ названная завода даже самыя 
болыпія военньтя суда могутъ быть ими изготовлены въ 34 
месяца, полагая при этомъ 22—23 мѣсяца для работъ на ста-
пеле и около года для окончательной достройки и вооруэкенія. 
Такими образомъ въ отношеніи скорости исполненія судострои-
тельными работъ заводъ этотъ цочти не уступаѳтъ амѳрикан 
ской верфи Крампа и далеко оставляетъ за собою французскую 
верфь Forges et Chantiers de la Méditerrannée, изъ коихъ 
первая сдачу заказанная ей Морскими Министерствомъ бро-
неносца «Ретвизанъ» назначила черезъ 30 месяцѳвъ по при-
были въ Фидадѳльфію наблюдающей Коммисіи, а вторая 
взялась изготовить броненосецъ «Цесаревичъ» только въ 42 
мѣсяца. Меэкду тѣмъ Балтійскій заводъ не можетъ заканчивать 



болыпихъ судовъ, подобно иностранпымъ верфямъ, у собствен-
ной пристани, такъ какъ такія суда въ полной готовпости не 
были бы въ состояніи выйти изъ Невы; для достройки при-
ходится ихъ отправлять въ Кронштадта, да и то лишь позд-
нею осенью, во время полной воды, хотя бы судно было готово 
къ отправкѣ и ранѣе, а-самую достройку въ Кронштадтѣ — 
растягивать на всѣ зимніе мѣсяцы, такъ какъ до осво-
божденія залива отъ льда отправка судовъ въ плаванье 
невозможна. 

Большую пользу дѣлу воѳннаго судостроенія какъ на Бал-
тійскомъ заводѣ, такъ и въ адмиралтѳйствѣ Петер бургскаго 
порта оказало бы надлеэкащее углубленіе С.-Петербургскаго 
Морскаго канала, дабы черезъ него могли свободно проходить 
во все время навигаціи болынія военныя суда. Настоящая глу-
бина Морскаго канала (22 фута) • представляется недостаточной 
и для коммерческихъ судовъ, такъ какъ съ открытіемъ Ita-

lia подлипномъ нала, соединяющая Сѣверпое и Валтійскоѳ моря, въ послѣднее 
Собственною Е г о . „ 

ИыпЕГАтороклго получили доступъ самыя оолынія морскш суда. Коммисія при 
ВЕЛИЧЕСТВА ру- Министѳрствѣ Путей Сообщѳнія изъ представителей подлеэка-
кою слова: «г у вели-
ченіоглубииыС.-Пе- щихъ вѣдомствъ и торгующаго купечества, образованная для 
тербургскаго Мор- разсмотрѣнія вопроса о приведены С.-Петѳрбургскаго и Крои-
скаго канала до 28 
футовъ»,подчеркну- штадтсісаго портовъ въ соотвѣтствіе съ современными потрео-
тыизатѣмт. написа- НОстями торговли, уэке высказалась за своевременность увели-

и „ чеиія глубины С.-Петербургскаго морскаго капала до 28 фу-
«11 л желаю 

Э Т О Г О » . ТОВЪ. 

Нзъ числа заісазанныхъ Невскому судостроительному и 
механическому заводу 13 миноносцевъ типа «Соколъ» и 10 
зскадрѳнныхъ миноносцевъ, въ 360 тоннъ каждый, къ осени 
минувшая года по условіямъ договора должны были быть 
совершенно окончены и предъявлены къ испытанно въ Крон-
штадт 4 миноносца пѳрваго типа, а 2 миноносца того же 
тина приготовлены къ освидѣтельствовашю на заводѣ въ со-\ 

бранномъ видѣ, затѣмъ снова разобраны и укупорены для 
отправки во Владивостокъ или Порта-Артуръ. Но, судя по 
размѣрамъ произведѳішыхъ заводу платезкей, слѣдуетъ предпо-
лозкить, что къ иазначеішымъ договорами срокамъ миноносцы 
находились въ состояніи, еще далекомъ отъ полной готовности. 
По сему поводу Государственнымъ Койтролемъ возбуждена пе-
реписка съ Морскимъ Министѳрствомъ. 

На заграничныхъ осрфнхъ въ отчетиомъ году продолжа-
лись работы по ностройкѣ ранѣе заісазанныхъ судовъ и кромѣ 
того начать сооруэкеніемъ, на заводѣ Бурмѳйстера и Вѳйнса 
въ Копенгагѳпѣ, крейсеръ «Бояринъ», водоизмѣщеніемъ въ 
3,076 тоннъ и съ механизмами въ 10,500 силъ. 

За стр оющіяся за границею суда, считая съ содѳрзкаг 
ніемъ техничѳскаго при постройкѣ ихъ надзора, по даннымъ 
отчетности, поступившей на ревизію по 1 января текущая 
года, уплачено уэкѳ около 16'А мил. руб. Объ успѣшности эко 
выполненія иностранными заводами обязатѳльствъ по постройкѣ 
судовъ въ Государствѳнномъ Контролѣ имѣются слѣдующія 
свѣдѣиія. 

Заказанныя заграпичнымъ фирмамъ суда долзкны быть 
сданы въ казну, согласно договорамъ, въ самые короткіѳ 
сроки. Условно о срокахъ придавалось весьма вазкноѳ значѳ-
ніе, такъ какъ и самые заказы иностраннымъ заводамъ вызы-
вались именно необходимостью скорѣйшаго доведенія нашего 
военная флота до жѳлаѳмаго состава. Въ минувшемъ году изъ 
судовъ заграничной постройки спущены на воду: крейсеръ 
«Варягъ», съ верфи Крампа въ Филадельфіи, и эскадренные 
миноносцы «Сомъ» и «Дѳльфинъ», строившіѳся на заводахъ 
Лейрда въ Англіи и Шихау въ Гѳрманіи; суда эти, какъ надо 
полагать, будутъ сданы къ условленпымъ срокамъ. Но нѣко-
торыѳ другіѳ изъ заграничныхъ заводовъ, къ созкалѣнію, въ 
первый же годъ послѣ заключѳнія договоровъ заявили о нѳвоз-



можности выполпепія прпнятыхъ ими заказовъ къ назначен-
ными сроками и просили о продлеыіи послѣднихъ. Главными 
оспованіемъ для своихъ ходатайствъ они считали то обстоя-
тельство, что чертежи и стіесификаціи, т. е. подробиыя опи-
санія работъ, матеріаловъ и тѳхническихъ условій для строю-
щихся судовъ, по договорами, должны поступать на утвер-
ждѳніѳ Морскаго Техническая Комитета, но разсматривают-
ся ими крайне медленно, а это задерживаете составленіе 
рабочихъ чертежей и заготовленіѳ судостроительныхъ ма-
тѳріаловъ. Указанія на задержки въ утвержденіи черте-
жей повидимому были признаны Морскими Министѳрствомъ 
осиовательпыми, такъ какъ ходатайства объ отдаленіи сро-
ковъ окончательной готовности крейсера «Новикъ» и спущен-
наго на воду 3 марта сего года крейсера «Аскольдъ» удо-
влетворены. 

Медленное разсмотрѣніе Техническими Комитетами подроб-
иыхъ спесификацій и чертежей и отсутствіе надзора на мѣстѣ 
за началомъ исполненія работа имѣли въ одномъ случаѣ и 
другія невыгодныя послѣдствія, кромѣ вынужденная отдаленія 
срока готовности судна. По имѣющимся въ Государственномъ 
Контролѣ свѣдѣпіямъ относительно постройки заводомъ «Гер-
манія» въ Килѣ крейсера «Аскольдъ», сооруженіе этого крей-
сера было начато до утверлсдеиія Морскими Техническими Ко-
митетами представленныхъ заводомъ подробныхъ спесификацій 
и чертежей и настолько уже подвинулось впереди, что Коми-
тету пришлось отказаться отъ нѣкоторыхъ существенныхъ 
своихъ требованій, по смыслу договора обязательных!, для за-

На подлшшоыъ водчика. 
ИОГРМТРСКАГО Вообще медленность въ утверясдѳніи Техническими КОМИ-

ВЕЛИЧЕСТВА ру- тѳтомъ чертежей и спесификацій для строющихся судовъ и въ 
коіо̂  написано. ^ ^ разрѣшеніи возникающихъ при постройкѣ техничѳскихъ вопро-
дуетъ обратить совъ является одними изъ главныхъ тормозовъ и для судо-
внимаше». строѳнія на русскихъ верфяхъ. 

По новому временному Полоясепію о судостроѳніи въ 
С.-Пѳтербургскомъ портѣ, утвержденіе чертѳэкей и разрѣшеніе 
всѣхъ возникающихъ при судостроеніи техническими вопро-
совъ возлагается на Главнаго Корабельпаго Инженера, разрѣ-
шенію лее Техническая Комитета будутъ подлеэкать только 
существенные вопросы, указанные въ зкурнальномъ его носта-
новленіи, утверждѳнномъ Управляющими Морскими Мииистер-
ствомъ. 

Въ навигацію истекшаго года произведено испытаніе ме-
ханизмом, для пріема ихъ въ ісазпу, на оконченных!, построй-
кою бропепосцахъ «Севастополь» и «Пересвѣтъ» и мореходной 
канонерской лодкѣ «Гилякъ», а такзке на миноносцахъ «Кор-
шунъ» и «Кречете». 

Механизмы бропеносца «Севастополь», изготовленные на 
Петербургскомъ заводѣ Франко-Русская общества, по черте-
жами и спесификаціи механизмовъ англійскаго завода Модслея 
для броненосца «Георгій Побѣдоиосецъ», въ тѳчепіе трехчасо-
ваго испытанія полными ходомъ работали правильно и ровно, 
но, вмѣсто опредѣленныхъ спесификаціею 10,600 индикатор-
ныхъ силъ, развили всего 9,226 силъ. Послѣ третьяго пробѣга 
ыа мѣрной милѣ сломалась одна изъ частей рулевая привода, 
почему испытаніе пришлось прекратить. Такъ какъ Общество, 
по договору, за неразвитіе механизмами «Севастополя» усло-
вленная числа силъ подвергается отвѣтственности только въ 
томъ случаѣ, если и механизмы броненосца «Георгій Побѣдо-
носецъ» дадутъ въ совокупности не мѳнѣе 10,600 силъ, мезкду 
тѣмъ эти послѣдніе па испытаніяхъ въ 1894 году такого 
числа силъ не развили, то Морской Тѳхничѳскій Комитета 
признали возможными принять въ казну механизмы броне-
носца «Севастополь)), но съ обязательствомъ завода произвести 
дополнительную ихъ пробу въ кампанію 1900 года, при чемъ 
данныя первая испытанія долэішы быть включены въ расчете 

Гѵ.сут, ритоііннап 
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при составлѳніи окончательная акта о среднѳмъ числѣ силъ 

этихъ мѳханизмовъ. 
Построенный Балтійекимъ заводомъ три двигатѳльныя маг 

шины броненосца «Пересвѣтъ», при шестичасовомъ испытаніи 
полнымъ ходомъ, развили въ совокупности 14,532 силы, на 
32 силы болѣе противъ назначенныхъ по спесификаціи, и со-
общили судну среднюю скорость въ 1 8 , « узла, т. ѳ. на 0,41 
узла болѣѳ противъ назпачеыной спесификаціею. Въ отдѣль- ' 
ности же машины развили, вмѣсго назначенныхъ для каждой 
4,834 силъ: правая—4,566, лѣвая—4,709 и средняя—5,257 
силъ. При этомъ были обнаружены чрезмѣрное нагрѣваніе 
подшипниковъ и нѣкоторыя другія неисправности мѳхапизмовъ. 
Посему Морской Техиическій Комитѳтъ призпалъ необходи-
мымъ предложить Балтійскому заводу, по приведеніи всѣхъ 
дѣйствующихъ частей главнЫхъ судовыхъ машшгь броненосца 
въ должное состояніѳ, произвести имъ новое испытаніе. Одно-
временно съ главными машинами подвергались испытаыіямъ и 
вспомогательные механизмы «Пересвѣта», которые работали 
вполнѣ удовлетворительно, кромѣ водоотливныхъ тюрбинъ, дѣй-
ствіе коихъ, вслѣдствіе значительная нагрѣванія подшипни-
ковъ, приходилось постоянно останавливать, вслѣдствіѳ чего 
опредѣлить количество выкачиваемой ими воды оказалось не-
возможными Эти тюрбины будутъ вновь испытаны вмѣстѣ съ 

главными механизмами. 
Испытапія изготовлѳииыхъ заводомъ Крейтона въ Або 

мехапизмовъ лодки «Гилякъ» и построѳнныхъ тѣмъ же заво-
домъ миноносцѳвъ «Коршунъ» и « Кречета» показали полную 
ихъ удовлетворительность: механизмы лодки, иѳ смотря на 
переуглубленіе ея на 1 футъ 4 % дюйма и увеличеиіѳ ея водо-
измѣщенія на 208,g тоннъ, развили на 179,™ силъ болѣе про-
тивъ договора, миноносцы лее дали скорость въ 27,56 и 27,5 
узловъ, т. е. не нгоке договорной. 

Во всеподданнѣйшемъ отчетѣ моего прѳдмѣстника за 

1898 годъ было долоясено о замѣчештыхъ въ 1897 году при 
испытаніяхъ мехапизмовъ броненосца «Петроііавловскъ» нро-
пускахъ воды изъ одного отдѣленія судна въ другое и сообще-
н ы трюма машиинаго отдѣленія съ мелсдудоіыымъ простран-
ством^ По свѣдѣніямъ, доставленным!, Государственному 
Контролю въ минувшѳмъ году, недостатки эти устранены и 
испытанія водонепроницаемости названная броненосца, закоы-
чеиныя въ іюнѣ истекшая года, признаны Морскимъ Техни-
ческимъ Комитѳтоыъ достаточными. 

Въ томъ же всеподданнѣйшѳмъ отчетѣ по Государствен- ^Производство 
ному Контролю было упомянуто о заключенномъ Морскимъ 
Министерствомъ въ маѣ 1898 года, съ В Ы С О Ч Д Й Ш А Г О ВА-
ШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА соизволенія, дого-
ворѣ, по которому фирма Круппа обязалась указать русскимъ 
казеннымъ заводамъ свой новѣйшій способъ изготовленія бро-
певыхъ плитъ. За это указаніе и предоставлѳніе иашимъ заво-
дамъ всѣхъ улучшеній и усовершенствован^, какія будутъ 
сдѣланы въ броневомъ дѣлѣ впослѣдствіи до истеченія срока 
договора, фирма долясна получать въ теченіѳ 12 лѣтъ со дня 
заключѳнія договора по 100 руб. за каждую тысячу килограм-
мовъ (приблизительно 61 пудъ) цемептованныхъ и по 50 руб. 
за каяедую тысячу килограммовъ не цемѳнтоватшыхъ выдѣ-
ланныхъ по ея способу плитъ, съ ручательетвомъ, что ежегод-
ный платежъ въ пѳрвыя 6 лѣтъ будѳтъ не менѣе 100.000 руб., 
хотя бы годовая выдѣлка плитъ на казепныхъ заводахъ и не 
достигала соотвѣтствующаго количества по вѣсу. Обязательства 
лее фирмы по обученію пашихъ заводскихъ мастѳровъ счи-
таются по договору исполненными, когда заводы изготовятъ 

• самостоятельно, безъ непосредственная участія инлсенѳра 
фирмы, по шести доброкачественныхъ плитъ. 

Первый договорный нлателеъ Круппу въ означенной цифрѣ 
(100.000 руб.) былъ произведешь Морскимъ Министерствомъ 
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въ началѣ ігоня 1899 года. Такъ какъ Обуховскій и Изісорскіе 
заводы, по имѣвшимся въ дѣлахъ Государственная Контроля 
свѣдѣніямъ, ко времени этого платежа, т. е. спустя годъ по 
заключеніи договора, не изготовили даже упомянутая въ до-
говоре наименьшая количества плитъ (по шести на каждомъ 
заводе), то Государственный Контроль почелъ необходимымъ 
вопросъ о положѳніи производства у насъ крупповской брони 
подвергнуть разъяснительной переписке. 

По объясненію Главнаго Управленія Кораблѳстроенія и 
Снабженій, заводы морскаго ведомства ко времени заключепія 
договора съ Круппомъ не были совершенно приспособлены къ 
новому и для нихъ еще неизвестному способу производства 
брони. Техники этихъ заводовъ были командированы въ Эссенъ, 
на заводъ Крупна, въ іюне и іюлѣ 1898 года, и только тогда 
получили возможность какъ изучить на мѣстѣ процессъ изго-
товленія плитъ, такъ и ознакомиться съ теми приспособленіями, 
которыя пришлось применить затемъ па Обуховскомъ и Иэісор-
скихъ заводахъ. Инэкенеръ завода Крупна, на которая была 
возложена обязанность обучить нашихъ техниковъ и ыастеро-
выхъ всемъ подробностямъ изготовлешя броневыхъ плитъ, былъ 
вызвапъ въ Госсію только въ феврале 1899 года, когда пеоб-
ходимыя для устанавливавшаяся производства приспособлѳиія 
были готовы, но примениться тотчасъ зке къ новымъ для него 
матѳріаламъ и обстановке не могъ, почему первыя изготовлен-
ным подъ его иаблтоденіемъ плиты были забракованы; до по-
лучѳнія зке вполне удовлѳтворительныхъ опытныхъ плитъ при-
ступать къ валовому ихъ производству признавалось неудоб-
ными. Вообще зке, по заявлений Главнаго Управленія, для во-
дворенія на нашихъ заводахъ производства крупповской брони 
въ первый годъ сдѣлано все, что только было возможно. 

Во второмъ году действія договора съ фирмою Круппа, 
съ мая 1899 года по 1 марта текущаго года, на Обуховскомъ 
сталелитѳйпомъ заводе изготовлено по способу Круппа и сдано: 

цемѳытованныхъ плитъ 12, весомъ въ 8,316 пуд., и пѳ цемен-
тованпыхъ 9, весомъ въ 9,241 пудъ, находились зке къ по-
следнему сроку въ работе, въ различной степени готовности, 
61 плита. Сверхъ того заводомъ изготовлено за то зке время 
до 49,000 пуд. цбыкновенныхъ броневыхъ плитъ. Вообще зке 
средства Обуховскаго завода даютъ возмоэіспость езкегоднаго 
изготовленія свыше 120,000 пуд. крупповской брони. Цена 
этой брони, но новизне дела, определяется пока въ 12—15 руб. 
за пудъ (безъ принятія въ расчетъ платезкей Круппу), но не-
сомненно должна будетъ постепенно понизкаться; размѣръ зке 
приплаты въ пользу фирмы Круппа составить на каждый 
пудъ около 1 руб. 66 icon., если только ежегодное производ-
ство крупповскихъ плитъ будетъ въ действительности превы-
шать то количество, за которое причитается фирме наимень-
шій выговоренный ею годовой платеэкъ (100.000 руб.). Въ 
предшествовавшіе годы за цементованную броню завода Круппа 
уплачивалось до 19 руб. за пудъ (считая въ томъ числе и 
тамоэкѳнную пошлину). 

На Адмиралтейскихъ Ижорскихъ заводахъ, по донесенію 
представителя Государственная Контроля па этихъ заводахъ, 
къ концу минувшая года было изготовлено по способу Круниа 
и представлено къ испытание всего только 4 плиты, весомъ 
1,295 пуд., и состояло не окончѳнныхъ, въ различныхъ сте-
пеняхъ готовности, 20 плитъ, весомъ около 8,000 пуд. 

Причинами такого неудовлетворительная полоэкѳиія этого 
новаго производства являются действующая на Иэкорскихъ 
заводахъ система управленія, не дающая Начальнику заводовъ 
достаточной самостоятельности, и крайняя всдіѣдствіѳ того 
медленность работъ по устройству приспособлеиій, необходи-
мыхъ для выдѣлки крупповской брони. Даже спустя два года 
после заключенія договора оборудованіе заводовъ для валовая 
производства названной брони не можѳтъ считаться вполне 
законченнымъ. Постройка требующихся еще двухъ печей по 



чертежамъ Крупна должна быть начата весною текущая года, 
а прессъ въ 5,000 тоннъ, заказанный для прессованія сталь-
ныхъ болванокъ и для болѣе трудныхъ работъ по выгибанію 
плитъ, будѳтъ поставленъ не ранѣе половины 1901 года. 

Кромѣ крупповской брони, на Ижорскихъ заводахъ въ 
послѣдніѳ годы установилось вполиѣ, и въ довольно болыпихъ 
размѣрахъ, производство особой палубной сталеииккѳлевой 
брони, объ удачныхъ испытаніяхъ которой было упомянуто въ 
прошлогодиемъ всеподданнѣйшѳмъ отчетѣ по Государственному 
Контролю. Въ отчетномъ году нѣсколько нартій такой брони, 
всего въ количествѣ около 39,000 пуд., по нспытаніи нроб-
пыхъ плитъ, были признаны Морскимъ Техническимъ Коми-
тетомъ не удовлетворяющими техническимъ трѳбоваігіямъ, но 
допущены къ установкѣ на суда, дабы не задерживать ихъ 
постройки, а также на томъ основании, что употреблявшаяся 
ранѣе для покрытія палубъ обыкновенная судостроительная 
сталь была слабѣе упомянутыхъ палубныхъ плитъ. 

Сверхъ того Государственнымъ Контролемъ было замѣ-
чено, что выдѣлываемыя Иэкорскими заводами палубныя бро-
иевыя плиты доставляются къ строющимся на Балтійскомъ 
заводѣ судамъ въ закалѳнномъ видѣ, но не выгнутыми по шабло-
намъ и не обрѣзанными. Работу эту приходится исполнять 
Балтійскому заводу, который для выгибанія закалепныхъ уже 
плитъ долженъ ихъ вновь нагрѣвать. Принимая во вниманіе, 
что по договору съ иностраннымъ заводомъ «Шатильопъ-
Комантри», которому заказана такая же броня, нагрѣвъ плитъ 
послѣ закалки ни въ какомъ случаѣ ие допускается и что 
новое посдѣ закалки нагрѣваиіѳ плитъ должно понижать ихъ 
качество, Государственный Контроль возбудилъ по этому во-
просу ревизіонную переписку. 

21 мая истекшая года послѣдовало В Ы С О Ч А Й Ш Е Е ВА-
ТТТГ.ГО ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА повелѣніе объ 
отпускѣ сверхъ нормальная бюдзкѳта Морскаго Министерства 
въ тѳчѳніе 8 лѣтъ, начиная съ 1900 года, 11.200.000 руб. 
для устройства порта Артуръ на Квантунскомъ полуостровѣ, 
Сумма эта назначена на работы первой очереди, къ которой 
отнесено устройство въ портѣ вполііѣ закрытой и просторной 
стоянки для судовъ нашего флота; обсузкденіе зке вопроса о 
работахъ по внутреннему устройству порта, которыя отнесены 
ко второй очереди (по оборудованію мастерскихъ, сооруженію 
казармъ, складовъ, госпиталя и проч.), В Ы С О Ч А Й Ш Е повелѣно 
было отложить до окончательная составленія всѣхъ смѣтпыхъ 
соображеній и проектовъ по этимъ работамъ. Между тѣмъ въ 
первое зке время по занятіи нами порта Артуръ выяснилась 
надобность въ такихъ постройісахъ, безъ которыхъ иортъ не 
мозкетъ выполнять своего назначенія и отлагать которыя до 
окончатѳльнаго составленія всѣхъ проектовъ на работы не со-
ответствовало бы пользѣ дѣла. По полученіи отъ мѣстнаго 
управленія свѣдѣпій о нузкнѣйшихъ соорузкѳніяхъ, Управляю-
щей Морскимъ Министерствомъ поручилъ обсудить это дѣло 
особому Совѣщаиію при Рлавномъ Управленіи Кораблестроепія 
и Снабзкеній, съ участіемъ представителей отъ Министерства 
Финансовъ и Государственная Контроля. Согласно закжочѳнію 
Совѣщанія, такихъ неотложиыхъ работъ прѳдстоитъ произвести 
на сумму около 2у2 мил. руб. Такимъ образомъ въ ближай-
шіѳ годы деятельность Морскаго Министерства по устройству 
порта Артуръ будѳтъ едва ли менѣѳ, чѣмъ въ портахъ Либавы 
и Владивостока, для которыхъ ежегодно ассигнуется около 
3 мил. руб. на каждый. 

На счѳтъ этихъ аесигновапій въ портѣ И М П Е Р А Т О Р А 

А Л Е К С А Н Д Р А Ш (въ Либавѣ) совершенно окончены или же 
закапчиваются не только всѣ устройства, прѳдположѳнныя на 
истекшее пятилѣтіѳ 1895 — 1899 гг., но и часть соорузкѳній 



слѣдующаго строительная' нятилѣтія (напримѣръ, второй сухой 
докъ, окопчаніе котораго ожидается къ іголю текущаго года). 
Что же касается Владивостока, то расходы по улучшен ію этого 
порта ограничивались въ 1898 и 1899 гг. пріобрѣтеніемъ 
землечерпательная каравана и портовыхъ плавучихъ срѳдствъ, 
а собственно къ строительным'!, работамъ мѣстная строительная 
Коммнсія, начавшая свою дѣятелыюсть лишь осенью 1899 года, 
приступить только въ тѳкущемъ году. 

Устройство упра- Во всеподданнѣйшемъ отчетѣ по Государственному Конт-
влвпів заводами мор- 1 8 9 8 г о б ы Ж ) дОЯОЛсепо о ходѣ занятій образован-
скаговѣдомства,сче- * 
товодетва и рсвизіи. наго при Морскомъ Министерств-];, съ участіемъ представите-

лей Государственная Контроля, подъ предсѣдательствомъ На-
чальника Главная Управлеиія Кораблеотроепія и Спабженій, 
Сонѣщанія, обсуждавшаго вопросъ о тѣхъ измѣнеиіяхъ въ упра-
вленіи казенныхъ адмиралтействъ и заводовъ, которыми обезне-
пивались бы быстрота, болѣе тщательное выполненіе и хозяй-
ственность производимыхъ ими судостроителышхъ работъ. 
Противъ этого мѣста отчета ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ 
ВЕЛИЧЕСТВУ благоугодно было начертать: « О т ч е г о М о р е н о е 
Министерство для своихъ заводовъ не беретъ въ примЬрь 
устройство Балтійскаго, не у с т у п а ю щ а я ни в » пемъ луч-
шимъ иностраннымъ верфямъ? Меня очень озабочиваетъ этотъ 
вопросъ и Я оюелто, чтобы онъ былъ разрѣшенъ въ над-
лежащемъ смыслѣ и въ скоромъ времени». 

Во исполненіѳ таковаго В Ы С О Ч А Й Ш А Г О указанія, Совѣ-
щаніе, принявъ за образѳцъ организацію Балтійскаго завода, 
насколько она примѣнима къ казеннымъ портамъ, пересмотрѣло 
составлешіыя раиѣѳ предположенія и въ сѳптябрѣ минувшая 
года выработало проекта новаго Положенія о судостроитель-
ной части С.-Петербургская порта. Подоженіе это находит-
ся въ настоящее время на разсмотрѣпіи Государственная Со-
вѣта. 

ш 

Сущность преобразования состоишь въ томъ, что новое судо-
строеиіе совершенно отдѣляется отъ ремонта судовъ и пере-
дается въ непосредственное и полное вѣдѣніе Главная Кора-
бельная Пнжепера, какъ въ тѳхническомъ, такъ и въ хозяй-
ствѳнномъ отношѳпіи, при чемъ права названная Инженера 
значительно расширены. Для заготовлѳнія матеріаловъ и раз-
личныхъ прѳдметовъ учреждена хозяйственная Коммисія подъ 
предсѣдатѳльствомъ Командира порта, а въ видахъ большей 
успѣшности постройки судовъ установлены особыя дѳпежныя 
ттрѳміи строителями 

Засимъ па очередь долженъ быть поставлен'!, вопросъ о 
преобразованы управлеиія Адмиралтейскими Ижорскими за,-
водами. 

Одновременно съ обсужденіѳмъ мѣръ для улучшѳнія условій 
судостроенія въ С--Петербургскомъ портѣ упомянутымъ Совѣ-
щапіемъ было обращено вниманіе и на то, что существующий 
въ морскомъ вѣдомствѣ порядокъ матеріальнаго счетоводства и 
отчетности слишкомъ сложенъ и, главное, не даѳтъ возмож-
ности получать своевременно свѣдѣнія о стоимости работа по 
новому судостроенію. Вслѣдствіе этого, по состоявшемуся между 
Морскимъ Мииистерствомъ и Государствѳнньшъ Контролем!, 
еоглашеиію, въ истекшемъ году образована, подъ предсѣдатѳль-
ствомъ Генералъ-Контролера Департамента Военной и Морской 
Отчетности, Коммисія для пересмотра нравилъ и формъ счето-
водства и отчетности по новому судостроению. 

Другимт, Совѣщаніѳмъ изъ чиновъ Государственная Конт-
роля и Морскаго Министерства, подъ предсѣдатѳльствомъ По-
мощника Гѳнѳралъ - Контролера названная Департамента, уже 
нѣсколысо лѣтъ вырабатывались правила счетоводства и отчет-
ности для важнѣйшихъ производствъ Ижорскихъ заводовъ: 
желѣзодѣлательнаго, броневаго, литѳйнаго, трубопрокатная, 
гильзовая и мѣдиопрокатнаго. Въ настоящее время работы 
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Совѣщанія окончены и для всѣхъ понменованныхъ производствъ 
предначѳртанъ новый порядокъ счетоводства и отчетности, пра-
вильное примѣненіе коего обезпечивается мезкду прочима учре-
ждѳніемъ въ вѣдѣніи счетоводной части особыхъ вѣсовіциковъ 
и счѳтчиковъ, на которыхъ возлагается взвѣшиваніе всѣхъ ма-
теріаловъ, отпускаемыхъ для производства, возвращаемыхъ отъ 
него остатковъ и вырабатываемыхъ издѣлій, a таішѳ правиль-
ная отмѣтка по нарядамъ состоящихъ на работахъ людей. 
Отиыпѣ отчетность по симъ производствамъ будетъ содержать 
всѣ свѣдѣнія для опрѳдѣлепія ыѳ теоретической только, а дей-
ствительной ихъ стоимости. 

Значительно улучшено счетоводство и на судахъ флота съ 
издапіемъ въ 1897 году новаго Устава матеріальнаго судоваго 
счетоводства и отчетности, вызвавшаго мезкду прочима необхо-
димость пересоставленія по новымъ правиламъ судовыхъ инвен-
тарѳй. Задача состояла въ тома, чтобы определить количество 
и ценность инвентарная имущества па воѣха судахъ къ 
1898 году, для переноса въ повые инвентари. Выполненіе этой 
работы затруднялось слоэкностыо презкняго инвѳнтарпаго сче-
товодства и такой запутаипостыо счетовъ на многихъ судахъ, 
что ихъ инвентари пришлось составить вновь по действитель-
ному паличію имущества. Не признавъ возмозкнымъ возложить 
эту работу на ответственность судовъ, Морское Министерство, 
по соглашенііо съ Государственнымъ Коптролемъ, образовало 
въ 1898 году для составленія ипвентарей особыя Коммисіи въ 
Севастополе, Кронштадте и Ревеле, съ участіѳмъ чиповъ Де-
партамента Военной и Морской Отчетности. Къ концу отчет-
наго года Коммисіи выполнили возложенный на пихъ трудъ, 
снабдивъ новыми инвентарями все 46 судовъ и плавучихъ 
маяковъ Черпоморскаго флота и 107 судовъ и плавучихъ мая-
ковъ Балтійскаго флота. Ценность поверенная инвѳнтарнаго 
имущества судовъ Черпоморскаго флота определилась въ 16 

слишкомъ милліоновъ рублей, а судовъ Балтійскаго флота — 
около 18 милліоповъ рублей '). 

По засвидетельствование Управляющая Морскимъ Мини-
стерствомъ, чины Контроля въ значительной мере содейство-
вали успешному и скорому окончанію работъ назваттыхъ 
Коммпсій. 

Въ настоящее время узкѳ близокъ къ окончательному раз-
рѣшѳнію и вопросъ о порядкѣ ревизіи отчетности по морскому 
ведомству. 

Въ отступленіе отъ общаго порядка рѳвизіи по мѣстамъ 
совершѳнія отчетныхъ дѣйствій, поверка отчетности по всѣмъ 
оборотамъ Морская Министерства сосредоточена въ одномъ 
Департаменте Военной и Морской Отчетности. При разсмотре-
ніи въ 1892 году Государственнымъ Советомъ действующая 
ньтне «Учреэкдѳнія Государственного Контроля», Унравлявшій 
Морскимъ Министерствомъ Генѳралъ - Адъютантъ Чихачовъ 
заявилъ, что, по его мненію, для устраиепія пересылки въ 
С.-Петербургъ отчетности отдаленныхъ портовъ, следовало бы 
ревизію этой отчетности возлоэкить на коптролыіыя палаты. 
Вследствіѳ сего Государственный СовЪгъ поручилъ Государ-
ственному Контролеру обсудить вопросъ объ измѣненіи порядка 
ревизіи означенной отчетности. 

Сообразившись съ законами, определяющими хозяйствен-
ное устройство морская ведомства, съ особенностями хозяй-
ственной его деятельности и съ указаніями ревизіоннаго опыта, 
Государственный Контроль не нашелъ удобнымъ раздроблять 
поверку помянутой отчетности мезкду несколькими ревизіон-
ными учрѳждепіями, такъ какъ вследствіе этого нарушена 

1) Составлепіе пппептареіі прочпхъ 2 э с у д о в ъ Б а л т і й с к а г о Флота в ы с ш п х ъ рап-
г о я ъ , н а х о д я щ и х с я большею ч а с т ь ю в ъ з а г р а и и ч и о л ъ плавапіп, не входило въ .обязаи-
ность Коммпсіи. 



была бы цѣльность ревизіи, усложнилось бы рѳвизіонное про-
изводство и увеличились бы переписка и расходы какъ пове-
ряющая, такъ и отчѳтнаго ведомствъ. Главное Управлѳніе 
Кораблестроѳнія и Снабжѳній, производящее бблыпую часть заг 
готовлѳній по морскому, ведомству, вынузкдѳно было бы отка-
заться отъ получаемой имъ ныне для своихъ надобностей ма-
тѳріальиой, портовой и судовой отчетности, или въ противномъ 
случае неудобство пересылки на дальнія разстоянія усугуби-
лось бы, такъ какъ получаемую Главнымъ Управлѳніемъ отчет-
ность пришлось бы, по минованіи въ ней надобности, возвра-
щать обратно въ местныя рѳвизіонпыя учрезкдепія. 

Раздѣляя изложенныя соображѳігія, Управляющій Морскимъ 
Мипистерствомъ вице-адмиралу Тыртовъ также полагалъ целе-
сообразнымъ оставить прежній порядокъ поверки всей отчет-
ности морскаго ведомства въ Департаменте Военной и Морской 
Отчетности. 

Объ этомъ мною внесено въ Государственный Совѣтъ 
прѳдставлѳніѳ, въ настоящее время имъ еще окончательно не 
разсмотреніюѳ. 

Отступлѳнія отъ общая порядка рѳвизіи отчетности мор-
скаго ведомства допускаются ныне лишь для расходовъ, имѣю-
щихъ местное и притомъ временное значѳніе, каковы расходы 
на упомяпутыя выше работы по сооруэкенію порта И М П Е Р А Т О Р А 

А Л Е К С А Н Д Р А Ш (близъ Либавы), а также по устройству 
Владивостокская порта и порта Артуръ, въ коихъ образованы 
особыя контрольныя части. 

Отдѣльпые реви- Изъ отдельныхъ ревизіопныхъ вопросовъ, касающихся 
зіоішые вопросы, отчетности морскаго ведомства, позволяю себе довести до 

свѣдѣнія ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА сле-
дующіѳ: 

1) Нѣкоторыя отчѳтныя данныя по расходу угля на су-

дахъ Чѳрноморскаго флота давали Государственному Контролю 
основаніе предполагать, что судовая матеріалъиая отчетность 
не вполне соответствуем действительности. Такъ, изъ сли-
чѳнія затрать угля, показанныхъ по машиннымъ журналамъ 
пѣкоторыхъ судовъ Чѳрноморскаго флота въ кампаніи 1892 и 
1895 гг., выяснилось, что на броненосце «Синопъ» въ 1895 году, 
при одинаковыхъ условіяхъ плаванія (при томъ зке числе обо-
ротовъ машины), но при другомъ судовомъ механике, расходъ 
угля превышали въ большей части случаѳвъ на 100 — 110% 
расходъ его въ 1892 году. Полагая, что такая значительная 
разница въ расходе угля могла произойти или отъ несоответ-
ствія судовой отчетности действительности, или зке отъ не-
бережливая потрѳбленія топлива, Государственный Контроль 
въ начале 1899 года сообщили эти свои соображѳнія Упра-
вляющему Морскимъ Министерствомъ. Вице-адмиралъ Тыртовъ 
въ сентябре 1899 года уведомили моего прѳдмѣстника, что 
уголь на судахъ Черноморская флота выписывался въ расходъ 
не по усмотренію судовыхъ мѳханиковъ, какъ то предполагаем 
Контроль, а въ размере действительной затраты, значитель-
ный же перерасходъ топлива на броненосце «Синопъ» въ 
1895 году сравнительно съ 1892 годомъ могъ произойти отъ 
недостаточной опытности кочегаровъ, отъ менѣѳ удовлетвори-
тельная въ 1896 году состояпія мѳханизмовъ этого бропѳносца 
и отъ плохая качества угля. 

Вследствіе такого отзыва Управляющая Морскимъ Ми-
нистерствомъ дальнейшая переписка по вопросу о нѳправиль-
іюмъ расходе въ 1895 году угля на броненосце «Синопъ» 
пріостаповилась. Между тѣмъ изъ разбиравшаяся въ Севасто-
поле въ марте сего года судѳбнаго дела о злоупотрѳблѳніяхъ 
при ноставкахъ для Черноморская флота угля и другихъ 
прѳдметовъ снабзкѳнія, возникшая по безыменному доносу 
Управляющему Морскимъ Министерствомъ, выяснилось, что на 
нѣкоторыхъ судахъ Черноморская флота уголь принимался 



отъ поставщиковъ въ меньшемъ противъ показанная по доку-
ментами количествѣ, нѳдопринятое лее количество угля покры-
валось излишне выведенными въ расходъ по судовой отчетности. 
Такими образомъ предпололсенноѳ Государственными Контро-
лемъ иесоотвѣтствіѳ вообще судовой матеріальной отчетности 
дѣйетвитѳльному обороту матѳріаловъ подтвердилось раскры-
тыми судебными слѣдствіѳмъ данными. Въ виду сего иынѣ 
я вновь вхожу въ сношепіе съ Управляющими Морскими Ми-
пистерствомъ по вопросу о томъ, какія мѣры иадлеяштъ при-
нять, чтобы обезнечить на будущее время достовѣрность 
судовой матеріальной отчетности. 

2) По дѣлу поставки для судовъ Черноморская флота 
солонины Государственными Контролемъ было замѣчено, что 
въ 1896 году Николаевскою Портовото Конторою поставка эта 
была сдана не купцу Кременчугскому, объявившему на торгахъ 
наименьшую цѣну, а купцу Нейману, заявившему улсе послѣ 
торговъ о желаніи принять подряди по цѣиѣ Кременчугская. 
Находя, что подобными нарушеніемъ правили о казепиыхъ 
подрядахъ и ноставкахъ подрывается значеніе ограждающихъ 
казенные интересы торговыхъ состязаній, Государственный 
Контроль просили Портовую Контору увѣдомить, по какими 
основаніямъ озиачеппая поставка передана была купцу Ней-
ману, съ выдачею ему не указаппыхъ кондиціями 8.000 руб. 
задаточныхъ дѳнѳгъ. На этотъ запроси Портовая Контора объ-
яснила, что, въ виду примѣровъ прошлая, она не могла отно-
ситься безучастно къ вопросу, за кѣмъ остается заготовленіе 
солонины. Поставлять солонину требовалось къ сроку, а потому, 
чтобы обезнечить себя, Портовая Контора склонила извѣстнаго 
ей исправностью поставщика Неймана понизить заявленную 
ими на торгахъ цѣну до цѣны Кременчугская, неизвѣстнаго 
Конторѣ по поставками этого рода. 

Слѣдующая поставка солѳнаго мяса была сдана Портовой 

Конторой купцу Нейману уэкѳ бѳзъ торговъ, по цѣнѣ 5 руб. 
41 коп. за пудъ, на 18 коп. дороже послѣдней заготовительной 
цѣны. На запросъ Государственнаго Контроля Портовая Кон-
тора сообщила, что цѣна была увеличена въ виду изыѣненія 
срока отвѣтствепности поставщика за доброкачественность по-
ставляемая продукта. 

Наконецъ, тому же Нейману Портовой Копторой была 
сдана въ 1897 году поставка 4,575 пудовъ солонины безъ 
заіслючепія договора, по цѣнѣ предпослѣдпяго заготовлѳнія, 
превышавшей существовавшую въ то время справочную. Госу-
дарственный. Контроль признали эту поставку убыточной и 
просили объясненія у Портовой Конторы, но послѣдияя увѣдо-
мила, что объясненій по сему поводу она дать по мозкетъ, такъ 
какъ дѣла Конторы переданы Судебному Слѣдователю. 

Затѣмъ ревизіонная переписка была по необходимости 
пріостановлена до окончанія судебпаго дѣла. На судѣ эке 
выяснилось, что купецъ Неймапъ былъ подставными лицомъ 
Дѣлопроизводителя Портовой Конторы Кочергина, которыми 
въ сущности и производилась поставка солѳнаго мяса, въ со-
обществѣ съ Нѳйманомъ. 

Вообще судебными разслѣдованіѳмъ злоупотрѳблѳній, допу-
щенныхъ по заготовками для нортовъ Черная моря угля и 
другихъ матеріаловъ, установлено, что совѳршѳніе злоупотре-
бленій нисколько не затруднялось правилами, обязывающими 
распорядителей оправдывать свои дѣйствія надлежащею доку-
ментальною отчетностью. Всѣ отчетные документы по означен-
ными поставками (акты, квитаиціи и дазке дошіады Главному 
Командиру портовъ), удостовѣряющіе выгодность исполненныхъ 
заготовокъ или доброкачественность поставленпыхъ матеріаловъ, 
оказывались съ формальной стороны совершенно правильными, 
по существу эке дѣла во.многихъ случаяхъ вовсе не соотвѣт-
ствовали дѣйствительности. Отсюда очевидно, что ревизія одной 
только документальной отчетности по заготовленію и расходо-



ванію матеріаловъ учрѳждѳніями морскаго вѣдомства не даетъ 
полной увѣрениости въ правильности денѳжиыхъ расходовъ и 
оборотовъ матеріальнаго имущества, хотя бы самая отчетность 
и не вызывала въ этомъ отиошѳпіи пшсакихъ сомнѣній. Смѣіо 
думать, что раскрытия въ севастопольскомъ дѣлѣ злоупотре-
блѳнія по поставками для Черноморская флота матеріаловъ и 
ихъ расходованію были бы нѳвозмояшы, или по крайней мѣрѣ 
значительно затруднены, если бы Государственному Контролю 
принадлежали фактическій надзоръ на мѣстѣ за пріемомъ и 
отпускомъ матеріальнаго имущества учрелсденіями морскаго 
вѣдомства. Подобный надзоръ въ Петѳрбургскомъ портѣ и па 
Адмиралтейскихъ Ижорскихъ заводахъ существуешь уже съ 
1887 года, а въ 1890 году Управляющій Морскимъ Министер-
ствомъ просили предмѣстншса моего о ввѳденіи такого же конт-
роля и въ Кронштадтскомъ портѣ. Но устройство близкайшаго 
контрольнаго надзора въ Кронштадтскомъ, какъ и другихъ 
портахъ, не осуществилось, вслѣдствіе того, что Морское Мини-
стерство не находило возможными расходы фактической реви-

На ыодлшшомъ зіи принять на свои операціонныѳ кредиты, Государственный эке 
Собственною Его тп Y v ѵ 
11 ИПЕРАТОРСІСАГО контроль такясе не имѣлъ для этого срѳдствъ въ своей смѣтѣ. 
ВЕЛИЧЕСТВА ру-Въ настоящее время я вошѳлъ въ сношеніе съ Управляющими 
кою написано: - . „ 

Морскимъ Министерствомъ объ • установлепш фактичесісаго над-
" ' зора въ главнѣйшихъ портахъ морская вѣдомства, а о нѳобхо-

димыхъ на его содерзканіѳ средствахъ полагаю представить на 
усмотрѣніе Государственная Совѣта. 

В) Севастопольская Портовая Контора заготовляла въ 
1898—1899 гг. дрова для порта изъ казенной дачи морскаго 
вѣдомства, именуемой Мѳкѳнзіѳвою, черѳзъ одного изъ чиновъ 
порта, Смотрителя казѳнныхъ земель и садовъ. За поставяен-
пыя дрова означенному чиновнику уплачивались деньги (по 
40 руб. за куб. саж.) не только въ возмѣщѳніѳ произвѳдѳн-
пыхъ ими на заготовку дровъ издерэкекъ, но и за самый ма-

« 

теріалъ, взятый изъ казенная лѣса. Вслѣдствіѳ ревизіоішаго 
замѣчанія по этому предмету въ казну были возвращены 
3.952 руб., a вмѣстѣ съ тѣмъ перепискою выяснено, что для 
управленія названною дачею не имѣѳтея никакого полоэкенія, 
все хозяйство въ ней велось на основаиіи личпыхъ пршсазаній 
Главная Командира Черноморская флота и портовъ Черная 
моря, и доходовъ отъ лѣса до 1898 года не поступало. Дача 
эта, какъ видно изъ плана 1852 года, заключала въ себѣ 
4,268 десятинъ, изъ коихъ 2,787 дѳсятипъ были иодъ лѣсомъ, 
годными на дрова и на мелкія дерѳвянныя подѣлки, а осталь-
ное пространство было занято пашнями, сѣнокосомъ и въ не-
большой части строѳніями. До 1853 года лѣсъ въ дачѣ выру-
бался правильными участками, по одной сороковой его части 
въ годъ; въ Севастопольскую лее войну они былъ весь выру-
бленъ сплошь для надобностей войскъ, и затѣмъ о хозяйствѣ 
дачи съ 1856 года иикакихъ свѣдѣній не имѣется. 

Отсутствіе порядка въ управленіи столь значительными 
земельными имуществомъ побудило меня просить Управляющая 
Морскимъ Министерствомъ выяснить настоящее пололсепіе 
Мекѳнзіевой дачи и пользу, извлеченную изъ нея морскимъ 
вѣдомствомъ въ предшествующее годы; относительно лее устрой-
ства этой дачи на будущее время я возбудили вопросъ, не 
окажется ли болѣѳ производительными обратить занимаемую 
ею землю подъ высшую культуру, вмѣсто оставлѳнія ея подъ 
мелкими дровяными лѣсомъ, пашнями и сѣнокосомъ, и не бу-
дешь ли цѣлесообразнѣе передать ее въ вѣдѣніе Министерства 
Зѳмледѣлія и Государственныхъ Имуществъ. 

Министерство Финансовъ. 

На основаніи издашшхъ въ 1894 и 1895 гг. закопопо- 1'овпзія государ-
ложѳній, Государственному Контролеру, въ видѣ временной 



мѣры, на три года, предоставлено издавать по соглашению съ 
Мипистромъ Финансовъ правила рѳвизіи въ Государстветюмъ 
Контроле всѣхъ расходовъ по содерзканію тосударствеппыхъ 
крѳдитныхъ учрежденій, а также операцій Государственнаго 
Банка за счетъ казны,. съ тѣмъ чтобы по истеченіи озиачѳн-
наго срока правила эти, съ тѣми въ нихъ измѣпеніями, какія 
по указанно опыта окажутся необходимыми, были представлены 
на утвержденіе въ законодательпомъ порядке. Изданныя въ 
тѳченіе 1896—1898 гг. указаннымъ порядкомъ правиларевизіи, 
въ томъ числе и правила о предварительномъ и фактическому 
контроле по строительнымъ работамъ Государственнаго Банка, 
оказались на практике настолько целесообразными, что я во-
шелъ въ сношеыіе съ Министромъ Финансовъ б внесеніи ихъ 
на утверждѳніѳ въ Государственный Совѣтъ. 

Къ числу вновь возлоэкеппыхъ на Государственный Конт-
роль въ 1894 и 1895 гг. обязанностей по отношенію къ го-
сударственнымъ крѳдитнымъ учреждепіямъ принадлежите также 
обязанность разсыотрепія операціонныхъ отчѳтовъ назваішыхъ 
учрѳждѳній и составлѳнія по симъ отчѳтамъ заключений для 
Государственнаго Совѣта. 

Въ минувшемъ году, вследствіе прѳподаішыхъ Государ-
ственнымъ Совѣтомъ указаній, было составлено общее заклю-
чѳпіе Государственнаго Контролера по отчетамъ Государствен-
наго Банка за четырехлѣтіе (1894—1897 гг.) деятельности его 
по новому Уставу, изданному въ 1894 году. 

По всестороннемъ разсмотрѣніи операціоипой деятельности 
Государственнаго Банка, Государственный Контролеръ въ своемъ 
заішочепіи припіелъ къ тому общему выводу, что въ 1894 и 
1895 гг. операціи Банка по воспособлѳніго торговле, промыш-
ленности и сельскому хозяйству получили весьма широкое 
развитіе, но затѣмъ подверглись значительному сокращенно въ 
послѣдующіѳ два года (1896 и І897) . Обстоятельство это, по 
мнѣнію Государственнаго Контролера, находить себе объяснѳніе 

въ томъ, что, съ осуществленіемъ у пасъ въ послѣдніе два 
года денежной реформы, на Государственный Баикъ была воз-
ложена одна изъ важнѣйшихъ обязанностей всякаго централь-
наго банка — регулированіѳ деиежпаго обращенія, и при этомъ 
условіи Государственному Балку приходилось по необходимости 
быть весьма сдержашшмъ и осторожыымъ въ производстве 
своихъ кредитныхъ операцій, въ особенности долгосрочная ха-
рактера, дабы иметь возможность всегда располагать такими 
средствами, который бы позволяли Байку во всеоружіи встре-
тить всякое осложнѳніе на дѳнезкномъ рынкѣ. 

Въ начале текущаго года отчеты Государственнаго Байка, 
въ связи съ заключѳніѳмъ Государственнаго Контролера и 
объяснениями Министра Финансовъ, были разсмотрѣны Государ-
ствеппымъ Совѣтомъ, который также нризналъ, что опѳраціоп-
ная деятельность Банка за упомянутое чѳтырехлѣтіе соответ-
ствовала общимъ видамъ государственнаго хозяйства, и если 
ншрокія цѣли по воспособлеиію различнымъ отраслямъ отече-
ственной промышленности и торговли не всѣ были достигнуты, 
то обстоятельство это оправдывается необходимостью подчинить 
подобныя цѣли высшему государственному интересу, созданному 
депеэкною реформою. 

Обращаясь къ обзору законодательныхъ мѣръ, предприия- Денежное обра-
тыхъ въ минувшемъ году въ области дѳпѳжпаго хозяйства,щеше-
считаю необходимымъ прѳзкде всего остановиться па изданіи 
В Ы С О Ч А Й Ш Е утвѳрэкденнаго 7 іюня 1899 года новаго Монѳт-
наго Устава. Въ этотъ Уставъ, кроме законоположеній, издан-
ІІЫХЪ въ тѳчепіѳ 1896—1898 гг. по установлении у насъ ме-
таллическая обращѳиія, введепы и новыя правила—о свободной 

. чекапкѣ золотой монеты изъ золота, принадлезкащаго какъ 
казне, такъ и частнымъ лицамъ, о прѳдельномъ вѣсѣ, при ко-
торомъ золотая монета обязательна къ пріѳму въ неограничѳн-
номъ количестве во всѣхъ платѳжахъ, объ обязательномъ пріеме 



по нарицательной цѣиѣ во всѣ правительственный кассы не-
полновесной золотой монеты, о чѳканкѣ серебряной монеты 
единственно изъ металла, принадлежащая казне, и друг. 

Такими образомъ новыми Монетными Уставомъ оконча-
тельно закреплено у насъ золотое денежное обращеніѳ: вместо 
серебрянаго рубля, признававшаяся по Монетному Уставу 
1885 года основной денежной единицей, ныне государственной 
российской монетной единицей утверждеиъ золотой рубль (со-
держаний въ себе 17,424 доли чистая золота); серебря-
ная же монета является лишь вспомогательными дѳнеэкнымъ 
знакомь. 

Одновременно съ издадіемъ нового Монетная Устава, 
В Ы С О Ч А Й Ш Е утвѳрзкдѳннымъ 7 іюня 1 8 9 9 г. мнѣніемъ Госу-
дарственнаго Совета установлено обязательное исчисдепіѳ какъ 
капитала, такъ и процѳнтовъ по государственными займами и 
обязательствами, заключенными въ прежнее время въ металли-
ческим рубляхъ, по расчету 1 р. 50 к. за презкпій металли-
ческій рубль; такой зке порядокъ расчѳтовъ распрострапѳнъ и 
на общественные и частные займы, обязательства и сделки, 
заключенные въ презкнеѳ время въ золотой валютѣ, а равно и 
па капиталы разныхъ обществъ и товариществу по уставами 
коихъ, изданными въ прѳзкнеѳ время, капиталы сіи были опре-
делены въ рубляхъ золотомъ. Засимъ постановлено исчислять 
въ рубляхъ, равныхъ Vie имперіала, таможѳнныя пошлины и 
копсульскіе сборы. 

Вследствіѳ потери серебромъ значенія монѳтнаго металла, 
въ мипувшѳмъ году приняты были такэкѳ меры къ возможному 
уменыпенію ввоза къ намъ иностранная серебра, а равно къ 
развитію добычи собственная серебра. В Ы С О Ч А Й Ш Е утвер-
экдѳппыми 7 іюня 1899 года мнѣніями Государственная Совета 
установлена таможенная пошлина на привозимое изъ за гра-
ницы серебро въ слиткахъ (по 3 руб. съ фунта), а равно по-
вышена пошлина на изд'Ьлія изъ серебра и. серебряные сплавы; 

въ видахъ зке поощрѳнія добычи отечественная серебра, 
сократившейся въ тѳчѳніе 12 летъ почти въ три раза (съ 
781 пуда въ 1886 году до 267 пудовъ въ 1897 году), 
отменена горная подать съ серебра, добываемая въ пределахъ 
Россіи. 

Выпуски и изъятіе изъ обращѳиія крѳдитиыхъ билетовъ 
(эмиссіоиная операція) по закону 29 августа 1897 года всецело 
возлозісены на Государственный Банки, при чемъ кредитные 
билеты долзкны быть выпускаемы въ размере, строго ограни-
чѳпномъ настоятельными потребностями денежная обращенія, 
поди обезпеченіе золотомъ. При возложѳніи на Государственный 
Банки эмиссіоиной опѳраціи, ему были переданы кредитные 
билеты, которые рапѣѳ выпускались Банкомъ за счета казны 
и для ея нуэкдъ, а потому составляли долгъ государственная 
казначейства; возлагая уплату этого долга на Государственный 
Банки (путѳмъ размѣпа крѳдитныхъ билетовъ на золото), казна 
вместе съ тѣмъ считала себя обязанной передать ему на рав-
ную сумму золота, въ виде обезпеченія этого долга; но таковая 
золотая обѳзпѳчѳнія было передано Банку меньше, чемъ кре-
дитных!, билетовъ, на сумму 206,s мил. руб., а потому послед-
няя сумма и была записана по счетами Банка безпроцеитнымъ 
долями за государственными казначѳйствомъ. 

Такъ какъ, по существу дела, упомянутые кредитные би-
леты (206,з мил. руб.) въ свое время были выпущены не для 
надобностей дѳнѳжнаго обращенія, какъ это требуется ныне 
действующими закономъ объ эмиссіонной операціи, а для нуэкдъ 
казны, то было признано необходимыми погасить озпаченный 
безпроцѳнтный долгъ государственная казначейства путемъ 
передачи Банку соответствующей суммы изъ свободной налич-
ности государственная казначейства: такое погашеніѳ было 
произведено частями въ 1897, 1898 и 1899 г г . , и к ъ 1 января 
1900 г. оставалось бѳзпроцентнаго долга всего 50 мил. руб., 



а въ настоящее время произведено погашеніе изъ того эісе 
источника и этихъ остальныхъ 50 мил. руб. 

Въ области урѳгулировапія денежная обращепія имѣютъ 
также огромное значеніе и мѣры, направленный къ упрощенно 
и облегчѳнію взаимным денѳэкныхъ расчетовъ въ средѣ тор-
гово-промышленная класса, что достигается возможностью про-
изводить такіе расчеты безъ фактической передачи наличиыхъ 
денегъ. 

Неудобства расчетовъ на наличныя деньги въ особенности 
сказываются въ болынихъ грродахъ, слуэісащихъ центрами для 
значительным, торгово-промышленныхъ оборотовъ, гдѣ крупный 
дѳнеэкныя суммы, передаваемый изъ рукъ въ руки въ цѣляхъ 
взаимныхъ расчетовъ, остаются въ тѳченіе извѣстная времени 
въ связанномъ состояніи, иѳ участвуя въ деиеэкиыхъ оборотам, 
вслѣдствіе чего и является потребность въ большѳмъ количествѣ 
дѳнѳжныхъ знаковъ, какъ орудій обмѣыа. Для обяегчѳнія де-
нежныхъ расчетовъ безъ участія наличиыхъ денегъ служатъ 
открываемые въ банкахъ тѳкущіе счета—простые и условные— 
и переводи суымъ между банковыми учрежденіями, безъ пере-
сылки наличности; но особенное значеніѳ въ этомъ отношепіи 
имѣютъ расчетный учрѳжденія, при иосредствѣ которыхъ тор-
говцы и кредитный учрѳжденія, находящіеся въ постоянныхъ 
дѣловыхъ сношеніяхъ между собою, имѣютъ возможность ли-
квидировать свои расчеты путемъ зачета и погашенія взаимныхъ 
обязательства Такими образомъ огромные расчеты на мил-
ліарды рублей могутъ быть погашаемы безъ уплаты наличиыхъ 
денегъ, при чемъ деньги не переносятся съ мѣста на мѣсто и, 
оставаясь въ Банкѣ, не теряются для денежная обращѳнія, 
самая эке потребность въ наличиыхъ денъгахъ для торгово-про-
мышленныхъ оборотовъ замѣтно сокращается. 

Устройство у насъ подобным учреждений имѣлось въ виду 
еще въ 1894 году, при переемотрѣ Устава Государственнаго 

Банка, и на сей послѣдній по ст. 172 его Устава возлоэкепа 
операція облегчеиія расчетовъ меэкду частыми лицами, банко-
выми и торговыми учреэісдепіями и домами. Осуществленіѳ 
этихъ прѳдполоэкѳній послѣдовало лишь въ концѣ 1898 года и 
въ минувшемъ году, когда Государственными Банкомъ открыты 
были расчетные отдѣлы при Конторахъ его въ трѳхъ наиболѣе 
крупныхъ іташихъ торговым центрахъ (въ С.-Петербургѣ— 
йъ копцѣ 1898 года, а въ Москвѣ и въ Варшавѣ — въ 
1899 году). 

Въ тѣхъ же цѣляхъ правильная денежная обращенія, 
рѳгулированіе коего составляете главнѣйшую обязанность Госу-
дарственнаго Банка, съ 1 января 1897 года, въ силу В Ы С О -

Ч А Й Ш Е утверэкденнаго мнѣнія Государственная Совѣта 29 аирѣля 
1896 года, были введены временно, на три года, правила о 
зачислѳніи всѣхъ свободныхъ казенным суммъ въ оборотный 
орѳдства Банка. Такъ какъ трехлѣтній опыте примѣненія сихъ 
правили показали полную ихъ пригодность, то, по состоявшемуся 
меэкду мною и Министромъ Фипансовъ соглашенію, озыаченпыя 
правила внесены на утвержденіѳ въ законодатѳльыомъ по-
рядкѣ. 

Одновременно съ зачислеігіѳмъ въ оборотныя средства Госу-
дарственнаго Банка свободныхъ казенныхъ суммъ (съ 1897 года), 
возлоэкено на казначейства производство нѣкоторыхъ простѣй-
шихъ банковым операцій (покупки и продажи процѳнтныхъ 
бумаги, выдачи поди нихъ ссудъ, оплаты купоновъ отъ про-
цѳнтныхъ бумаги, переводовъ дѳнеэкныхъ суммъ, пріема вкла-
довъ и процентным бумаги на храненіѳ и др.), съ цѣлыо рас-
ширенія коммерческихъ опѳрацій Банка и облегченія ыаселенію 
возможности пользоваться его услугами, въ особенности въ 
тѣхъ мѣстностяхъ, гдѣ нѣтъ банковыхъ учрѳэкдѳній. Не смотря 
на то, что при введеціи этой мѣры соблюдалась извѣстная 
осторожность, и изъ разрѣшѳнныхъ банковыхъ опѳрацій казна-
чействами производились не всѣ, а лишь болѣе простыя, и при-



томъ далеко ne всѣми казначействами, трѳхлѣтній опыта 
дѣятелъности казігачействъ, какъ оргаповъ Государственная 
Банка, оказался успѣшиымъ, и позволительно надѣяться, что 
въ будущѳмъ, по мѣрѣ ознакомлѳпія населѳнія съ производи-: 
мыми въ казначѳйствахъ банковыми опѳраціями, обороты сихъ 
послѣднихъ получата "еще большее развитіѳ и тѣмъ самымъ 
будутъ служить могучими подспорьемъ для Государственная 
Банка въ достижѳніи возложепныхъ на него задачи. 

Нынѣ правила объ уиомянутыхъ опѳраціяхъ пересматри-
ваются въ особой Коммисіи при Министерствѣ Финансовъ съ 
участіѳмъ чиновъ Государственная Контроля, подъ прѳдсѣда-
тельетвомъ Директора Департамента Государственная Казна-
чейства, въ видахъ частная ихъ измѣнѳнія по указаніямъ 
опыта. 

Говоря о мѣрахъ по упроченію у пасъ металлическая 
обращѳнія, необходимо въ заіслючепіе упомянуть, что налич-
ность золота, служащая обезпѳченіѳмъ находящихся въ обра-
щены крѳдитныхъ билѳтовъ, къ 1 января 1899 года соста-
вляла 1.146 мил. руб., a крѳдитпыхъ билѳтовъ находилось въ 
народномъ обращены къ тому site сроку на 683 мил. руб. Къ концу 
1899 года запаси золота, вслѣдствіѳ выпуска монеты на де-
нежный рынокъ, уменьшился до 927 мил. руб., т. е. на 
219 мил. руб., но вмѣстѣ съ тѣмъ уменьшилось до 517 мил. 
руб. и количество находившихся въ . обращены кредитных!, 
билѳтовъ, такъ что къ 1 января .1900 года золотой запасъ 
почти въ З1/, раза превышали установленную закономъ норму 1). 

' ) Согласно В Ы С О Ч А Й Ш Е М У указу 2 9 а в г у с т а 1 8 9 7 года, первые 6 0 0 мил. руб, кре-
дитным. билетовъ о б е з п е ч ш ш о т с я золотомъ в ъ половшшомъ р а з м ѣ р ѣ , а в с е остальное 
и х ъ количество , п а х о д а щ е е с я в ъ пародпомь обраіцеиіи, должно имѣть золотое обезпо-
ч е н і е в ъ размѣрѣ иолпаго рубля. Въ даппомъ с л у ч а ѣ обѳзпечепіе долншо составлять 
2 5 9 нил. руб . 

Къ числу государствѳіпіыхъ крѳдитныхъ учреждѳній отпо- Сберегательны« 
сятся и сберегательный кассы. Не занимаясь производствомъ У'фЭДен'я-
кредитных-!, операцій въ тѣсномъ смыслѣ слова, сберегательныя 
кассы даютъ возможность вкладчиками, путѳмъ мелкихъ взно-
совъ, накоплять иебольшія сбережѳнія и тѣмъ содѣйствуютъ 
улучшепію матеріальнаго положенія трудящихся и малообезпе-
ченныхъ классовъ населенія; вслѣдствіе этого сберегательныя 
учреэісденія имѣютъ весьма серьезное - зиачепіе въ системѣ на-
родпаго хозяйства. Вмѣстѣ съ тѣмъ мелкія сбережѳнія отдѣль-
ітыхъ вкладчиковъ, скопляясь въ сберегательныхъ кассахъ, 
образуют!, весьма значительные капиталы, которыми финансо-
вое вѣдомство имѣетъ возможность пользоваться при осуще-
ствлены мѣропріятій, направленныхъ къ развитію и упрочѳнію 
государственная кредита (главными образомъ при конверсіи и 
рѳализаціи государствѳнныхъ займовъ). 

Сбѳрѳгателышя учрезкденіл въ Россіи вѳдутъ свое начало 
съ 1842 года, когда они были открыты при сохранныхъ каз-
нахъ, a затѣмъ и при приказахъ обществѳинаго призрѣнія. 
Дѣятелыюсть ихъ стала замѣтно и постепенно развиваться съ 
1885 года, когда они были переданы въ вѣдѣпіе Государствен-
н а я Банка; особенно же широкіе размѣры сберегательное дѣло 
получило въ послѣднее пятилѣтіе. 

Съ изданіёмъ въ 1 8 9 5 году В Ы С О Ч А Й Ш Е утвѳрэкдѳішаго 
новая Устава этихъ кассъ, опредѣлившаго болѣѳ точно и 
подробно организацію и кругъ ихъ опѳрацій, было вновь открыто 
значительное количество сберегательныхъ кассъ при иравитель-
ственныхъ и обществешіыхъ органахъ, въ томъ числѣ при 
почтово-телѳграфныхъ учреэкденіяхъ, при казначействахъ, при 
крупныхъ фабрикахъ и заводахъ; въ истекшѳмъ экѳ я д у были 
выработаны правила объ открыты кассъ на главныхъ стан-
ціяхъ Сибирскихъ экѳлѣзныхъ дороги, а такзкѳ устано-
влены' правила примѣненія такъ называемой марочной систе-
мы, при которой взносы въ кассы дѣлаются путемъ по-
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купки марокъ по установленной для послѣдиихъ цѣнѣ въ 5 и 

10 коп. 
Къ концу 1895 года во всей Имперіи состояло 3,876 кассъ, 

съ 2 милліонами вкладчиковъ и съ общею суммою вкладовъ до 
368 мил. руб.; къ концу же отчетная года было уже 4,770 
кассъ, съ 3 милліонами вкладчиковъ, а сумма вкладовъ достигала 
679 мил. руб., т. е. за пять лѣтъ сумма иародныхъ сберезкѳній 
увеличилась па 311 мил. руб. 

Не смотря на столь крупньтя цифры, нельзя однако не 
замѣтить, что сберегательное дѣло у насъ не получило еще 
развитія въ той мѣрѣ, въ какой это было бы желательно 
въ интересахъ народная блаясостоянія, и для того, чтобы 
операціонную деятельность нашихъ сберегательныхъ кассъ 
довести до уровня, на какомъ это дело уэке находится въ 
Западной Европе, со стороны финансовая ведомства потре-
буется еще не мало усилій. 

Какъ показали опытъ, главнымъ условіемъ успешная 
развитія деятельности сберегательныхъ кассъ является бли-
зость и доступность ихъ для населенія, въ особенности сель-
с к а я , почему дальнейшія мѣропріятія финансовая ведомств?., 
бѳзъ сомнѣнія, будутъ предприняты въ этомъ направлены. 

Оклаѵше оборы. В ы ш ѳ У ж е упомянуто мною о благопріятномъ вліяніи 
урожая 1899 года на поступлѳпіе государственныхъ доходовъ 
и въ частности выкутіьтхъ платеэкей. Здѣсь почитаю умест-
ными долоэішть ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕ-
СТВУ несколько подробнее о сборе зѳрновыхъ хлебовъ въ 
1899 году и о поступленіи окладныхъ платеэкей. 

По свѣдѣніямъ Цѳнтральнаго Статистическая Комитета, 
зерновыхъ хлебовъ собрано въ 1899 году по 72 губерніямъ и 
областями Импѳріи до 3,673 мил. пудовъ. Сборъ этотъ на 
437 Va мил. пуд., или на 13,5 %, превысили жатву 1898 года. 
По сравненію же со средними сборомъ за последнее пятилѣтіе 

сборъ 1899 года лишь въ трехъ сельскохозяйствѳпныхъ раіо-
ігахъ (Новороссійскомъ, Приозерномъ и Прибалтійскомъ) ока-
зался ниэке средняя, въ одномъ (Литовскомъ)—равными сред-
нему и въ 13 остальпыхъ раіонахъ—выше средияго. 

Область слабаго уроэкая хлебовъ въ истекшемъ году, про-
стираясь на степную полосу, прилегающую къ Черному морю, 
и сѣверо-западаую окраину Имперіи, захватила также некото-
рые уѣзды губерній Саратовской, Самарской, Астраханской и 
северные округа Донской области. 

Въ числе 17 губерній со сборомъ хлебовъ низке средняя, 
наиболее пострадавшими отъ педорода являются губѳрніи 
Бессарабская и Херсонская, урожай въ которыхъ не достигь 
50% средияго сбора. Въ нѣсколькихъ уездахъ этихъ двухъ 
губерній, а такзке Таврической, потребовались ссуды населе-
нно па продовольствіѳ и посѣвъ, обіцествеиныя работы и бла-
готворительная помощь въ виде даровыхъ столовыхъ. Кроме 
того, вслѣдствіе ходатайства Таврическая губѳрнскаго земства, 
Министръ Внутреннихъ Дѣлъ нашелъ возмозкнымъ отсрочить, 
по причине неурожая 1899 года, крестьянскими обществами 
Днепровская, Мелитопольского, Бердяискаго и Перекопская 
уѣздовъ уплату государственная поземельного налога и выкуп-
ныхъ платеэкей, безъ начислѳнія процеитовъ и пени. 

Изъ окладныхъ сборовъ, налоги поземельный и съ недви-
жимыхъ имуществъ и подати поступили въ 1899 году съ 
недоборомъ въ 1.341.000 руб. противъ сметная назначенія 
(44.713.000 р.). Недоборъ этотъ образовался изъ недопоступле-
нія кибиточной подати по Астраханской губѳрніи, вследствіе 
падежей скота у калмыковъ, и изъ недовзноса государствен-
ной оброчной подати паселѳніемъ Сибири. Въ Алтайскомъ гор-
ыомъ округе Томской губѳрніи, по случаю замены съ 1 япваря 
1899 года душевыхъ сборовъ государственною оброчною податыо, 
не была своевременно закончена раскладка ея и потому поздно 
разосланы были окладные листы, что и вызвало недовзносъ въ тече-



nie 1899 года 540.000 р., которые однако должны- поступить 
въ слѣдующемъ году. Недоимка зке въ государственной оброч-
ной подати съ паселенія Иркутской и Енисейской губерній, 
по донесѳнію Иркутской Контрольной Палаты, объясняется 
тѣмъ, что съ проведеніемъ рѳльсоваго пути уменьшились 
заработки отъ извозпаго промысла и упали мѣстпыя цѣны 
на роясь и муку вслѣдствіе подвозки ихъ изъ Западной Сибири, 
при чемъ полеводство не дало прежней прибыли. 

Недоборъ податей въ 1899 году оказался еще по Да-
гестанской области, пострадавшей отъ продолжительной 
засухи. По этой иричинѣ населенно области предоставлена 
отсрочка въ уплатѣ казенныхъ сборовъ до осени текущаго 
года. 

Что касается выкупныхъ платежей съ надѣлыіыхъ земель 
сельскихъ обывателей, то, какъ уэке долоэкено въ началѣ настоя-
щего отчета, поступлепіе ихъ въ 1899 году далеко превзошло 
емѣтпыя ожиданія, достигнувъ 96% мил. руб. Кромѣ уроясал, 
столь успѣшному сбору выкупныхъ платеэкѳй способствовали и 
тѣ мѣропріятія, которыя примѣнепы были правитѳльствомъ въ 
1 8 9 8 — 1 8 9 9 годахъ какъ для поддерэкки силъ насѳлеиія, 
пострадавшая отъ неурозкая, такъ и для уничтоэкенія недои-
мочности. 

По донесеніямъ контрольныхъ палатъ, правительствешшя 
ссуды на покупку продоволъствія населенно и рабочему скоту 
въ нѳурожайныхъ мѣстностяхъ, а равно снабженіе паселенія 
на льготныхъ условіяхъ лошадьми и посѣвными сѣменами ока-
зали столь существенную помощь, что въ истѳкшѳмъ году, 
при обильномъ сборѣ хлѣбовъ, упомяпутыя мѣстности быстро 
начали оправляться отъ послѣдствій нѳуроэкайнаго бѣдствія. 
Донесенія эти подтверждаются тѣмъ, что по восточнымъ и средне-
чѳрноземнымъ губѳрніямъ (Вятской, Казанской, Уфимской, 
Самарской, Симбирской, Орловской, Тульской и Рязанской), 
особенно пострадавшимъ отъ неурожая 1898 года, поступленіѳ 

выкупныхъ платѳэкѳй въ 1899 году въ общѳмъ почти вдвое 
превысило поступлѳніѳ прѳдшѳствовавшаго года. 

Въ минувшемъ году продолжалось примѣненіе установлен-
ныхъ закономъ 7 февраля 1894 года способовъ устраненія 
чревмѣрной задолженности сельскихъ обывателей въ выкуп-
ныхъ платежахъ—посредствомъ разсрочки и отсрочки уплаты 
недоимоісъ для тѣхъ селеній, которыя, по надлежащемъ раз-
слѣдованіи хозяйственнаго ихъ полозкеиія, признаются нуждаго-
щимися въ этой льготѣ. Примѣпеніе упомянутыхъ мѣръ въ 
1899 году шло столь успѣшно, что изъ 116 мил. руб., числив-
шихся въ недоимкѣ на 1 января 1899 года, къ концу года 
разсрочено 90 мил. руб. и осталось неразсроченныхъ 26 мил. 
руб., въ томъ числѣ около 5 мил. руб., не подлеясащихъ раз-
срочкѣ и отсрочкѣ по незначительности отдѣльныхъ педоимокъ. 

Облегченіе способовъ уплаты осповныхъ окладовъ выкуп-
пыхъ платеэкей посредствомъ пересрочки, согласно закону 13 мая 
1896 года, непогашенной части самаго выкупнаго долга, не 
имѣвшее сначала должнаго развитія, получило новое направле-
ніе съ изданіемъ закона 81 мая 1899 года, который устано-
вилъ обязательное обслѣдованіе, безъ заявленія о томъ хода-
тайствъ самихъ крестьянъ, хозяйственнаго положенія селеній, 
неисправныхъ во взносѣ выкупныхъ платезкей въ послѣднее 
пятилѣтіе, съ цѣлыо примѣненія къ этимъ селеніямъ пере-
срочки выкупнаго долга. Вмѣстѣ съ тѣмъ законъ 31 мая раз-
рѣшаетъ Министру Финансовъ, по соглашению съ Министромъ 
Внутреннихъ Дѣлъ и Государственнымъ Контролеромъ, допу-
скать въ особыхъ случаяхъ, сверхъ пересрочки, также и 
отсрочку части выкупнаго долга. По свѣдѣніямъ контрольныхъ 
палатъ, движеніе дѣлъ по пересрочкамъ выкупныхъ платежей 
очень озкивилось со второй половины истекшего года: достиг-
нутое за пять мѣсяцевъ (съ 1 іюля по 1 декабря) понизкеніе 
окладовъ выкупныхъ платезкей (540 .000 руб.) почти равняется 
всему пониженно таковыхъ съ 1896 года. 



Той исе цѣли поддержанія платежныхъ силъ крестьян-
с к а я населенія должно послужить В Ы С О Ч А Й Ш Е утвержденное 
2В іюня 1899 года Положеніе о порядкѣ взиманія окладиыхъ 
сборовъ съ иадѣльныхъ земель сельскихъ обществъ, коимъ орга-
низованъ на новыхъ началахъ порядокъ раскладки и взиманія 
выкуппыхъ платежей, поземельная налога и земскихъ сборовъ. 
Ослабляя участіе полицейской власти въ сборѣ податей, новый 
законъ точпо обозначаетъ тѣ предметы крестьянская хозяй-
ства, которые не могутъ поступать въ продажу для покрытія 
недоимокъ. Надзоръ лее за поступленіемъ окладныхъ сборовъ 
установлѳпъ симъ закономъ на основѣ согласныхъ дѣйствій 
органовъ Мияистѳрствъ Внутреішихъ Дѣлъ и Финансовъ. 

Указанный два закононоложенія, издаиныя въ 1899 году, 
довершаіотъ рядъ мѣръ по облегченно собственно податныхъ 
тягостей, лежащихъ на крѳстьянскомъ населеніи, но неуроясаи 
послѣдняго десятилѣтія, повторяющіеся по неизбѣяшымъ кли-
матическимъ условіямъ то въ тѣхъ, то въ другихъ мѣстно-
стяхъ Имперіи, вызвали вопросъ о новой постаповкѣ у насъ 
дѣла продовольственной помощи нуждающимся сельскими обы-
вателями. Проекта новыхъ продовольственным правили уже 
внѳсенъ въ Государственный Совѣтъ Министромъ Виутреинихъ 
Дѣлъ, по соглашеиію съ Министромъ Финансовъ, въ началѣ 

. текущая года. 

Питейный доходъ получается главными образоыъ отъ 
акциза съ папитковъ и дролсясѳй и отъ патеитнаго сбора съ 
заведеній для выдѣлки и продаяш питей. Общее поступлепіе 
питейная дохода составило въ отчетномъ году, но предвари-
тельными свѣдѣніямъ, около 310 мил. руб., превысивъ посту-
плѳніе его въ 1898 году (289.573.000 р.) на 201/« мил. руб. 
Наибольшее превышеніе этого дохода относится кътѣмъгубер-
ніямъ, гдѣ казенная продажа питей введена съ 1 января 
1898 года, т. е. къ С.-Петербургской, Олонецкой, Новгород-

ской, Псковской, Харьковской и Привисляыскимъ. Въ назван-
н ы м губерніяхъ, не смотря на болѣѳ низкій, по сравнѳнію съ 
1898 годомъ, урожай 'хлѣбовъ, питейная дохода поступило 
болѣе на 5.800.000 руб. Объясняется это тѣмъ, что въ 1898 году 
питейный доходъ въ сихъ губерніяхъ значительно понизился 
противъ средняя его поступленія за три предшествующее года, 
нодъ вліяніемъ обычно замѣчаемаго въ первое время дѣйствія 
питейной реформы сокращѳнія покупки вина ыаселѳиіемъ, 
вслѣдствіе незнакомства его съ новыми условіями отпуска вина 
и пріобрѣтенія въ запасъ, передъ ввѳдепіемъ казенной продаяш, 
остатковъ вида отъ частныхъ торговцевъ. 

Въ губерніяхъ восточныхъ, внутреннихъ и нѣкоторыхъ 
юяшыхъ успѣшное поступлѳпіе означѳннаго дохода зависѣло 
отъ удовлетворительная урожая хлѣбовъ и травъ, улучшив-
шаго экономическое положеніѳ населѳігія. 

Довольно значительное пониясеніе питейнаго дохода обна-
рулшлось лишь въ губерніяхъ Бессарабской и Херсонской, 
подъ вліяніемъ сильная недорода хлѣбовъ въ этихъ губер-
ніяхъ. Въ нѣкоторыхъ другихъ губерпіяхъ тоясе оказалось 
уменьшеніѳ питейнаго дохода, но въ меньшей мѣрѣ. Въ Вят-
ской губерніи питейный доходъ понизился (на 258 тыс. руб.), 
не смотря на то, что уроясай хлѣбовъ увеличился противъ 
1898 года. По объясыенію мѣстной Контрольной Палаты, сокра-
щеніе дохода вызвано между прочими отливомъ пришлыхъ ра-
бочихъ, за окончаиіемѣ постройки Пермь-Котласской лселѣз-
ной дороги. Наоборотъ, въ Екатеринославской губерніи, не 
смотря на урожай пшке средняго на 40%, питейный доходъ, 
нодъ вліяніемъ прироста населенія, вызываемаго развитіемъ 
горнозаводской и фабричной промышленности въ этой гу-
берніи, увеличился на 14% противъ поступлѳнія его въ 
1898 году. 



Казеішал прода- Въ 1899 году раіонъ казенной продажи питѳй оставался 
i нитей. , 

тотъ жѳ, что и въ предшествовавшемъ году, обнимая тридцать 
пять губерній Европейской Россіи. 

Финансовые результаты этой опѳраціи въ отчѳтиомъ году 
не могутъ быть въ настоящее время опредѣлены за несведе-
ніемъ еще всѣхъ опѳраціонныхъ расчѳтовъ. По предваритель-
ными же свѣдѣніямъ Государственная Контроля, валовой ДО-
ХОДЕ ОТЪ казенной продажи за 1899 годъ (кромѣ особо отчис-
ляемая акциза) выразился въ суммѣ около 110 l/ s мил. руб., 
превышающей почти на 8'/а мил. руб. доходи предшествовав-
шаго года (102.160.000 р.). Превышѳніѳ это должно быть при-
писано главными образомъ тому же обстоятельству, которое 
повліяло на увѳлнченіѳ поступлѳній акциза въ нѣкоторыхъ 
губерніяхъ, т. ѳ. постепенному возрастанию потрѳбленія вина 
по мѣрѣ ознакомлѳнія насѳлѳнія съ новыми порядками питей-
ной торговли. 

Болѣѳ точныя данныя о результатахъ казенной продажи 
питѳй имѣются за 1898 годъ. По свѣдѣніямъ Министерства 
Финансовъ, чистый доходи отъ виппой опѳраціи въ означеи-
номъ году составили 32.828.000 рублей. Указанная цифра не 
выражаѳтъ однако действительная чистая дохода, такъ какъ 
при опрѳдѣленіи ея не приняты во вниманіѳ суммы, подлежа-
щая отчислѳнію на погашеніѳ капитала, затраченная казною 
на постройку зданій и на другія подготовитѳльныя работы по 
казенной продажѣ питѳй. Размѣръ сего отчисленія собственно 
на 1898 годъ определяется, по расчету Министерства Финан-
совъ, въ 2.921.000 руб., съ исключѳніемъ которыхъ чистый до-
ходи уменьшится до 29.407.000 руб. 

Но независимо отъ этого для правильной оцфнки дей-
ствительной доходности казенной продажи- питѳй въ девяти 
западныхъ, Бессарабской и Привиелянскихъ губѳрніяхъ надле-
эіштъ принимать въ расчета и процѳнтъ погашенія на капи-

тальный суммы затрата казны по возлаграждѳнію частяыхъ 
лицъ за отмѣну принадлѳжавшаго ими въ названпыхъ губѳр-
ніяхъ права пропинаціи (т. ѳ. исключитѳльпаго права выдѣлки 
и продажи спиртныхъ панитковъ). Въ 1898 году израсходо-
вано на таковое возпаграждѳпіѳ 2.674.000 руб., общая же его 
сумма по требованіямъ, заявленными прошінаторами до настоя-
щ а я времени, превышаешь 38 мил. руб. Нужно замѣтить 
однако, что упомянутыя требованія обыкновенно бывагота 
сильно преувеличены и удовлетворяются далеко не въ полной 
суммѣ. 

Засимъ при оцѣнкѣ дохода отъ вшіной опѳраціи въ 
1898 году пѳльзя упускать изъ виду и того, что поступлепіѳ 
питейная дохода (акциза съ питѳй и патентная сбора) по 
губѳрніямъ раіона казенной продажи питѳй уменьшилось въ 
этомъ году на 11 мил. руб. противъ срѳдпяго лоступленія сего 
дохода въ послѣдніе три года до ввѳденія питейной реформы. 
Относить весь этота нѳдоборъ исключительно къ вліяиію но-
выхъ порядковъ продажи питей не имѣѳтся достаточныхъ 
основапій, такъ какъ въ нѣкоторыхъ губѳрніяхъ были неуро-
жай, повліявшій иа уменыпѳніѳ потреблѳнія вина, но часть 
указанная пѳдобора, которую опрѳдѣлить не представляется 
возможности, во всякомъ случаѣ должна быть приписана вве-
дению казенной продажи вина. 

Въ отчетѣ по Государственному Контролю за 1898 годъ 
было доложено, что принятая Министерствомъ Финансовъ пер-
воначально система постройки значительная числа очистныхъ 
складовъ съ небольшою производительною силою оказалась 
мѳнѣѳ выгодною для казны, чѣмъ сооруженіѳ складовъ съ 
большими оборотами, вслѣдствіе чего Министерством!» было 
признано необходимымъ закрыть многіе изъ существующихъ 
складовъ, съ соотвѣтственнымъ увеличепіемъ оборотовъ сосѣд-
нихъ складовъ. Въ настоящее время число уиразднепныхъ 



складовъ достигло 64. Изъ нихъ 17 были сооружены на сред-
ства казны, съ затратою на ихъ постройку до 1.000.000 руб. 
Дальнѣйшеѳ назначеніе помѣщѳній, занимавшихся этими скла-
дами, еще не опредѣлепо. Остальные 47 закрытыхъ нынѣ 
складовъ помѣщались въ арендованныхъ отъ частныхъ лицъ 
здаыіяхъ. Общій расходъ на выдачу арендной платы за время 
съ закрытія сихъ складовъ до истеченія сроковъ заключен-
иыхъ казною договоровъ, на удовлѳтвореніѳ собствѳпниковъ 
иомѣщеній по особымъ соглашеніямъ, на перевозку прѳдметовъ 
оборудованія изъ упраздиѳнныхъ складовъ въ другія помѣщенія, 
на иаемъ прислуги при закрытыхъ складахъ и проч. достиг-
нетъ 267.000 руб. Этотъ расходъ составляете совершенно не-
производительную затрату казны. 

Въ началѣ дѣйствія казенной нродазки питей заготовка 
нѣкоторыхъ необходимыхъ для сей онѳраціи предметовъ и ма-
теріаловъ нерѣдко производилась собствѳынымъ распорязкеиіемъ 
акцизныхъ управлепій, безъ назначенія торговъ или конкурен-
цій. Въ минувшемъ году, по иастоянію Самарской Контрольной 
Палаты, къ поставкѣ пробокъ для виниыхъ складовъ Самарской 
губерніи была примѣыена конкуренція, вызвавшая нонизкеніе 
стоимости пробокъ на 35% противъ лрѳэішихъ заготовленій, а 
результаты примѣненія того зке способа къ поставкѣ стеклян-
ной посуды выразились въ понизкеиіи цѣиы съ 94 кон. до 
73 коп. на ведро. Если судить по этимъ цѣнамъ, то въ общѳмъ, 
вслѣдствіе заготовки означѳнныхъ предметовъ хозяйственнымъ 
сіюсобомъ, переплачено, съ установлѳнія казенной продажи пи-
тей въ Самарской губерніи по 1899 годъ, за пробки свыше 
125.000 руб. и за стеклянную посуду свыше 100.000 руб. 
Указанный случай пониженія цѣнъ при конкуренціи свидѣ-
тельствуетъ о необходимости примѣнять торговый или конку-
рентный способы къ возмозкно большему числу поставокъ для 
надобностей казенной продажей питѳй. 

Въ послѣднее время Мииистерствомъ Финансовъ прини-
маются нѣкоторыя мѣры, направленный къ сокращенно излиш-
иихъ расходовъ по казенной продазкѣ вина, а именно: упразд-
нены долэкиости счетоводовъ, инструкторовъ и моптеровъ, 
учрезкдешіыя въ составѣ акцизныхъ управленій спеціалыю для 
казенной продажи нитей, сокращено число рабочихъ въ скла-
дахъ, стеклянная посуда для первоначального обзавѳденія 
складовъ заготовляется въ меныиихъ, чѣмъ. презкде, размѣрахъ 
и проч. 

Въ минувшемъ году производились начатыя еще въ 
1898 году обширныя подготовителыіыя работы по дальиѣй-
шему распространѳнію казенной продазки питей въ тѣхъ мѣстно-
стяхъ Европейской Россіи и Западной Сибири, въ которыхъ 
введеиіе этой операціи нослѣдуетъ въ теченіе 1900—1902 го-
довъ, т. е. всего въ тридцати пяти губѳрніяхъ и областяхъ. 
На производство этихъ работъ отпущено узке по смѣтамъ 
1 8 9 8 — 1 9 0 0 годовъ 32 мил. руб. и нрѳдстоятъ еще значитель-
ные отпуски, размѣръ коихъ пока не опрѳдѣленъ. 

Озпаченныя работы состояли главнымъ образомъ въ соору-
зкеніи и оборудовавши здаиій для виниыхъ складовъ и запас-
ныхъ магазиновъ со всѣми при нихъ постройками. По сообще-
ыіямъ контрольныхъ палата, усиленный спросъ вызвалъ почти 
повсемѣстное при сихъ сооруэкепіяхъ повышѳніѳ цѣнъ на ма-
теріалы и рабочія руки—отъ 10 до 40% противъ цѣиъ презкиихъ 
лѣте. Вообще же, согласно тѣмъ зке сообщеніямъ, при постройкѣ 
зданій для виниыхъ складовъ соблюдались требоваиія возмозк-
ной бережливости, и переплаты противъ смѣтныхъ исчисленій 
встрѣчались лишь вслѣдствіе срочности работъ и возвышенія 
цѣнъ на рабочихъ и матеріальт. 



Министерство Земледѣлія и Государственныхъ 
Имузцеетвъ. 

Казеішыс горные В ъ виду сложности счетоводства казенныхъ Уралъскихъ 
В0ДЬ1- горныхъ заводовъ, ко времени нредставленія всеподданнѣйшихъ 

отчетовъ по Государственному Контролю вполнѣ выясняются 
результаты ихъ дѣятелыюсти лишь за годъ, предшествующій 
отчетному. Нынѣ имѣются нолныя цифровыя свѣдѣнія о произ-
водительности названныхъ заводовъ за 1898 годъ, въ теченіе 
котораго количество приготовленпыхъ ими металловъ и издѣ-
лій достигло 6,878,000 пуд., т. е. возрасло противъ 1897 года 
на 965.000 пудовъ, иші на 16, з%. Это усиленіе производства 
объясняется главиымъ образомъ увеличеніемъ въ поелѣднее 
Бремя кредитовъ, отпускаемыхъ по финансовыми смѣтамъ на 
операціонныя и строительныя нужды заводовъ, что дало воз-
можность Ііѣсколько расширить заводское производство и ввести 
иѣкоторыя необходимым усовершенствованія въ ихъ оборудо-
вании 

Доходность казенныхъ Уральскихъ заводовъ за 1898 годъ, 
по ихъ отчетами, выражается въ цифрѣ 835.407 руб., но при 
исчисленіи ея не приняты во внимапіе стоимость употреблен-
н а я лѣса и руды, а также процентъ погашенія цѣниости зда-
ній и сооруясеній; по введеніи же въ расчетъ соотвѣтствую-
іцихъ данныхъ, общая сумма прибыли, по выводами Пермской 
Контрольной Палаты, составить около 100 тыс. руб., при 
чемъ но нѣкоторымъ заводами получится нѳсомиѣшіый убы-
токъ. Сколько нибудь точное исчисленіе прибылей и убытковъ 
по Уральскими заводами представляется однако невозможными 
Въ виду тѣхъ недостатковъ въ дѣйствующихъ иа заводахъ 

правилахъ счетоводства и отчетности, о коихъ упоминалось въ 
отчетѣ по Государственному Контролю за 1898 годъ. Вслѣд-
ствіе . сдѣланнаго Государственными Коптролѳмъ съ Министер-
етвомъ Земледѣлія и Государственныхъ Имущѳетвъ сношепія о 
необходимости измѣнѳнія этихъ правили, нынѣ, по распоряже-
нію дѣйствительнаго тайнаго совѣтника Ермолова, образована 
Коммиеія, поди предсѣдательствомъ Члена Горпаго Совѣта 
тайнаго совѣтника Афросимова, съ участіемъ представителей 
контрольнаго вѣдомства, на которую возложена разработка 
новыхъ правили. 

Изъ казенныхъ Уральскихъ заводовъ даютъ прибыль пре-
имущественно чугуноплавильные, особенно Саткинскій, пере-
дѣльпые же заводы работаютъ въ убытокъ. Изъ заводовъ пере-
дѣлыіыхъ крупнѣйшими являются Пермскій пушечный и Вот-
ІШНСКІЙ. 

Пермскій заводъ въ 1898 году должепъ былъ изготовить, 
по нарядами военная и морская вѣдомствъ собственно на 
1898 годъ и по невыполненными частями нарядовъ предше-
ствовавшихъ лѣтъ, 214 орудій и 178 ,000 штукъ снарядовъ; 
въ дѣйствителъности же заводомъ окончательно изготовлено и 
сдано къ 1 января 1899 года: орудій въ счетъ упомянутыхъ 
нарядовъ—166 и изъ наряда 1899 года—24, всего 190, а 
снарядовъ только 96,500 штукъ. При этомъ отъ приготовле-
І І ІЯ снарядовъ изъ пиккелѳвой стали, впервые заказанныхъ 
заводу въ 1897 году, получилось значительное количество 
брака. 

По Боткинскому заводу, одному изъ самыхъ убыточныхъ, 
въ послѣдніе годы замѣчается нѣкотороѳ улучшѳніе какъ 
въ дѣлѣ судостроенія, такъ и въ другихъ отрасляхъ его 
производства. Постепенно развивая свою производительность и 
расширяя свое оборудованіѳ, этотъ заводъ повидимому не будетъ 
уже приносить казнѣ столь крупныхъ убытковъ, какіе окапы-
вались въ прежнее время. 



Въ 1898 году производство Воткинскаго завода достигло 
584 ,000 пудовъ, т. е. увеличилось по сравненію съ 1897 го-
домъ на 30%. Изготовлеиіе пѣкоторыхъ заказовъ по судо-
строенію и приготовленію земледѣльческихъ машинъ въ ука-
занномъ году было уэке безубыточными для казны. По изго-
товлены) паровозовъ достигнуты существенныя улучшенія, ири-
ближатощія действительные расходы производства къ плате-
жами, которые причитаются заводу за паровозы по договорами. 
Наконецъ, даже изготовлеиіе мостоваго желѣза для желѣзныхъ 
дороги, припосишпеѳ прежде огромные убытки, покрылось въ 
1898 году договорною платою. 

При такомъ положеніи дела можно надеяться, что и Вот-
кинскій заводъ, подобно прочими казенными Уральскими заво-
дами, станетъ въ совершенно нормальный условія, когда осу-
ществятся предположенныя Министерствомъ Земледѣлія и Госу-
дарственныхъ Имуществъ коренным измѣненія въ хозяйстве 
сихъ заводовъ и управленіи ими, съ целью устраненія при-
чини, прѳпятствующихъ успешному развитію ихъ деятель-
ности. 

Въ отчете моего предместника за 1898 годъ было подробно 
доложено о полозкеніи Уральскихъ казѳнныхъ горныхъ заво-
довъ, о нѳдостаткахъ въ ихъ деятельности, о томъ значеніи, 
которое эти заводы имѣютъ для государства, оставаясь въ рукахъ 
казны, и, наконецъ, о тѣхъ мѣрахъ, которыя необходимо было 
бы предпринять для увѳличенія ихъ производительности. 
ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ благоугодно 
было Собственноручными отметками на отчетѣ одобрить выска-
занный действительными тайными советпикомъ Филипповыми 
сообразкеиія о необходимости сохранить Уральскіе заводы въ 
рукахъ казны, съ примепеніемъ въ видѣ опыта коммерческого 
заведыванія ими, и 'о важномъ значепіи настоящаго вопроса 
для горнозаводская насѳленія, судьба которая непосредственно 
зависитъ отъ того, въ чьихъ рукахъ будутъ упомянутые заводы. 

При этомъ противъ того места отчета, где было доложено, 
что представленіе Министерства Земледѣлія и Государственныхъ 
Имуществъ о преобразованіи Уральскихъ горныхъ заводовъ 
внесено въ Государственный Совѣтъ еще въ октябрѣ 1898 года, 
ВАШИМЪ ИМПЕРАТОРСКИМИ ВЕЛИЧЕСТВОМЪ Собсгвен-
норучио начертано: «Желательно поспѣшить с ъ разсмотрѣніемъ 
этого важнаго проекта». 

Считаю себя обязанными всеподданнейше доложить, что, 
получивъ на предварительное разсмотрѣніѳ означенный проекта, 
Государственный Контроль не замедлили сообщить спои сообра-
экенія по сему дѣлу, которыя и были внесены въ Государ-
ственный Совета одновременно съ указанными представлеиіемъ 
Министра Земледелія и Государственныхъ Имуществъ. Въ 
настоящее время въ Министерстве Земледѣлія и Государствен-, 
ныхъ Имуществъ разсматриваются доставленные ему по тому 
эке проекту отзывы другихъ ведомствъ. 

Обращаясь къ казепнымъ заводами Олонецкаго горная 
округа, обязываюсь доложить, что изъ этихъ заводовъ по про-
изводительности на первое место долэкенъ быть поставленъ 
попрежнему Алѳксандровскій заводъ, успешная деятельность 
которая обусловливается главпымъ образомъ значительными 
нарядами по изготовленію артиллерійскихъ снарядовъ, предо-
ставляемыми ему военными и морскимъ ведомствами. 

Прибыль, исчисленная по Александровскому заводу за 
1899 годъ въ 123.500 руб., оказывается значительно ниже 
выручки за предшествующей годъ, определенной заводоупра-
влепіемъ въ 216 .000 р., но это объясняется тѣмъ, что для 
исчислѳнія прибыли въ 1899 году впервые были введены въ 
цену приготовлѳнныхъ издѣлій проценты погашенія заводская 
имущества, таксовая стоимость израсходованнаго заводомъ лѣса 
и проч. 

Въ иномъ положѳніи находятся остальные три казенные 



завода Олопецкаго округа: Валазмипекій, Суоярвскій и Конче-
зерскій, которые заняты приготовлѳніемъ чугуна главнымъ 
образомъ для потребностей упомянутаго Александровскаго завода, 
а частью и на продажу. 

Стоимость изготовлѳнія сими заводами въ 1899 году 
чугуна, сравнительно съ предыдущими годами, по свѣдѣніямъ 
мѣстной Контрольной Палаты, повысилась, при чемъ заготови-
тельная стоимость его значительно превысила и рыночный 
цѣпы, и такимъ образомъ указанные три завода дали убытокъ. 
Въ особенности представляется безуспѣшною дѣятельность Кон-
чезерскаго завода, который, при всей заботливости о немъ 
Министерства Зѳмлѳдѣлія и Государствеиныхъ Имуществъ, въ 
теченіе нослѣднихъ 20 лѣтъ приносите казнѣ постоянные 

.убытки. Всѣ предпринимавіпіяся мѣры до сихъ поръ не оправ-
дывались на дѣлѣ и едва ли въ будущемъ могутъ имѣть 
успѣхъ, такъ какъ близкайшіе къ заводу рудники и лѣса исто-
щены, a сооруженія и механизмы его значительно устарѣли. 

Вслѣдствіѳ сего и во избѣэісаніе дальнѣйшихъ убытковъ, 
Государственный Контроль остановился на мысли о необходимо-
сти или совершенно прекратить дѣйствіе Кончезерскаго завода, 
или передать его въ арендное содѳржаніе частпымъ лицамъ, о 
чемъ сообщено въ мартѣ 1899 года Министерству Земледѣлія 
и Государствеиныхъ Имуществъ. 

По Олонецкимъ горнымъ заводамъ оказалось необходи-
мымъ произвести переоцѣнку имуществъ, подобно тому, какъ 
это было сдѣлано на Уральскихъ заводахъ. Работы учрежден-
ной съ сею цѣлыо Коммисіи, въ которой принималъ участіе и 
представитель контрольная вѣдомства, закончены въ минув-
шемъ году. Коммисія, произведя фактическій осмотръ всего 
имущества Олонѳцкихъ заводовъ, нашла, что числившееся до 
сего времени въ наличности недвижимое имущество ихъ на 
сумму 1.994.148 руб., по устарѣлости сооруженій и механиз-
мовъ и непригодности мпогихъ изъ нихъ къ дальпѣйшему 

употреблению, мозкетъ быть оцѣпѳпо лишь въ 875.323 руб.; 
разность въ опредѣленіи цѣнности имущества по инвентарными 
записяыъ и по даниымъпереоцѣнки, составляющая 1.118.825 руб., 
подлезкитъ списанію со счѳтовъ упомянутыхъ заводовъ. 

Доходъ отъ казешіыхъ лѣсовъ, пршіадлѳэкащій къ 'телу 
постоянно возрастающихъ съ 1891 года статей нашего бюд-
жета ')? достигъ въ минувшемъ году 48 мил. руб., превысивъ 
поступленіе предыдущая года (41.474.000 р.) па 6 % мил. 
руб., или на 16%. По этому процентному отношенію настоящій 
годовой приросте лѣспаго дохода является однимъ изъ самыхъ 
высокихъ за послѣднее десятилѣтіѳ, собственно зке по суммѣ— 
еще небывалыми. Возрастаиіе сего дохода идетъ столь быстро, 
что съ 1891 года постушіеніе е я почти утроилось. 

Значительное повыгаепіе доходности казѳнныхъ лѣсовъ 
замѣчается въ отчетиомъ году по всѣмъ губерніямъ, за исклю-
ченіѳмъ весьма немногихъ, гдѣ доходъ не увеличился или по-
ступилъ въ мепыпемъ размѣрѣ отъ причинъ временныхъ или 
случайыыхъ. По размѣру дохода первое мѣсто осталось въ 
минувшемъ году за лѣсами сѣвера и сѣверо-восточнаго За-
волэкья: по шести губерніямъ, располозкеннымъ на этой лѣсной 
площади (Архангельской, Вологодской, Олонецкой, Вятской, 
Казанской и Пермской) поступило въ отчетномъ году дохода 
въ слоэкности до 12.300.000 руб., болѣе противъ 1898 года 
на 1.300.000 руб., или на 12%. По степени же повышѳнія 
доходности первое мѣсто принадлежите другой, менѣе богатой, 
но болѣѳ устроенной лѣеной площади, прилегающей къ запад-
ной границѣ Импѳріи,—преимущественно губерніямъ Лифляид-
ской, Курляндской, Гродненской и десяти Привислянскимъ, 

1) Л ѣ с и а г о д о х о д а поступило: пъ 1 8 9 1 г о д у — 1 6 , о мил. р у б . , въ 1 8 9 2 г . — 1 8 , 7 
мил. руб. , в ъ 1 8 9 3 г . — 2 1 , 7 мил. руб . , пъ 1 8 9 4 г . — 2 6 , 8 мил. руб . , пъ 1 8 9 5 г . — 2 8 , 7 мил. 
р у б . , пъ 1 8 9 6 г . — 8 3 , 6 мил. р у б . , пъ 1 8 9 7 г . — 3 7 , 7 мил. р у б . , пъ 1 8 9 8 г . — 4 1 , 5 мил. руб . 
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доходъ которыхъ, составили въ отчетпомъ году до 8 .300 .000 руб 
увеличился противъ 1898 года па 1 .550 .000 руб., или па 23%.' 

При этомъ весьма благопріятными представляются и ре-
зультаты происходивших!, въ 1899 году торговъ на продажу 
казеипаго лѣса по разнымъ мѣстностямъ. Изъ свѣдѣиій, коиміг 
уже располагаете Государственный Контроль по этому пред-
мету, усматривается, что на упомяиутыхъ торгахъ запродано 
лѣса почти повсемѣстно на значительно болыпія суммы, чѣмъ 
въ предыдущем!, году. Какъ на примѣрх особенно успѣшныхъ 
запродажъ, можно указать па результаты торговъ въ губер-
шяхъ Вологодской, Гродненской и Орловской, гдѣ вырученпыя 
за проданный лѣсъ суммы превысили такія же выручки 
1898 года ira 53, 32 и 40%. 

Отъ успѣха запродажъ всякого данного года въ значи-
тельной степени зависите движете лѣспаго дохода въ слѣ-
дутощемъ за торгами году, когда, согласно усталовлеппымъ 
правилами, поступаете обыкновенно наибольшая часть уплате 
за проданный съ торговъ лѣсъ. Посему, въ виду удачная 
исхода иослѣднихъ торговъ, можно считать обезпеченнымъ и 
на текущій годъ дальнѣйшее повышеніе лѣсиаго дохода. На 
этомъ основаніи я не пахожу ничего тревожная въ неболь-
шомъ колебаігіи, обнаружившемся иынѣ, по послѣднимъ свѣ-
дѣніямъ таможеинаго вѣдомства, въ оборотах!, нашей загра-
ничной торговли лѣсомъ (изъ казенныхъ и частныхъ дачъ), 
котораго вывезено въ минувшемт, году на 5 3 % мил. руб т е' 
на 4 .000 .000 руб. менѣе противъ 1898 г . Это уменыпеніе вьівоза 
можно съ большою вѣроятпостыо приписать денежному кризису 
проявившемуся въ мштувшѳмъ году на всѣхъ европейскихъ 
рышсахъ, а также и ослабленію по случаю войны вывоза лѣса 
собственно въ Англію, которая является главными скупщикомъ 
лѣснаго матеріала въ сѣверныхъ и западныхъ мѣстностяхъ 
Россіи. 

Сравненіе рѳзультатовъ лѣсныхъ торговъ по отдѣльнымъ 

мѣстностямъ за ближайіпіе годы показываетъ, что возрастаніе 
лѣснаго дохода объясняется не столько расяшрепіемъ сбыта, 
сколько быстрыми ростомъ торговыхъ цѣнъ на всѣ лѣсныѳ 
матеріалы, зависящимъ главными образомъ отъ увеличѳпія за-
гратічнаго спроса. Въ виду постояипыхъ требованій изъ запад-
ныхъ европейскихъ страиъ, нуждающихся въ русскихъ лѣсныхъ 
матеріалахъ, торговая цѣтпіость лѣса у насъ была легко дове-
дена до предѣловъ, соотвѣтствующнхъ (вмѣстѣ съ издержками 
провоза) мѣстнымъ заграничпымъ цѣиамъ, но крайне высокихъ 
для прямыхъ потребителей лѣса въ Россіи. Въ особенности 
тяжело отзывается такое положеніе лѣсной торговли на иашемъ 
крестьяпствѣ, постройки котораго вообще весьма неудовлетво-
рительны и тѣсны. Вслѣдствіе сего установленъ отпускъ казен-
наго лѣса крестьянскими обществами на льготныхъ условіяхъ—• 
безъ торговъ и съ годовою разсрочкою платежей. Льготная 
продажа лѣса крестьянами увеличивается изъ года въ годъ и, 
по полученными отъ коитрольиыхъ палате свѣдѣніямъ, шла и 
въ минувшею году вообще удовлетворительно, хотя итоги ея 
не могли еще быть въ точности опредѣлены. 

Не малую долю вліянія на успѣхъ лѣсныхъ торговъ ока-
зываютъ допущениям лѣснймъ управлѳніемъ въ послѣдніе годы 
облегченія въ условіяхъ расчета лѣсопромышленнттковъ съ каз-
ною за покупаемый на торгахъ лѣеъ, а именно устаиовлѳніе 
меныпихъ залоговъ и отсрочки взпосовъ платы за лѣсъ до 
того времени, когда они поступайте въ полное расноряженіѳ 
лѣсопромышленшіка, — тогда какъ прежде значительная часть 
платы вносилась впереди. Эти льготным условія расчета спо-
собствовали какъ расширенно торговыхъ сдѣлокъ по закупкѣ 
казенпаго лѣса, такъ и увеличенію числа самыхъ сдѣлокъ и 
усиленно конкуренции, привлекая на торги новыхъ лицъ, для 
которыхъ покупка лѣса при прѳжнихъ условіяхъ была недо-
ступна. 

Во всеподданнѣйшихъ отчетахъ моего предмѣстника до 



В Ы С О Ч А Й Ш А Г О ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕ-
СТВА свѣдѣнія доводилось, что существовавшая до послѣдняго 
времени нормы для оцѣнки матеріаловъ въ казенныхъ лѣсахъ 
были слшнкомъ низки и что лѣсноѳ уцравленіе уже приняло 
мѣры къ повсѳмѣстному установленію новыхъ, болѣе соотвѣт-
ствующихъ современными торговыми цѣнамъ таксъ на лѣсной 
матеріалъ. Во многихъ губерпіяхъ повышѳнныя таксы устано-
влены еще въ 1897 и 1898 гг., въ другихъ онѣ введены въ 
минувшемъ году, въ прочихъ же устаиовленіѳ новыхъ таксъ 
предвидится только въ текущемъ или въ ближайшіе за ними 
годы. По этими послѣднимъ губѳрніямъ недостаточность таксо-
выхъ нормъ по возможности восполнялась для лѣсовъ, назна-
чаемых!, къ продажѣ, соотвѣтственнъшъ исправлѳніѳмъ оцѣнки 
ихъ собственно для торговъ, при чемъ оцѣнка повышалась, по 
прѳдставленіямъ лѣсничихъ, иногда на 50 и болѣѳ процѳнтовъ 
таксовой стоимости лѣса. Но по свѣдѣніямъ контрольныхъ па-
лата надо заключить, что принятия до сихъ поръ мѣры къ 
болѣс правильной оцѣнкѣ продаваемихъ лѣсовъ не вполнѣ еще 
достигаютъ цѣли. На торгахъ отчетнаго года, начинавшихся 
съ новыхъ повышенныхъ оцѣнокъ, были нѳрѣдки слу-
чаи чрѳзмѣрно высокихъ торговыхъ надбавокъ къ таксовой 
цѣнѣ продаваемаго лѣса, доходившихъ до 200 и болѣе процен-
товъ той цѣны. Хотя такими образомъ ісонкуренція на тор-
гахъ большего частью уиичтожаѳта невыгодное вліяніѳ низкихъ 
таксъ, тѣмъ не менѣе скорѣйшее повсѳмѣстноѳ введеніѳ новыхъ 
таксъ, вполнѣ соотвѣтствующихъ настоящими условіямъ лѣсной 
торговли, представляется весьма желательными, какъ потому, 
что при недостаточной конкуреііціи низкія. таксы могутъ быть 
причиною убытковъ казны, такъ и потому, что правильныя 
таксы особенно вазкны для заготовокъ и продажи лѣса, испол-
няѳмыхъ хозяйственными распоряжѳніѳмъ, гдѣ такса является 
часто единственными мѣриломъ выгодности предлагаемые цѣнъ. 

Въ отчетномъ году хозяйственным заготовки лѣса произ-

водились между прочими па счетъ суммъ, отпущѳннътхъ для 
досталілепія въ лѣсахъ заработка населенно, пострадавшему отъ 
нѳурозкаевъ. Отъ работа, этого рода конечно нельзя было ожи-
дать значительной прибыли, но, насколько можно судить по 
имѣющимся нынѣ свѣдѣніямъ, въ Пензенской губерніи продажа 
дровъ и лѣсныхъ матеріаловъ, заготовлѳнныхъ на означѳішьтя 
средства, дала, за погашѳніемъ всѣхъ расходовъ, 80% прибыли 
сверхъ стоимости матѳріаловъ по прежними таксами, а отъ 
заготовокъ на счетъ тѣхъ же суммъ лѣсныхъ матеріаловъ въ 
Бузулукскомъ бору Самарской губерпіи получено прибыли про-
тивъ таксовой стоимости, за вычѳтомъ всѣхъ расходовъ, до 
166%. 

Финансовые результаты другихъ хозяйственныхъ загото-
вокъ за 1899 годъ еще не выяснены. Изъ заготовокъ же, 
нроизвѳдѳиныхъ въ 1898 году, надлѳжитъ упомянуть о по-
ставкѣ лѣсныхъ матеріаловъ изъ дачъ Олонецкой губерніи для 
нуждъ Пѳтербургскаго и Крошптадтскаго портовъ. При этой 
операціи выручено, за покрытіѳмъ всѣхъ расходовъ, до 84% 
сверхъ таксовой стоимости матеріаловъ; въ то же время и 
морское вѣдомство получило въ 1898 году сбѳрѳжѳнія около 
64 тыс. руб. по сравненію съ цѣпамн подрядовъ, предшество-
вавшихъ началу хозяйственной заготовки. 

Столь эке удачными для казны, какъ поставщика, были 
заготовки лѣснаго матеріала, произведенным въ 1898 году 
лѣснымъ вѣдомствомъ для казенныхъ желѣзныхъ дороги: Самаро-
Златоустовской—въ Самарской губерніи (до 86% чистой при-
были), Пермь-Тюменской—въ Тобольской губѳрніи (31% при-
были) и Западно-Сибирской—въ Оренбургской губѳрпіи ( 6 7 % 
прибыли). 

Въ заключеніѳ считаю долгомъ упомяпуть, что на буду-
щее время заготовки подобиаго рода получать дальнѣйшѳѳ раз-
витіе, благодаря увеличению до 1.850.000 руб. (т. е. па I 1 / , 
мил. руб.) соотвѣтствующаго кредита по смѣтѣ Лѣсыаго Дѳ-



партамента па 1900 годъ. Изъ этой суммы, 1.060.000 руб. 
предназначаются спеціалыіо на заготовки для казенныхъ же-
лѣзныхъ дорогъ, производившіяся прежде отчасти на счетъ 
авансовъ, отпускавшихся изъ средствъ дорогъ. Надо надѣяться, 
что новые, болѣѳ обширные опыты хозяйственная заготовлѳиія 
лѣсныхъ матеріаловъ подтвердятъ выгодность этихъ операцій 
для казны—какъ заготовителя и потребителя, т. е. какъ для 
лѣснаго вѣдомства, такъ и для казенныхъ железныхъ дорогъ. 

Оросіпчілыіыя и Во всеподдаішейпіемъ отчете по Государственному Коит-
X ™ ролю за 1898 годъ было доведено до свѣдѣнія ВАШЕГО 

ИМПЕГАТОГСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА о неправильной поста-
новке завѣдыванія осушительными и оросительными работами, 
заключавшейся въ . томъ, что Управляющей Отдѣломъ Земель-
ныхъ Улучшеній гѳнералъ-лейтенантъ Жилшіскій одновременно 
бьтлъ также и Началыгакомъ подчиненной названному Отдѣлу 
Западной Экспедиціи по осушенію болотъ. При этомъ было 
долоясено, что завѣдываніе на такихъ основаніяхъ сими рабо-
тами весьма иеблагопріятно отражалось на общемъ ходе реви-
зіовнаго дела, такъ какъ иаправлявшіяся въ Отдели Зѳмѳль-
ныхъ Улучшеній требования объ упорядочеыіи отчетности и 
болѣе своеврѳменномъ представленіи ѳя на ревизію поступали 
иа разсыотрѣніе того же самаго лица, которое являлось ответ-
ственными распорядителемъ кредита. 

По поводу сего ВАШЕМУ ИМПЕГАТОГСКОМУ ВЕЛИ-
ЧЕСТВУ благоугодно было сделать следующія отметки: «Дей-
ствительно неудобное обстоятельство», и затѣмъ: «Я увѣренъ, 
что въ ближайшемъ будущемъ оросительныя работы получатъ 
самое широкое примѣненіе по всей Россіи. Министерству Зе-
мледѣлія и Государственному Контролю озаботиться теперь же 
устраненіемъ изложенныхъ здѣсь неудобствъ и имѣть въ виду 
возможность усиленія или переустройства Отдѣла, вѣдающаго 
столь важными работами». 

Ныне почитаю долями всеподданнейше доложить ВАШЕМУ 
ИМПЕГАТОГСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ, что Управляющій Отдѣ-
ломъ Земѳлыіыхъ Улучшеній генералъ-лейтенантъ Жилинскій 
уже освобождеиъ отъ исполнешя обязанностей по второй его 
долэкности Начальника Западной осушительной Экспедиціи, и 
такими образомъ неудобство, заключавшееся въ подчиненіи 
одному и тому лее лицу расиорядителыіыхъ и иаблюдатель-
ныхъ дѣйствій по производству осушительныхъ работъ, можетъ 
считаться устраненными. Выработанный же Министерствомъ 
Земледелія и Государственныхъ Имуществъ проекта преобра-
зовапія органовъ, вѣдающихъ осушительныя и оросительныя 
работы, въ настоящее время, въ виду нѣкоторыхъ соображепій, 
высказанныхъ Государственными Коитролемъ, рассматривается 
въ Совещаніи, учрелсдениомъ при семи Министерстве, съ 
участіемъ представителей отъ Государственнаго Контроля, поди 
председательствомъ Товарища Министра Земледелія и Госу-
дарственныхъ Имуществъ Гофмейстера Стевена. На это Совѣ-
щаніѳ возложена также разработка правили счетоводства и 
отчетности, а равно порядка расходованія суммъ, отпускае-
мыми казною на осушительныя и оросительныя работы. 

Относительно дальнейшая производства оросительныхъ 
работа и расширѳнія ихъ въ будущемъ обязываюсь всеподдан-
нейше доложить, что въ настоящее время Министерствомъ 
Земледѣлія и Государственныхъ Имуществъ намечено возведе-
т е целая ряда обширныхъ оросительныхъ сооруженій въ 
Туркестан скомъ краѣ, съ целью оживленія обширныхъ его 
степей, при чемъ на первую очередь поставлены работы по 
орошенію 46,000 десятинъ земли въ Голодной степи Ходжент-
скаго уезда, Самаркандской области; въ счета потребной на 
эти работы суммы (до 2.260.000 р.) въ смету Министерства 
Земледѣлія и Государственныхъ Имуществъ на 1900 годъ 
занесено уясе 300.000 рублей. Дальнейшее лее распростраленіе 
оросительныхъ работъ иа юго и юго-востоке Госсіи можетъ 



послѣдовать по окопчатѳльномъ разрѣшеніи вопроса о прѳобра-
зованіи учрежденій, завѣдывающихъ упомянутыми работами. 

Что касается до осушительныхь работъ, то еще при раз-
смотрѣніи смѣтъ Министерства Земледѣлія и Государствеиныхъ 
Имуществъ на 1897 годъ Государственными Контролемъ и 
Мипистерствомъ Финансовъ возбуждено было сомиѣніе въ 
целесообразности и полезности таковыхъ работа, производимых'!» 
въ Полѣст.ѣ, при чемъ, въ виду значительныхъ затрата казны 
на это дѣло, было указано иа необходимость всесторонняя 
изслѣдованія въ финансовомъ и экономическомъ отношеніяхъ 
дѣйствительныхъ результатовъ работъ. Засимъ въ 1897 году, 
по соглашенііо бывшаго Государственнаго Контролера съ Мини-
страми Земледѣлія и Государствеиныхъ Имуществъ и Финан-
совъ, особой Коммисіи, поди предсѣдательствомъ Управляю-
щаго Минскою Контрольною Палатою, изъ представителей отъ 
Министерствъ Путей Сообщенія, Финансовъ и Земледѣлія и 
Государствеиныхъ Имуществъ, было поручено произвести осмотри 
и изслѣдованіѳ на мѣстѣ произведенных'!» въ Полѣсьѣ осуши-
тельпыхъ работа и выяснить по возможности вопросъ о томъ, 
насколько осушка болотъ вліяетъ на питаніѳ рѣкъ въ назван-
номъ раіонѣ. 

Этотъ послѣдній вопросъ были весьма тщательно разрабо-
тана» упомянутой Коммисіей, но мнѣнія въ ней раздѣлились. 
Предсѣдатѳль и одшіъ изъ члѳновъ, Профессора» Мушкѳтова», 
иа основаніи разнообразныхъ данныхъ и изслѣдованій мпогихъ 
учеиыхъ, пришли къ заключенію, что осушаѳмыя болота слу-
жатъ главнымъ источшікомъ, питающимъ полѣсскія рѣки, и 
что слѣдователыю чрезмѣрная осушка болотъ должна влечь за 
собою обмелѣніѳ рѣкъ Полѣсья. При этомъ Профессоръ Мушке-
товъ въ запискѣ, представленной въ Коммисію, пояснили, что, 
въ виду значитѳльнаго уменыденія лѣсовъ, болота являются 
единственными спасѳніѳмъ для Полѣсья и что посему мѣст-
ности для осушки необходимо выбирать весьма осмотрительно, 

подвергая ихъ подробному предварительному изслФдопанііо. 
Остальные зке члены Коммисіи находили, что осушителыіыя 
работы въ тѣхъ размѣрахъ, въ коиха» онѣ производятся, не 
могута» оказывать вліяиія на обмелѣніе нолѣсскихъ рѣкъ. 

При разсмотрѣніи въ 1899 году смѣтъ Министерства 
Земледѣлія и Государствеппыха»Имуществъна 1900 годъ Мини-
стерство Финансопъ и Государственный Контроль снова возбу-
дили вопросъ о пользѣ дальнѣйшаго распрострапенія осуши-
тельныхъ работъ въ Полѣсьѣ. Государствешіый Совѣтъ не 
счелъ однако возмоэкнымъ высказать окончательное сузісдепіе 
по этому дѣлу, въ виду разиогласія какъ въ средѣ упомяну-
той Коммисіи, такъ и въ изслѣдованіяхъ различиыхъ ученыхъ, 
а потому поручили Министру Земледѣлія и Государстиеішыха» 
Имуществъ войти, по соглашеиію съ подлежащими вѣдомствами, 
въ подробное обсужденіе вопроса о продолзкеніи осушитель-
ныхъ работъ въ Полѣсьѣ и предполозкенія свои по сему пред-
мету внести въ теченіе 1900 года на утперэкденіе въ уста-
новленпомъ горядкѣ. Такими образомъ этотъ вопросъ долзкенъ 
получить разрѣшеніе въ близкайшемъ будущемъ. 

Въ виду пеудобствъ снабженія нашихъ судовъ, плаваю- Сучаііскін камея-
• щихъ въ водахъ Восточная океана, каменными углемъ изъ иоуголыіыя залежи, 

аиглійскихъ, япоискихъ и другихъ заграничныхъ портовъ, не-
однократно производились поиски каменноугольныхъ залѳзісей 
на прилегающемъ къ океану русскомъ материкѣ, ивъ 1889 году 
найдено было въ Юзкіш-Уссурійскомъ краѣ, въ долипѣ рѣки 
Сучана, близъ бухты Находка, благонадеэкное мѣсторозкденіе 
превосходная по своими качествами каменная угля. Развѣ-
дочными работами общая площадь Сучанскихъ залеэкѳй опре-
дѣлена въ 25—32 квадр. версты, а запасы угля, по заявле-
нію Приамурская Гѳиералъ-Губернатора во всеподданнѣйшемъ 
отчѳтѣ за 1896—1897 гг., простираются до милліарда пудовъ. 

Сучанскія залезкм находятся въ вѣдѣніи Министерства 



Земледѣлія и Государственныхъ Имуществъ, коимъ еще въ 
1893 году были выработаны условія для-отдачи ихъ въ аренду 
частными лицами, но назпачавшіяся для соискателей аренды 
состязаиія иѳ удавались. По поводу эке упомянутаго отчета 
генералъ-лейтенанта Духовскаго и затѣмъ при докладѣ Мини-
стра Земледѣлія и Государственныхъ Имуществъ, ВАШЕМУ 
ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ благоугодно было выра-
зить В Ы С О Ч А Й Ш У Ю волю о принятіи мѣръ къ скорѣйшей раз-
работкѣ Сучанскихъ утольныхъ мѣстороэкденій. Действительный 
тайный совѣтникъ Ермоловъ, находя затруднительными орга-
низовать добычу сучанскаго зтля средствами казны, остано-
вился на прежней мысли о сдачѣ Сучанскихъ залежей въ 
аренду, объ условіяхъ которой и было внесено ими предста-
вленіе въ Комитѳтъ Мипистровъ. Но состязаніе, назначенное 
въ январѣ 1899 года на утверэкденныхъ Комитетами условіяхъ, 
не состоялось, подобно назначавшимся въ предшествовавшіе 
годы. 

Ознакомившись съ полоэкеніемъ этого дѣла, я иашелъ съ 
своей стороны, что безуспѣшность попытокъ сдать Сучанскія 
залеэки въ аренду объясняется прежде всего невозможностью 
для морскаго и воениаго вѣдомствъ взять на себя обязатель-
ство пѳредъ арендаторомъ принимать отъ него въ течепіе всего 
контрактного срока (до 36 лѣтъ) настолько значительное коли-
чество камешіаго угля, чтобы поставка его обезпечивала пред-
принимателя отъ всякого риска. Такое обязательство могло бы 
повлечь невыгодный для казны послѣдствія въ случаѣ умепь-
шенія потребности въ углѣ или понижѳнія цѣнъ на него. По 
этой причипѣ обязательный для казны ежегодный заказъ на 
сучапскій уголь по условіямъ аренды опредѣлеиъ всего въ 
1 милліонъ пудовъ, чтЬ для частныхъ предпринимателей, при-
выкпшхъ къ крупными барышами, представляется совершенно 
недостаточными. Иностранные же предприниматели по закону 
не допускаются вообще къ производству горнаго промысла въ 

Приморской области, и по отношение къ Сучанскимъ конями, 
имѣющимъ военное значеніѳ, исклгочепіѳ изъ этого общаго пра-
вила отнюдь пе должно быть допускаемо. Засимъ трудно на-
дѣяться, чтобы дальнѣйшія попытки сдать Сучанскія залежи 
въ частную аренду привели къ цѣли. 

Сверхъ того получепіе сучанскаго угля отъ частныхъ пред-
принимателей будетъ весьма невыгодно для казны: ей при-
дется платить арендатору не мепѣе 16 коп. за пудъ угля 
(если судить по цѣнамъ, опредѣленнымъ для несостоявшихся 
состязаній), при казенной ate разработкѣ уголь обойдется не 
дороэке 10 коп. за пудъ, какъ это онредѣлено горными ииэке-
неромъ, уже добывавшими уголь изъ Сучанскихъ копей. При 
общей годовой потребности въ сучапскомъ углѣ для военнаго 
и морскаго вѣдомствъ въ 6,500,000 пуд., казенная разработка 
доставила бы ежегоднаго сбереэкенія до 350.000 руб. по сравне-
нію съ поставкой угля будущими арендаторомъ и до 1.000.000 руб. 
сравнительно съ нынѣ платимыми цѣнами. 

Но всѣ привѳдешіыя данныя отступаютъ на задній планъ 
передъ сообраэкѳніемъ о ваэкномъ государствеиномъ зыаченіи 
Сучанскихъ копей, какъ едгаіственнаго пока на русскомъ мате-
рикѣ благонадѳэкпаго запаса прѳвосходнаго топлива, которыми 
съ удобствами моэкетъ пользоваться наши флотъ на Востокѣ 
въ мирное и военное время. Чѣмъ удачнѣе была бы въ ком-
мерческомъ отношеыіи дѣятельность частного арендатора копей, 
чѣмъ болѣе онъ поставляли бы угля не для казны, а на сто-
рону, тѣмъ быстрѣе истощились бы залеэки угля и тѣмъ еко-
рѣѳ иашъ флотъ снова остался бы безъ своего угля. А такъ 
какъ при этомъ запаси наиболѣе цѣнныхъ для флота сортовъ 
бездымиаго угля на Сучанѣ сравнительно ограиичеиъ, то, по 
моему мнѣиію, передача Сучанскихъ копей въ частный руки 
не только не желательна, но и опасна. 

Что касается до практическаго оеуществленія мысли ка-
зеппой разработки Сучанскихъ залежей, то я пѳ считаю убѣ-



дительвымъ выставляемый противъ нея доводи о необходимости 
затратить до 900.000 руб. на сооруэкеніе желѣзной дороги къ 
бухте Находка и на оборудованіе копей: расходъ этотъ пред-
ставляется совершенно ничтожными по сравнению съ тѣми 
убытками, которые несѳтъ казна уже теперь отъ замедленія въ 
дѣлѣ разработки копей. 

Находя, въ виду вышеизложенная, что разработка Сучан-
сішхъ копей должна производиться средствами и распоряже-
віемъ казны и что, во исполненіе двукратно выраженной воли 
ВАШЕГО ИМПЕГАТОГСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА, къ разработке 
необходимо приступить немедленно, я сообщили соображѳнія 
свои по этому предмету Министру Зѳмлѳделія и Государствен-
ныхъ Имуществъ и Управляющему Морскимъ Министерствомъ, 
а также Министрами Военному, Фииансовъ и Путей Сообщенія. 

Управляющій Морскимъ Министерствомъ уведомили меня 
(какъ я и ожидали въ виду чрезвычайной важности сего 
дела для морскаго ведомства), что они вполне разделяетъ мое 
мнепіе о необходимости немедленно начать казенную разра-
ботку Сучанскаго угольная мѣсторожденія. При этомъ вице-
адмиралъ Тыртовъ предложили возместить расходы казны на 
оргализацііо означенной разработки посрѳдствомъ отчисленія въ 
казну въ теченіе 3—4 летъ техъ сберешеній, которыя обра-
зуются въ нормальномъ бюджете Морскаго Министерства въ 
случае нріобретенія угля казенной разработки по более деше-
выми, чемъ ныне, ценами. Но Министръ Зѳмлѳделія и Госу-
дарствегаіыхъ Имуществъ сообщили мне, что они остановился 
на мысли еще разъ произвести состязаніѳ на отдачу Сучан-
скихъ залежей въ аренду частными лицамъ и сдѣлалъ уэке 
распоряжеиіе о назначеиіи таковаго иа 10 августа сего года, 
поручивъ Горному Департаменту, на случай неудачи состяза-
нія, собрать черезъ Начальника Иркутская Горнаго Управле-
нія данныя, необходимыя для осуществленія казенной разра-
ботки угля. Съ своей стороны я не мота признать упомянутое 

расноряженіе соответствующими обстоятельствами, о чемъ и 
счелъ долгомъ, въ минувшемъ апрѣлѣ, сообщить действитель-
ному тайному советнику Ермолову, высказавъ при этомъ, что 
Министерство Земледелія и Государственныхъ Имуществъ 
могло бы ныне зке, безъ потери. времени, приступить къ не-
обходимыми распоряэкепіямъ для организаціи казенной разра-
ботки сучанскаго угля. 

Министерство Внутреннихъ Дѣлъ. 

Въ 1897 году Мииистръ Внутреннихъ Дѣлъ вошелъ въ Иіідо-Европейокіи 
Комитета Мшшстровъ съ представленіемъ, испрашивая разрѣ- тслсграфъ. 
шеніе па вступленіе въ переговоры съ Индо-Европейскимъ 
телеграфными Обществомъ для блиэкайшаго опрѳделенія усло-
вій, на которыхъ могло бы быть допущено продолэкепіе кон-
цессіи по содержаиію и эксплоатаціи въ Госсіи Индо-Европей-
ской телеграфной линіи. Ііомитетъ Министровъ, разсмотревъ 
это представленіе, иашелъ, что о финансовьтхъ результатахъ 
дальнейшаго сохрапенія упомянутой концессіи мозісно бѵдетъ 
судить не ранее окопчанія переговоровъ, что затемъ Министру 
Внутреннихъ Дели предстоитъ войти по настоящему дѣлу въ 
спошеніе съ другими заинтересованными ведомствами и что 
посему предрешать тогда лее, въ 1897. году, вопроси о про-
долэкеніи срока концеесіи, истекающая лишь въ 1905 году, 
было бы преэкдевременно. По симъ основаніямъ Комитета пре-
доставили Министру Внутреннихъ Делъ вступить въ перего-
воры съ названными Обществомъ и, но сношѳніи съ Мини-
стерствами Иностранныхъ Дѣлъ и Финансовъ и Государствен-
ными Контролемъ, внести дѣло на увалсеніѳ Комитета. 

Во исполнеиіе означенная полозкенія Комитета Мини-
стровъ, въ минувшемъ году на заключѳніе Государственная 



Контроля были препровождены предположеиія Министерства 
Внутреішихъ Дѣлъ о продолжеиіи эксплоатаціи Индо-Европей-
ской телеграфной линіи въ нашихъ предѣлахъ тѣмъ же Обще-
ством^ При разсмотрѣиіи проекта новой концѳссіи, Государ-
ственный Контроль остановился прежде всего на финансовой 
сторонѣ дѣла и въ частности на вопросѣ о томъ, слѣдуѳтъ ли 
эксплоатацію Индо-Европейскаго телеграфа вповь передать 
Обществу, или же взять ее въ непосредственное вѣдѣніе казны. 
Изъ полученных!, по запросу Контроля свѣдѣпій выяснилось, 
что устройство линіи обошлось Обществу въ 8.684.000 руб. и 
что эксплоатаціоиные расходы составляюсь 263.500 руб. въ 
годъ. Хотя свѣдѣній о доходности линіи не было сообщено, 
но, судя по прѳдположенньтмъ въ новой концессіи процент-
ными отчисленіямъ съ суммы сборовъ Общества въ пользу 
казны, Государственный Контроль опредѣлилъ валовой доходи 
отъ линіи въ 740.000 руб. ежегодно. Такими образомъ, за 
вычетомъ расходовъ экснлоатаціи, чистый доходи отъ содер-
жанія линіи могъ составить около 500.000 руб. въ годи. 
Между тѣми отчисленіе изи этого дохода ви пользу казны по 
проекту новой концессіи предполагалось Обществоми всего ви 
размѣрѣ 119.000 руб. Усматривая изи сихъ данньтхъ, что въ 
случаѣ взятія линіи въ казенное управленіе казна могла бы 
получать отъ нея доходи въ размѣрѣ полумилліона руб., вмѣсто 
предлагаемыхъ Обществоми съ небольшими 100.000 руб., Госу-
дарственный Контроль полагали необходимыми оставить назван-
ную линію за казною. 

Къ такому заключенію приводили и политическія сообра-
женія, имѣющія въ семь дѣлѣ еще болѣе серьезное значеніе, 
нежели финансовыя. Въ виду того, что англійскіе интересы 
на Востокѣ не всегда совпадаютъ съ русскими, Государствен-
ный Контроль находили влолнѣ ненормальными такое положе-
ніѳ вещей, при которомъ подъ охраною русской власти переда-
вались бы дѳнѳши, направлѳнныя противъ интересовъ нашего 

отечества, что можешь случаться при оставлепіи телеграфной 
линіи въ рукахъ англійской комианіи. 

Обсудивъ вмѣстѣ съ тѣмъ предложѳнныя английской ком-
наніей условія, на случай рѣшенія Комитета Мииистровъ пере-
дать ей линію Индо-Европейскаго телеграфа, Государственный 
Контроль признавали необходимыми требовать: а) отчислѳнія 
въ пользу казны не менѣе половипы чистаго дохода, т. е. по 
250.000 р. въ год!,; б) иредставленія падлежащаго залога въ 
обезпечеиіе исправнаго выполпеиія Обществомъ своихъ обя-
затѳльствъ и в) призианія, что имущество ліпгіи, на точномъ 
основаніи дѣйсгвующей концессіи, должно составлять собствен-
ность правительства съ начала новаго концессіоннаго срока,— 
на что Общество первоначально не изъявляло еогласія. На 
этомъ послѣднемъ требованіи Государственный Контроль настаи-
вали потому въ особенности, что, въ случаѣ устранеиія Обще-
ства по политическими обстоятельствами отъ завѣдыванія линіею 
и принятія ея въ распоряженіе правительства, можетъ возник-
нуть вопросъ о вознагражденіи Общества, при чемъ рѣшѳпіѳ 
сего вопроса съ юридической точки зрѣнія будешь обусловли-
ваться тѣмъ, составляла ли линія собстпешюсть компаиіи, или 
только паходилась въ ея пользованіи. 

Получивъ заклгочеиіе Государствениаго Контроля, Мини-
стерство Виутреннихъ Дѣлъ внесло въ Комитета Мипистровъ 
соотвѣтствующее представлепіе, въ которомъ, не нриводя ни 
возраженій, пи разъясиеній по предположенію Государствениаго 
Контроля о принятіи Индо-Европейской липіи въ казенное 
содержаніе, ограничилось изложеніемъ вновь предложенныхъ 
Обществомъ условій, съ приложеніѳмъ проекта концессіи. Изъ 
сего вредставлеиія видно, что, согласившись признать имуще-
ство линіи собственностью казны съ 19 января 1905 года 
(т. е. со дня окончапія дѣйствующей концессіи) и пред-
ставить залоги въ суммѣ 160.000 руб., Общество предло-
жило увеличить ежегодное отчисленіѳ въ пользу казны за 



право эксплоатаціи липіи до 164.000 руб., вмѣсто предлагав-
шихся ранѣе 119.000 руб., съ тѣмъ, чтобы это увеличенное 
отчисленіе пачалось съ 20 декабря 1899 года. 

При слушаніи дѣла въ Комитетѣ Министровъ, я счѳлъ 
необходимыми обратить внимаыіе Комитета на то, что сроки 
новой концессіи осторожпѣе было бы иѣсколько сократить про-
тивъ намѣчѳннаго 20-ти лѣтняго, такъ какъ при установленіи 
долгосрочныхъ коігграктовъ всѣ сужденія о доходности пред-
пріятія основываются обыкновенно на данныхъ предшествую-
щих!, лѣтъ, которым.по отношенію къ будущей дѣятельпости 
предпріятія являются весьма гадательными показателями, 
особенно при эксплоатаціи (какъ въ даниомъ случаѣ) техни-
ческихъ изобрѣтеній, съ усовершенствовашемъ коихъ корен-
ными образомъ мѣняются первоначальныя условія отдачи пред-
пріятій въ аренду. Вмѣстѣ съ тѣмъ я выразили мнѣніе, что 
пересмотри концессіи съ Обществомъ правилыіѣѳ было бы произ-
вести ближе къ сроку окончанія ея, выждавъ два или три 
года, въ течепіе коихъ, быть можетъ, получились бы новыя 
данныя о доходности нреднріятія и явилась бы возможность 
выговорить для казны болѣе выгодныя условія. 

Присоединяясь къ высказанному мною взгляду о невы-
годности вообще для казны заключенія долгосрочныхъ концес-
сій, Комитета Министровъ нашелъ однако, что первыми поло-
женіемъ его по сему дѣлу, В Ы С О Ч А Й Ш Е утвержденными 
31 января 1897 года, какъ бы предрѣшенъ былъ вопроси о 
своевременности пересмотра концессіи и продлепіи ея. Принявъ 
засимъ во внималіѳ, что Министерство Внутрепнихъ Дѣлъ вело 
переговоры о продленіи концессіи именно на 20 лѣтъ и что 
Обществомъ сдѣланы уступки по замѣчаніямъ Государствен-
наго Контроля, Комитета положили проѳктъ новой концессіи 
утвердить. Положеніѳ это удостоилось В Ы С О Ч А Й Ш А Г О утвер-
жденія ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА 25 де-
кабря 1899 года. 

Съ ввѳденіемъ въ 1864 году Положѳнія о губернскихъ и J ™ ™ ^ ™ ^ 
уѣздныхъ земскихъ учрежденіяхъ, повѣрка ихъ денелсиыхъ ;кдепій  

оборотовъ была предоставлена самими земствами, тогда какъ 
въ тѣхъ мѣстностяхъ, гдѣ упомянутое Положеніѳ не дѣйствуетъ 
и земскими суммами завѣдываютъ особые правительственные 
органы—распорядительные комитеты,—земскіе доходы и рас-
ходы повѣряются Государственными Контролемъ въ общеуста-
новленпомъ порядкѣ. Губернскія и уѣздтшя земскія собранія 
для повѣрки земской отчетности избираютъ изъ своей среды 
ревизіошіьтя коммисіи, заключепія коихъ поступаюта на утвер-
жденіе тѣхъ же собраній; никакихъ правил!, ревизіи для сихъ 
коммисій закономъ не установлено. При пересмотрѣ въ 1890 году 
Положенія о губернскихъ и уѣздиыхъ земскихъ учреждѳніяхъ 
былъ оставлѳнъ прежній порядокъ повѣрки оборотовъ земскихъ 
суммъ, по Министерство Внутреішихъ Дѣлъ, находя этотъ 
порядокъ мало обезпечивающимъ правильность расходованія зем-
скихъ суммъ, тогда же возбудило вопроси о привлеченіи къ но-
вѣркѣ означеппыхъ оборотовъ Государственнаго Контроля, вслѣд-
ствіе чего Государственными Совѣтомъ было поручено Мини-
стру Впутреннихъ Дѣлъ выработать по соглашенію съ Госу-
дарственными Контролеромъ основапія для подчиненія денеж-
пыхъ отчѳтовъ земскихъ управъ ревизіи мѣстиыхъ конт-
рольныхъ учрежденій. 

Съ возрастаніемъ земскихъ бюджетовъ, общій обороти 
коихъ по приходу и расходу увеличился съ 1890 года почти 
вдвое (съ 93 мил. руб. до 170 мил. руб.), вопросъ о правиль-
ной постаиовкѣ рѳвизіи отчетности земскихъ учреждений полу-
чили еще большее значѳиіе и въ послѣднее время обратили на 
себя особое вниманіе ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИ-
ЧЕСТВА. На всѳподданнѣйшѳмъ отчѳтѣ Тульскаго Губернатора 
о состояиіи ввѣреиной ему губерніи за 1897 годъ, по поводу 
высказанпаго Губернаторомъ мнѣнія о полезности подчинѳнія 
отчетности земскихъ управъ ревизіи Государственнаго Контроля, 
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последовала В Ы С О Ч А Й Ш А Я ВАШЕГО ИМПЕГАТОРСКАГО 
ВЕЛИЧЕСТВА отмѣтка: «Одобряю эту мысль». Вслѣдствіе 
сего, съ В Ы С О Ч А Й Ш А Г О ВАШЕГО ВЕЛИЧЕСТВА соизволепія, 
при Государственном^, Контролѣ образована въ минувшемъ году 
Коммисія, подъ предсѣдательствомъ Члена Совѣта Государствен-
наго Контроля тайная совѣтника Тычино, изъ чииовъ конт-
рольнаго вѣдомства и представителей отъ Мшіистѳрствъ Виут-
реннихъ Дѣлъ и Финансовъ, для разработки вопроса о под-
чинении отчетности земскихъ учрежденій ревизіи Государствен-
наго Контроля. 

Въ настоящее время Коммисія эта почти окопчила свои 
занятія, устаповивъ главныя осиованія и пределы производ-
ства ревизіи земской отчетности и выработавъ проекта нра-
вилъ для нея, который будетъ сообщенъ мною на заключеніе 
Министровъ Внутреннихъ Делъ и Фипапсовъ и затемъ вне-
сенъ на уваженіе Государственная Совета. 

По всесторопнемъ обсужденіи вопроса, Коммисія ne нашла 
возможными подчинять упомянутую отчетность общеустано-
вленной ревизіи, которая потребовала бы огромнаго труда и 
значитѳльныхъ расходовъ, совсемъ не соразмерныхъ съ ожи-
даемыми отъ нея результатами, несомненно породила бы 
обширную переписку мезкду контрольными и земскими учрѳэкде-
ніями и легла бы тязіселымъ брѳменемъ на те и другія. Суще-
ственно вазкнымъ и необходимыми, какъ въ ЩЁЛЯХЪ прави-
тельственныхъ, такъ и въ иитересахъ самого земства, Комми-
сія признала: разсмотреніѳ и поверку контрольными учрѳэкде-
ніями земскихъ финансовыхъ смета; наблюдеиіе за состоя-
иіѳмъ земскихъ капиталовъ и кассовую поверку денезкныхъ 
оборотовъ по данными, представляемыми въ контрольный учре-
зкдѳнія кассами Министерства Финансовъ и учрезкденіями Госу-
дарственнаго Банка, въ которыхъ по закону должны храниться 
земскіе капиталы и денежные сборы, и затемъ поверку на 
местахъ, въ земскихъ управахъ и подведомствеыныхъ ими 

учрезкденіяхъ, наличности и_ сохранности находящихся у нпхъ 
суммъ, правильности счетоводства и денезкныхъ оборотовъ. 

Въ случаяхъ обларузкеиія при ревизіи растраты суммъ 
или какихъ либо вазкныхъ нарушеній, контрольный учрезкде-
нія немедленно долзкны сообщать о томъ губернатору, для при-
нятія ими соответстпешіыхъ меръ къ устраііенііо нарушѳиій и 
привлеченію вииовпыхъ къ законной ответственности; а реви-
зіонныя замечанія о разныхъ иеправилыюстяхъ и уиущеніяхъ 
по ведепію хозяйства земскими управами и другими исполни-
тельными органами зѳмскаго управленія сообщаются подлеэка-
щему (губернскому или уездному) очередному земскому собра-
нно, которому припадлежитъ распорядительная по земскому 
хозяйству власть. Въ техъ зке несомненно редкихъ случаяхъ,. 
когда постановлепія земскихъ собраній по обнаруэкеннымъ 
контрольными учреэкденіями неправильиостямъ будутъ призна-
ваться последними незаконными илн явно нарушающими инте-
ресы насѳленія, но оставлены будутъ губернаторами безъ про-
теста., контрольный учреэкденія долзкны представлять о томъ 
Государственному Коптролеру, для дальнейшая направления 
дела по сношенію съ Мнпистромъ Внутреннихъ Дѣлъ. Свѳрхъ 
того Коммисія признала полезнымъ, при производстве на счѳтъ 
земскихъ суммъ значитѳльныхъ строителытыхъ или заготови-
тельныхъ операцій, устанавливать, въ случае ходатайства о 
томъ земскихъ собраній, или, если то признано будетъ нуэк-
нымъ, по соглашенію Министровъ Внутреннихъ Делъ и Финан-
совъ съ Государственнымъ Контролеромъ, фактически! надъ 
сими операціями надзоръ со стороны Государствеппаго Конт-
роля. 

Признавая съ своей стороны ревизію земской отчетности 
въ предполоэкепныхъ Коммисіею прѳделахъ вполне целесоот-
ветствующѳю, я нозволшо себе высказать надезкду, что дея-
тельность рѳвизіонныхъ учрезкденій окаэкетъ существенную 
помощь какъ правительственной власти, въ заботахъ ея о благо-



состояніи насѳленія, такъ и самими земскими собраніямъ, въ 
стремлѳпіи ихъ къ водворенііо законности и порядка въ дѣй-
ствіяхъ подвѣдомствѳнныхъ имъ органовъ. 

Министерство Путей Сообщенія. 

Постройка казси- Минувшій годъ ознаменовался новыми крупными шагомъ 
пыхъ желѣзпыхъ ѵ ѵ _ 
дороп.: Б Ъ великомъ дѣлѣ соедипепія Европейской Россш паровыми 

а) Сибирская жо- путемъ съ прибрелсьемъ Тихаго океана: 16 декабря 1899 года 
дѣзііая дорога. пропущенъ первый сквозной поѣздъ по Забайкальской желез-

ной дорогѣ и такими образомъ въ навигаціонное время до-
стигнута возмоятость непрерывная паровая сообщенія, частью 
рѳльсоваго, частью лее водяная, съ Владивостокскимъ пор-
томъ. 

Изъ общаго протяженія 6,430 верстъ всѣхъ участковъ 
Сибирской яселезной дороги (считая также линіи Еісатерин-
бургъ-Челябинскъ, Пермь-Котласъ), къ соорулсенію которыхъ 
было приступлено до 1899 года, къ 1 января этого года не 
были закончены постройкою 1,058 верстъ, въ томъ числѣ до 
734 верстъ Забайкальской железной дороги и 324 версты 
соединительной ветви отъ этой дороги къ границе Китайской 
имперіи. Кроме продолженія работъ на последнихъ двухъ участ-
кахъ, въ 1899 году предстояли еще работы по окончанію 
устройства паромной переправы черезъ озеро Байкалъ и нѳдо-
делокъ на Пермь-Котласской железной дороге и иа Иркутскъ-
Байкальской ветви. 

Въ течѳніе 1899 года укладка рельсовъ на Забайкальской 
лселезпой дороге была совершенно закончена, равно какъ и 
постройка ветви отъ Иркутска къ озеру Байкалу. Что ка-
сается до паромной переправы, то для полная ѳя устройства 
предстоитъ въ текущемъ году довершить работы по возве-

денію и оборудованію молопъ и пристаней, а также по 
углубленно подводной выемки. Изъ двухъ предиазначеыныхъ 
для переправы паромовъ-ледоколовъ, одинъ совершенно готовъ 
и въ январе 1900 года уясе начали пробііыя плаванія, другой 
лее будетъ сиущенъ на воду въ текущемъ году. Засимъ всѣ 
недоделки иа Пермь - Котласской яселезной дороге, размеръ 
коихъ были весьма значителенъ, были выполнепы ко времени 
передачи ея къ концу года въ веденіе Унравлѳнія Пермь-Тю-
мѳнской яселезной дороги, что и удостоверено пріемочною Ком-
мисіею. Наконецъ, въ течеиіе минувшая года продолжалась 
постройка ветви отъ Забайкальской яселезной дороги къ Ки-
тайской границе и было прыступлеыо къ изысканіямъ по Круто-
байкальской линіи (протяясеніемъ приблизительно въ 265 в.) 
и къ подготовительными работамъ по соорулсенію части ея отъ 
Мысовой до Перѳемной. 

После многолетняя труда, затраченная на постройку 
Сибирской яселезной дороги, ныне представляется своевремен-
ными подвести, хотя бы приблизительно, итоги успешности 
означенная соорулсенія какъ въ отношеніи срочности его вы-
полненія, такъ и въ фиианоовомъ отношении 

По первоначальными предпололсеніямъ, укладка рельсоваго 
пути иа Сибирской яселезной дороге, къ постройке которой 
было приступлено 19 мая 1891 года (въ Уссурійскомъ 
краѣ), доллена была закончиться въ 1904 году; но, за после-
довавшею отменою постройки участка отъ Сретенска до Ха-
баровска и въ виду возможности вести укладку пути на трехъ 
участкахъ дороги одновременно съ двухъ пунктовъ, окончапіѳ 
магистральной линіи было предполоясено въ 1898 году, при 
чемъ въ течѳніѳ этого года надлеясало сомкнуть рельсы какъ 
на Забайкальской линіи, такъ и на участке мѳлсду Краснояр-
сісомъ и Иркутскомъ. Въ действительности же укладка пути 
была закончена къ сему сроку лишь на Средне-Сибирской ясе-



лѣзной дорогѣ, а па Забайкальской жѳлѣзной дорогѣ задержа-
лась на время около года, и потому общая продолжительность 
времени сооруженія всей дороги онредѣлилась въ восемь еъ 
половиною лѣтъ. Въ тѳченіе этого времени уложено рѳльсовыхъ 
путей на магистрали и связанныхъ съ нею линіяхъ Екатерин-
бургъ - Челябински и Пермь - Котласъ всего 6,106 верстъ, 
что соотвѣтствуетъ средней скорости укладки въ 717 верстъ 
ежегодно. 

Но, па ряду съ столь скорой укладкой пути, сооруженіе 
почти всѣхъ участковъ Сибирской дороги, за исключеніемъ 
Западно-Сибирскаго и Екатеринбургъ-Челябипскаго, было вы-
полнено съ болѣѳ или мепѣе значительными перерасходами 
противъ первоначально предположенной ихъ стоимости. 

Въ 1892 году стоимость сооруженія непрерывнаго рельсо-
ваго пути отъ Челябинска до Владивостока, вмѣстѣ съ вѣтвыо 
отъ Міаса до Екатеринбурга, всего на протяженіи 7,350 верстъ, 
была исчислена, по приблизительному расчету Министерства 
Финансовъ, въ 339.399.000 руб., или въ 46.175 руб. на версту 
дороги; въ томъ числѣ стоимость линіи отъ Срѣтенска до 
Хабаровска (2 ,000 верстъ) опредѣлялась въ 1 0 7 % мил. руб. 

Впослѣдствіи предположѳпія о сооружены Сибирской же-
лѣзной дороги оказалось необходимыми подвергнуть во многихъ 
отпошѳніяхъ значительными измѣненіямъ, при чѳмъ между 
прочими была отмѣнѳна постройка дороги отъ Срѣтѳнска до 
Хабаровска и вновь разрѣшеыы къ постройкѣ лииіи: отъ Перми 
до Котласа, отъ Забайкальской и Уссурійской желѣзныхъ до-
роги къ китайской границѣ и вѣтвь къ г. Томску, а также 
устройство паровой паромной переправы черезъ озеро Байкалъ. 
Стоимость этихъ новыхъ линій и переправы была исчислена 
въ 74.767.000 руб. Въ виду упомянутыхъ измѣненій, общее 
протяженіе Сибирской желѣзной дороги и связанныхъ съ нею 
линій Пермь-Котласской и Екатериибургъ-Чѳлябинской (замѣ-
нившѳй первоначально предположенную линію отъ Екатерин-

бурга до Міаса) опредѣлилось въ 6,695 верстъ, а общая стои-
мость ея была установлена по разцѣнкамъ, разновременно пред-
ставленными Министерствомъ Путей Сообщенія на утверждепіе 
Комитета Сибирской желѣзной дороги, въ суммѣ около 3 6 3 % мил. 
руб. 1), что составляешь на версту 58.371 руб. (бѳзъ включенія 
въ расчета поверстной стоимости 5.931.000 руб., назначенныхъ 
па паромную переправу). 

Выяснившаяся же нынѣ стоимость постройки Сибирской 
желѣзпой дороги вмѣстѣ со всѣми вѣтвями и паромной пере-
правой достигаешь уже 4 0 5 % мил. руб., или 59.610 руб. на 
версту. 

Такимъ образомъ общая передержка составляете: противъ 
исчисленія 1892 года 66 мил. руб., а противъ нервоначаль-
ныхъ разцѣнокъ 42% мил. руб.; по изъ этой суммы надлежитъ 
исключить 4 .980.000 руб., употребленные на образованіе обо-
ротными капиталовъ для жѳлѣзныхъ дороги, которое по упомя-
нутыми разцѣнкамъ не было предусмотрѣно, и засимъ цифра 
перерасхода понизится до 37.270.000 руб. Въ частности, по 
Екатеринбургъ-Челябипскому и Западно-Сибирскому участками 
получились сбереженія въ 272.000 руб. и въ 1.253.000 руб., 
а по всѣмъ остальными участками и по паромной переправѣ 
оказалась передержка въ 38 .795.000 руб. Однако означенная 
цифра—37.270.000 руб.—не выражаешь собою перерасхода въ 
тѣсномъ смыслѣ, такъ какъ въ нее входить стоимость работъ, 
выполненіе коихъ не имѣлось въ виду при составлены перво-
начальныхъ разцѣнокъ. 

ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ благо-
угодно было указать въ послѣднемъ засѣдаыіи Комитета Си-

1) Въ этотъ расчетъ шіѳдепы среднее приблизительное число верстъ ( 2 0 5 ) К р у г о -
байкальской лиаіи и средняя приблизительна)! стоимость ея (37 мил. руб . ) , т а к ъ к а к ъ 
Комнтетомъ Сибирской желѣзпой дороги е щ е н е утверждено окончательное иаправлеше 
означенной линіи, Миипстерствомъ же Путей Сообщепіл представлено ч е т ы р е ел ва-
р іанта . 



бирской жслѣзной дороги на крайнюю важность подробнаго 
выяспепія причииъ нерерасходовъ по сооруженію всѣхъ участ-
ковъ названной дороги. Выполненіе этой задачи возложено, 
по указанію ВАШЕГО ВЕЛИЧЕСТВА, на особое Совѣщаніе 
подъ предсѣдателъствомъ Статсъ-Секретаря Сольскаго, выясне-
ніѳ зке на мѣстѣ тѣхъ вопроеовъ, которые признаетъ нузкнымъ 
изслѣдовать означенное Совѣщаніе, поручено особой Коммисіи, 
предсѣдателемъ коей, а равно и члеиомъ помянутая Совѣща-
нія, ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ благо-
угодно было назначить Начальника Управлеііія но соорузкепію 
зкелѣзныхъ дорогъ, тайная совѣтника инэкенера Михайлов-
скаго. • 

Въ виду предуказанная В Ы С О Ч А Й Ш Е Ю волею порядка 
изслѣдованія причииъ перерасходовъ, возникшихъ по постройкѣ 
Сибирской зкелѣзной дороги, попытка со стороны Государствен-
наго Контроля выяснить окончательно эти причины, не выжи-
дая рѳзультатовъ заиятій помянутыхъ Совѣщанія и Коммисіи, 
представлялась бы несвоевременной. Но онъ счелъ себя обязан-
нымъ облегчить Совѣщаігію и Коммисіи выполненіе предстоя-
щих'!, имъ работъ, а посему принялъ узкѳ мѣры къ предвари-
тельному опредѣлепію причииъ какъ возникновенія перерасхо-
довъ, такъ и поздняя ихъ обнарузкѳнія. 

По настоящее время Государственный Контроль успѣлъ 
изслѣдовать соотвѣтствующія данныя по отношению къ лнпіямъ 
Средне - Сибирской, Забайкальской и Пермь - Котласской. Пѳре-
расходъ (въ тѣсномъ смыслѣ слова) на первой изъ нихъ со-
став ляетъ 15 .680.500 рублей (до 18% стоимости, исчислен-
ной по первоначальнымъ разцѣикамъ), по второй—12.814.500 руб. 
( 1 9 % такой зке ея стоимости) и по третьей—2.808.500 руб. 
(6%). Образовапіе этихъ перерасходовъ въ значительной ихъ 
части обусловливалось несовершенствомъ разцѣночішхъ вѣдомо-
стѳй, зависѣвшимъ отъ неудовлетворительной разработки тех-
ничѳскихъ проѳктовъ и отъ недостаточной полноты предвари-

телыіыхъ изысканій. Несоотвѣтствіе первоначалыіыхъ предпо-
лоэкеній дѣйствителыіымъ условіямъ. въ которыхъ приходилось 
строить каждый изъ упомяиутыхъ участковъ дороги, вызвало 
необходимость въ нроизводствѣ значительная количества ра-
бота сверхъ иредполоэкеній разцѣнки; носпѣшность зке про-
изводства изыскаиій повліяла кромѣ того и на установленіе 
въ разцѣиочныхъ вѣдомостяхъ такой единичной стоимости ра-
ботъ, которая не соотвѣтствовала дѣйствителыіымъ на нихъ 
цѣнамъ. Кромѣ того извѣстная часть перерасходовъ была вы-
звана и другими обстоятельствами, такэкс не зависавшими отъ 
воли строителей, а именно: наводиепіемъ 1897 года въ раіонѣ 
Забайкальской зкелѣзной дороги, неурожаемъ и эиизоотіей 
1898 года и вообще стихійными причинами. Засимъ остальная 
доля нерерасходовъ • объясняется частью убытками отъ времен-
н а я двиэкенія и продленіемъ срока содержанія строительной 
адмынистраціи, частью зке нехозяйствѳнностыо и нераспоряди-
тельностью строителей. 

Въ виду того, что до настоящаго времени по каждому 
изъ участковъ Сибирской дороги весьма значительные расходы 
еще не распредѣлены по главамъ разцѣночной вѣдомости, а 
матеріальыая отчетность и расчеты съ подрядчиками на нѣіьо-
торыхъ участкахъ не закончены, точное выяснеиіе вліянія 
каждой изъ вышеуказанныхъ причииъ на образованіе перерас-
ходовъ не представляется пока возмозкнымъ. Тѣмъ не менѣе 
и въ настоящее время Государственный Контроль имѣетъ воз-
мозкность установить, что изъ общей суммы 30 .748 .500 руб. 
нерерасходовъ по упомянутымъ тремъ липіямъ иередерэкка 
около 18 .301.500 руб. была вызвана причинами, не зависав-
шими отъ искусства и дѣятельиости строителей, а именно: 
несовершенствомъ разцѣночныхъ вѣдомостей, повышеніемъ цѣнъ 
продуктовъ и стихійными бѣдствіями; засимъ до 4 .553 .500 руб. 
составляют!, убытокъ временной эксплоатаціи и перѳрасходъ 
но содерэканію администрации; наконецъ, нерѳрасходъ до 



4.200.600 руб. объясняется нехозяйственностыо и техниче-
скими ошибками администрации работъ. Изъ этой последней 
суммы приходится на долю дорогъ: Пермь-Котласской 919.200руб., 
Средпе-Сибирской 2.326.000 рублей и Забайкальской 955.300 ру-
блей. Причины эке образованія всего осталыіаго перерасхода, въ 
примѣрной суммѣ 3 .693.000 рублей, не могутъ быть опредѣ-
лены нынѣ Государственными Контролѳмъ даже и приблизи-
тельно и подлеэкатъ дальнѣйшему изслѣдованію. 

Переходя засимъ къ выяспенію причини несвоевременности 
обнаруэкепія перерасходовъ по постройкѣ Сибирской экелѣзной 
дороги, обязываюсь всѳподданнѣйше доложить ВАШЕМУ 
ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ, что при значительномъ 
количествѣ расходовъ, не распредѣленныхъ по отдѣльнымъ ра-
ботами и сооруэкепіямъ (до 18.000.000 руб.), Государственный 
Контроль не имѣлъ никакой возможности предвидѣть возник-
иовеніе передерэкекъ. Независимо отъ сего, чрезвычайные 
размѣры операціонныхъ авансовъ, достигавшихъ по отдѣльнымъ 
линіямъ до 3.000.000 рублей, въ связи съ производствомъ 
значительной части работъ хозяйственными способомъ (до 
45% на Средне-Сибирской и до 80% на Забайкальской жѳлѣз-
ной дорогѣ), давали возможность строительной администрации 
дѣлать расходы изъ сихъ авансовъ на весьма крупныя суммы; 
по существующими же правилами расходы изъ авансовъ не под-
лежать предварительной повѣркѣ Государственнаго Контроля, 
и такими образомъ послѣдиій былъ лишенъ возмоэкности свое-
временно слѣдить за весьма многими расходами, и дѣйстви-
тѳльная стоимость многихъ работъ могла быть выяснена имъ 
лишь тогда, когда перерасходъ являлся уэке совершившимся 
фактомъ. 

Представляя на благовоззрѣніѳ ВАШЕГО ИМПЕРАТОР-
СКАГО ВЕЛИЧЕСТВА вышенриведѳнныя сообраэкенія о пере-
расходахъ по постройкѣ трѳхъ отдѣльиыхъ участковъ Сибир-
ской желѣзной дороги, считаю обязанностью всѳподданнѣйше 

доложить, что соображенія эти основаны лишь на предвари-
тѳлышхъ свѣдѣніяхъ и что послѣднія могутъ измѣниться по 
окончаніи изс-лѣдованій, возложенныхъ волею ВАШЕГО ВЕЛИ-
ЧЕСТВА на упомяпутыя выше Совѣщаніе Статсъ-Секретаря 
Сольскаго и Коммисію тайнаго совѣтника Михайловскаго. 

Въ отчетномъ году начаты работы по постройкѣ дорогъ: ^ б ) жсдѣз~ 
Кіевъ-Ковельской (424 версты), Витебскъ-Жлобинской (263 в.) ш я Д0Р0ГИ" 
и Карсъ-Эриванской (142 в.), а равно производились изыскаг 
нія линій отъ Закавказскихъ желѣзныхъ дорогъ къ границами 
Персіи (по нѣсколькимъ налравленіямъ съ общими протяже-
ніемъ въ 1,220 в.) и отъ дорогъ Европейской Россіи къ 
Средне-Азіатскимъ—по двумъ направленіямъ (отъ станціи Але-
ксандровъ-Гай Рязанско-Уральской желѣзной дороги до Чард-
жуя и отъ Оренбурга до Ташкента), съ цѣлыо выбора одного 
изъ этихъ путей, имѣющихъ одинаковое нротяжепіе по 1,700 

верстъ. 
По предположеніямъ Министерства Путей Сообщенія, соору-

экеніе Кіевъ-Ковѳльской, В и т е б с к ъ - Ж л о б и н с к о й и Карсъ-Эриван-
ской желѣзныхъ дорогъ должно быть закончено въ двухлѣтній пе-
ріодъ, т. е. къ 1902 году; по заявленію того эке Министер-
ства, стоимость названныхъ желѣзнодороэкныхъ ливій, со 
вкліоченіѳмъ стоимости рельсовъ, скрѣнлѳній и подвиэкнаго 
состава, опредѣляется, примѣрно: Кіевъ - Ковельской въ 
20.000.000 руб., Витебскъ-Жлобинской въ 13.475.000 руб. и 
Карсъ-Эриванской въ. 7.765.000 руб., а всего въ суммѣ до 
41.240.000 руб. Однако для провѣрки правильности этого 
исчисленія въ Государственномъ Контролѣ не имѣется въ на-
стоящее время надлежащихъ данныхъ, такъ какъ разцѣночныя 
вѣдомости на сооруженіе названныхъ экѳлѣзподорожныхъ линій 
еще не разсмотрѣны въ установленномъ порядкѣ. 

По поводу принятаго въ Министерствѣ Путей Сообщенія 
порядка—приступать въ исполнѳнію дорого стоющихъ желѣзно-



доролсныхъ работъ до окончательная утвержденія всѣхъ проѳіс-
товъ соорулсенія и подлейсащихъ разцѣночньтхъ ведомостей,— 
я не могу не высказать, что такой норядокъ не обезпечиваетъ 
успѣшнаго исполненія этихъ работъ какъ въ техническомъ, 
такъ особенно въ финансовомъ отношепіяхъ. Вмѣстѣ съ тѣмъ 
отсутствіе помянутыхъ проектовъ и разцѣночныхъ вѣдомостей 
лишаетъ Государственный Контроль возмолшости судить о 
правильности исчисленія и целесообразности затрата, произво-
димыхъ строительными управленіями. По блиясайшемъ озна-
комленіи съ общими условіями соорулсенія казеіпіыхъ лселез-
ныхъ дорогъ распорялсеніемъ Министерства Путей Сообщенія, 
я не мота таісясе не убедиться въ недостаточной полнотѣ пра-
вили и пололсеній, регулирующихъ деятельность местныхъ 
строительныхъ органовъ названнаго Министерства. Основныя 
начала, коими до сего времени руководствуются местныя 
строительныя управлеиія, излолсены въ утвержденной по согла-
шенііо меясду подлеясащими ведомствами «Инструкціи Началь-
нику работъ Криворогской яселезной дороги». Эта Пнструкція 
введена въ действіѳ въ 1881 году, т. е. около двадцати лѣта 
тому назадъ, притоми безъ предварительная опыта соорузкенія 
яселезныхъ дорогъ раснорялсеніемъ казны, и до сего времени 
почти не подвергалась измененіямъ, а потому ныне является 
устарелого и не вполне отвечающею современными требова-
ніямъ лселезнодорояшаго строительства. Вслѣдствіе сего и въ 

На подлиішомъ виду приступа въ отчѳтномъ году къ постройке двухъ лселѣзно-
Собстіісшіою Е г о . / г . . 

ИМНВРЛТОРСКАГО доролсныхъ линій значитѳльнаго протяясенія и стоимости (Кіевь-
ВЕЛИЧЕСТВА ]»У- Ковельской и Витебскъ-Жлобинской), я счедъ необходимыми 
к о ю н а п и с а і ю : „ . , , т т п * • 

Впол ѣ с ое в 0 и в ъ с н о ш е ш е с ъ Министромъ Путей Сообщенія о пере-
смотре помянутой Пнструкціи для более полная определенія 
нравъ и обязанностей начальниковъ работъ по постройке ка-
зенныхъ яселезныхъ дорогъ и для введенія въ Инструкцію 
иачалъ, которыя обезпѳчивали бы успешность выполненія но-
выхъ сооружений ісакъ въ техническомъ, такъ и хозййствен-

номъ отиошеиіяхъ, а равно служили бы осиоваиіемъ для орга-
пизаціи надлелсащаго • контрольная надзора за оборотами сихъ 
соорулсепій. "Согласно отзыву Министра Путей Сообщенія, но-
вая Инструкція уже вырабатывается во ввереііномъ ему Мини-
стерстве и, по составленіи ея, будѳтъ внесена на разсмотрѣ-
ніе особаго Совещанія изъ представителей сего Министерства, 
Министерства Финансовъ и Государственная Контроля. 

Независимо отъ.постройки вышеназванныхъ новыхъ дорогъ, 
въ минувшемъ году продоллсались работы по соорулсенію и 
достройке дорогъ Тифлисъ-Карсской, Самаркандъ-Андиясапской, 
Мургабской и некоторыхъ яселезнодорояспыхъ линій второсте-
пеннаго значеиія, а такясе работы по соорулсенію Закавказ-
ского керосинопровода и постоянная моста черсзъ реку Аму-
Дарью. 

Начатая постройкою въ 1895 году Тифлисъ-Карсская лсе-
лезная дорога (279 в.) была окончена и передана въ эксплоа-
тацію, съ недоделками на сумму около 220.000 руб., въ 
декабре отчетная года, т. е. съ опозданіемъ почти на годъ 
противъ предполоясеинаго рапее срока. Оказавшіяся ко вре-
мени сдачи недоделки не препятствовали открытіго правиль-
н а я двиясенія, съ нормальною скоростью, на участке Тифлисъ-
Александрополь и временная, съ уменьшенною скоростью, на 
остальномъ протяясеніи дороги. 

Означенное занозданіе въ окончаніи работъ было обу-
словлено, какъ это уясе указывалось во всеподданнѣйшѳмъ 
отчете по Государственному Контролю за 1898 годъ, произ-
водствомъ- на дорогѣ повторительныхъ изысісаній, а такясе 
недостаточными для работъ количествомъ паровоэовъ и по-
двияснаго состава. Сверхъ этихъ причииъ, запозданіѳ объясняется 
такясе общего ' трудностью работъ по постройке названной до-
роги,. пролегающей почти сплошь по гористой местности, среди 



твердыхъ, трудно разрабатываемыхъ горныхъ породи, и имѣю-
щей на своѳмъ протяженіи 13 тоннелей. 

На смотря однако на упомянутыя неблагопріятныя усло-
вія, постройка Тифлисъ-Карсской экелѣзной дороги выполнена 
въ тѳхническомъ отношеніи успѣшно, какъ это удостовѣрепо 
Коммисіею, осматривавшею дорогу въ концѣ прошлаго года. 
Равными образомъ надлежитъ признать успѣшпыми и финан-
совые результаты постройки. Хотя ожидавшіяся сбережелія 
(600 .000 р.) отъ сей постройки нынѣ въ значительной сте-
пени поглощены выполпепіемъ цѣлаго ряда не предусмотрѣн-
ныхъ разцѣночною вѣдомостью крупныхъ работъ, необходи-
мость коихъ выяснилась въ послѣднѳѳ время, тѣмъ не менѣе 
есть полное основаніѳ ожидать, что для окончанія всѣхъ ра-
ботъ по постройкѣ дороги не потребуется дополнительнаго 
ассигнованія и что общая стоимость ея не превысишь суммы 
20 .850 .000 рублей, назначенной по утвержденной разцѣночной 
вѣдомости. 

По донесенію мѣстцаго Контроля, хозяйствѳнныя распо-
ряженія Управленія работъ по постройкѣ Тифлисъ-Карсской 
желѣзной дороги вполнѣ соотвѣтствовали интересами казны, а 
отношенія строительпаго Управленія къ Контролю, направляе-
мый лично Начальникомъ работъ, были вполиѣ удовлетвори-
тельны и облегчали въ значительной мѣрѣ Контролю выпол-
непіе его ревизіонныхъ обязанностей. 

Самаркандъ-Андижанская желѣзная дорога, начатая въ 
1895 году, въ минувшемъ году была окончена и освидѣтѳль-
ствована особою Коммисіею, которая удостовѣрила общую удо-
влетворительность постройки и незначительность оставшихся 
недодѣлокъ, Но вмѣстѣ съ тѣмъ, за недостаточностью подвиж-
ного состава и нѳфтяныхъ цистернъ, а также вслѣдствіе непол-
паго окончанія постройки жилыхъ помѣщеній для служащихъ 
и оборудованія станцій приспособлѳніями для храненія грузовъ, 

Коммисія признала ііевозмоэкнымъ передать дорогу вътомъзке 
году въ правильную эксплоатацію и открыть па ней движеніе 
въ предположеішомъ по проекту размѣрѣ—по 6 паръ поѣздовъ 
въ сутки. По указанными причинами провозная способность 
дороги была опредѣлена лишь въ двѣ пары поѣздовъ въ сутки 
и эксплоатація открыта съ допущеніемъ нѣкоторыхъ отсту-
плеиій отъ общаго желѣзнодороэкиаго устава. Общій размѣръ 
ассигновашя на постройку Самаркандъ-Апдиэканской линіи 
вмѣстѣ съ подвижными составомъ достигнете 29 .217 .000 руб., 
включая въ эту сумму 1 .500 .000 руб., условно отпущенные 
на покрытіе перерасходовъ, возникшихъ, какъ было доложено 
во всеподдаішѣйшемъ отчетѣ моего предмѣстника за 1898 годъ, 
вслѣдствіе неточности изысканій и нераспорядительности строи-
телей въ нѣкоторыхъ случаяхъ. 

При постройкѣ Самаркандъ-Андиэісанской желѣзной до-
роги мезкду прочими обнарузкено, что нѣкоторыѳ документы 
на пріобрѣтѳніе разныхъ матеріаловъ, оплаченные изъ аванса 
Начальника работъ, были похищены изъ запертыхъ помѣщеній 
мѣстнаго Контроля и затѣмъ вторично предъявлены для оплаты 
въ строительное Унравлѳніе. Благодаря тому, что злоупотре-
блбніе это было раскрыто своевременно, оно не успѣло принять 
широкихъ размѣровъ и изъ похищенныхъ докумѳнтовъ на 
сумму 13.489 руб. 41 коп. оплачено вторично кассою Упра-
вленія всего на 2.885 руб. 88 коп. Для обнарузкенія виновныхъ 
въ этомъ злоупотреблении лицъ дѣло передано судебному вѣ-
дометву. Къ слѣдствію привлечены въ качествѣ обвипяемыхъ 
артелыцикъ-кассиръ дороги и бывшій канцѳлярскій служитель 
мѣстнаго Контроля. 

Окончаніе постройки Муріабской вѣтви, имѣющѳй протя-
женіѳ въ 295 верстъ, производилось въ отчетномъ году вѣдѣ-
ніемъ Военнаго Министерства. Названная линія, начатая въ 
1897 году, почти закончена постройкою въ предположенный 



трехлѣтній срокъ; остались не выполненными лишь иѣкоторыя 
недодѣлки, не препятствующія временному двшкенію. Глав-
нѣйшею причиною этого небольшая запозданія въ окончаніи 
постройки слѣдуетъ считать отсутствіе въ краѣ опытныхъ 
предпринимателей и послѣдовавшее во время производства ра-
ботъ измѣненіѳ типовъ нѣкоторыхъ сооруженій. 

Эти измѣненія, а также иѣкоторыя ипыя отстунленія 
отъ заданій разцѣночной вѣдомости, надобность въ коихъ 
выяснилась при самомъ производствѣ работъ и по открытіи 
временная движенія, привели въ настоящее время къ необхо-
димости дополнительная ассигновапія 551.000 руб., каковая 
сумма и занесена въ смѣту на текущій годъ. Такимъ обра-
зомъ, если до полная окончанія работъ не потребуется новыхъ 
ассигновапій, общая строительная стоимость Мургабской линіи 
выразится приблизительно суммою 9.270.000 рублей. 

Работы по постройкѣ керосинопровода отъ стшщіи Михай-
лове до станціи Батумъ иа протяжепіи 214 верста произво-
дились съ значителыіымъ опозданіемъ. Разрѣшеніе на это 
сооруженіе послѣдовало въ маѣ 1896 года, при чемъ окончить 
оное предполагалось въ тѳченіе полутора лѣтъ, т. е. къ январю 
1898 года. Мезкду тѣмъ работы не были закончены и въ 
отчетномъ году, и открытія дѣйствія керосинопровода можно 
озкидать лишь въ первой половиаѣ 1900 года. Столь зна-
чительное замедлѳніе объясняется позднимъ утвержденіемъ 
проектовъ бывшимъ Управленіемъ Казѳнныхъ Жѳлѣзыыхъ До-
рогъ, несвоевременной доставкою трубъ, заказанныхъ заводамъ 
Гульдшинскаго, Маріупольскому и Шодуара, и наконецъ но-
визною дѣла, такъ какъ керосинопроводъ Закавказской эіселѣз-
-ной дороги является первымъ соорузкепіемъ этого рода въ 
Россіи. Финансовые лее результаты постройки надлеэкита при-
знать удовлетворительными, ибо, не смотря на несвоевремен-
ное окончаніе работа и на необходимость вслѣдствіе сего со-

держать строительную администрацію въ тѳчепіе четырѳхъ съ 
лишнимъ лѣтъ вмѣсто прѳдположѳнпыхъ первоначально двухъ, 
общая стоимость керосинопровода не превысить ассигнованная 
па него кредита 5 .195.000 рублей, и дазкѳ имѣется основаніѳ 
озкидать нѣкотораго сберезкѳнія отъ этой суммы. 

Работы по соорузкенію постоянная моста черезъ ріъку 
Аму-Дарью, перѳшедшія въ 1898 году изъ вѣдѣнія Военнаго 
Министерства въ вѣдѣніѳ Министерства Путей Сообщѳнія, на-
ходились въ отчетномъ году въ полномъ развитіи. Единствен-
ное затрудненіѳ, которое Государственный Контроль встрѣ-
чалъ при повѣркѣ расходовъ по соорузкенію названная 
моста, заключалось въ томъ, что до сего времени не имѣлось 
утверзкденной въ установленномъ порядкѣ разцѣночной вѣдо-
мости. 

Въ тѳченіе 1899 года распорязкѳніемъ акціопериыхъ Постройка част-
обществъ строилось 4,525 верстъ новыхъ желѣзнодороэкныхъ ^ жыгЬзпыхъ 
путей, изъ коихъ въ томъ зке году открыто было для дви-
зкѳнія 1,909 верстъ. 

Постройки эти велись по преимуществу на гарантирован- . 
ные правительствомъ облигаціонпые капиталы. Правитель-
ственный надзоръ за строительными операціями зкелѣзнодо-
ролшыхъ обществъ главнымъ образомъ касался технической 
стороны дѣла; падзоръ зке правительства за хозяйственною 
стороною сихъ операцій ограничивался попрѳэкнему разсмотрѣ-
ніемъ разцѣночныхъ вѣдомостѳй, опредѣляющихъ стоимость 
ясѳлѣзнодороэкныхъ сооруженій. Но и въ такомъ ограниченномъ 
объемѣ послѣдній видъ падзора, какъ неоднократно доклады-
валось уэкѳ во всеподданнѣйшихъ отчѳтахъ моего предмѣстника, 
не вполнѣ достигаете цѣли, ибо нѳрѣдко разцѣиочныя вѣдо-
мости, вопреки постановлѳніямъ экелѣзнодорозкпыхъ уставовъ, 
представляются на разсмотрѣиіѳ правительства слишкомъ позд-
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но—послѣ заключенія контрактовъ и дажѳ по исполнѳніи ра-
ботъ и поставокъ. Такъ, въ отчетномъ году, при разсмотрѣніи 
разцѣночной вѣдомости Общества Московско-Виндаво-Рыбин-
ской желѣзной дороги на сооруженіе линіи Москва - Крейц-
бургъ, обнаружено было, что Общество приступило къ работами 
и поставками до утвержденія правитѳльствомъ направленія 
линіи. Впослѣдствіи, въ виду измѣнѳиія сего направлѳиія про-
тивъ пѳрвоначалыіыхъ прѳдположѳній Общества, часть произвѳ-
дѳнныхъ работъ оказалась ненужною, a нѣкоторыѳ заготовлен-
ные матѳріалы пришлось перевозить на другое мѣсто. Все это 
вызвало непроизводительные расходы, въ суммѣ около 116.000 р. 
Затѣмъ, при разсмотрѣніи разцѣночной вѣдомости на соору-
жѳніѳ линіи Москва-Павѳлецъ Общества Рязанско-Уральской 
жѳлѣзной дороги, правительственною Коммисіею признано было 
правильными, въ соотвѣтствіѳ съ существующими въ раіонѣ 
сооружаемой линіи цѣнами, сократить предположенные строи-
телями по этой вѣдомости расходы свыше чѣмъ па 2 мил. 
руб.; въ дѣйетвительности же справедливым требованія Ком-
мисіи не могли быть исполнены, такъ какъ большая часть 
работъ была уже произведена строителями раньше, чѣмъ эта 
вѣдомость поступила на разсмотрѣніѳ правительства. 

Такое положѳніѳ частнаго желѣзподорояснаго строитель-
ства приводить къ заключенію, высказанному ранѣѳ и моимъ 
предмѣстникомъ, что свобода акціонерньгхъ общѳствъ въ распо-
ряжѳнін гарантированными правительствомъ капиталами не 
можѳтъ считаться желательною, съ точки зрѣнія интѳрѳсовъ 
казны. Правительство, гарантируя капиталы и участвуя въ 
доходахъ частныхъ жѳлѣзныхъ дорогъ, заинтересовано въ бе-
рѳжливомъ и правильпомъ вѳдѳніи строитѳльныхъ опѳрацій 
жѳлѣзнодорожныхъ обществъ, а потому очевидно должно бы 
пользоваться правомъ фактичѳскаго надзора за хозяйственною 
стороною этихъ операцій. ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ 
ВЕЛИЧЕСТВУ благоугодно было обратить Свое особое внима-

ніе па относящееся къ сему вопросу мѣсто всеподданнѣйшаго 
отчета по Государственному Контролю за 1898 годъ и Соб-
ственноручно начертать на отчѳтѣ: «Слѣдуетъ серьезно обсудить 
этотъ вопросъ». 

Во исполнѳніе таковой В Ы С О Ч А Й Ш Е Й воли, при обсу-
ждѳніи въ минувшемъ году особого Коммисіѳю проектовъ по-
стройки новыхъ частныхъ желѣзнодорожныхъ линій—С.-Пе-
тѳрбургъ-Дно и Варшава-Калшпъ, Государственными Контро-
лемъ былъ возбужденъ вопросъ о нодчинѳніи сихъ построѳкъ 
контрольному надзору. По соглашѳпію подлежащихъ вѣдомствъ, 
предположенія объ установлении контрольной повѣрки операцій 
по сооруженію упомянутыхъ линій были внесены, вмѣстѣ съ 
представлѳніями о разрѣшѳніи самыхъ построѳкъ, на обсужде-
піе Соедипеітнаго Присутствія Комитета Министровъ и Депар-
тамента Государственной Экономіи Государственнаго Совѣта. 
В Ы С О Ч А Й Ш Е утвержденными положепіями сего Присутствія 
предположены эти утверждены, при чѳмъ разрѣшѳпо самую 
организаціго надзора со стороны Государственнаго Контроля 
установить по соглашенію Министровъ Путей Сообщѳнія и 
Финансовъ съ Государственными Контролеромъ, на основаніи 
правили, какія на сей предметъ будутъ выработаны. Для лнніи 
Петербургъ - Дно таковыя правила уже составлены, а для 
Варшаво-Калишской желѣзной дороги составляются. Сверхъ 
того въ Государствѳппомъ Контролѣ нынѣ вырабатываются 
главиыя основанія для подчиненія подобной же повѣркѣ всѣхъ 
вообще построекъ частныхъ жѳлѣзныхъ дорогъ. 

Во всеподданнѣйшѳмъ отчѳтѣ за 1898 годъ предмѣстни- Московско-Яро-
коми моимъ по доляспости Государственнаго Контролера было славско-Лрхангодь-

„ „ . е к а я ж о л Ь з н а я до-
уже доложено о злоупотрѳбленіяхъ, допущенныхъ Правленіемъ pora. 
Общества Московско-Ярославско-Архангелъской желѣзной до-
роги при постройкѣ липіи отъ Вологды до Архангельска и 
заключавшихся главными образомъ въ томъ, что строитѳлышя 



работы производились чрезъ иодставныхъ подрядчиковъ и 
были оплачиваемы по цѣнамъ, значительно превышавшими до-
говоренныя съ дѣйствительпыми исполнителями работъ—инже-
нерами строительнаго Управленія дороги. Дѣло это въ минувшемъ 
году Государственпымъ Контролемъ передапо прокурорскому 
надзору, которыми въ настоящее время и производится пред-
варительное слѣдствіе. 

Но злоупотребленія на Московско-Ярославско-Архангѳль-
ской железной дорогѣ не ограничились неправильною оплатою 
строительныхъ работъ. Въ половипѣ минувшаго года было 
обнаружено, что Правленіѳ этой дороги, совмѣстно съ нѣкото-
рыми служащими, растратило весьма значительным суммы изъ 
находившихся въ распоряэкеніи Общества строительныхъ капи-
таловъ, предназначепныхъ на сооруженіе новыхъ линій и вѣт-
вей и на усиленіе дороги. Предсѣдатель Правлѳнія Московско-
Ярославско - Архангельской зкелѣзиой дороги О. Мамонтовъ и 
его родной братъ Члѳиъ Правленія H. Мамоптовъ пріобрѣли 
въ Пѳтѳрбургѣ Невскій механичѳскій и судостроительный за-
води; кромѣ того С. Мамонтовъ купили еще въ Сибири Ни-
колаевскій рельсопрокатный заводи. Заводы эти требовали для 
привѳденія ихъ въ порядокъ значитѳльныхъ капиталовъ, кото-
рыхъ у новыхъ ихъ хозяевъ не оказалось, и братья Мамонтовы 
стали ссузкать заводами суммы, принадлезкащія Московско-
Ярославско-Архангельской дорогѣ. За время съ 1895 года по 
іюнь 1899 года такихъ осуди заводами было выдано на сумму 
свыше 8у , мил. руб., при чемъ часть ссудъ была выдана безъ 
всякаго обезпеченія, а остальныя обезпѳчивались векселями 
заводовъ, замѣненными вспослѣдствіи паями Товарищества 
Невскаго завода, рыночная стоимость которыхъ была во много 
разъ меньше обезпечиваѳмыхъ ими ссудъ. Совѳршѳніе растраты 
облегчалось для Правлѳнія тѣмъ обстоятельствомъ, что суммы 
отъ реализаціи строительныхъ капиталовъ поступали сполна въ 
его распоряэкеніе и правительственному контролю не подлѳэкали, 

a Правленіѳ состояло исключительно изъ близкихъ между со-
бою лицъ: кандидатами въ члены Правленія были два сына 
Председателя, членами же Правленія—его братъ П. Мамон-
товъ и компаніонъ по коммерческими операціямъ К. Арцы-
бушѳвъ. 

По обнарузкеніи злоупотрѳбленій съ строительными сум-
мами, этотъ составь Правлѳнія былъ замѣпеиъ новыми, избран-
ными изъ лицъ, пользовавшихся довѣріемъ Министра Финан-
совъ. Дѣло о злоупотреблѳніи суммами Общества было новыми 
Правленіѳмъ передано прокурорскому надзору, а противъ ви-
новпыхъ въ растратѣ лицъ предъявленъ гразкданскій искъ. 

Съ разрешѳнія ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИ-
ЧЕСТВА, Обществу, для производства текущихъ расчѳтовъ 
съ его кредиторами, было выдано въ ссуду изъ Государствен-
иаго Банка 5 мил. руб., и этою мѣрою денѳэкныя затруднѳнія 
дороги были облегчены. Но положеніѳ акціоперовъ все зке 
оставалось очень тяжелыми, такъ какъ весь дивидепдъ, кото-
рый могъ бы имъ причитаться въ будущѳмъ изъ доходовъ 
дороги, долэкѳнъ былъ въ тѳченіѳ многихъ летъ идти на по-
крытіѳ растрать. При такихъ условіяхъ трудно конечно было 
расчитывать, чтобы акціонеры вели экеплоатацію правильно 
и хозяйственно; поэтому имъ, съ В Ы О О Ч А Й Ш А Г О ВАШЕГО 
ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА соизволѳиія, было пред-
ложено передать дорогу по досрочному выкупу въ казну, съ 
уплатою за каэкдую непогашенную акцію по 525, руб. и за 
погашенную (дающую право лишь на полученіе дивиденда) по 
875 руб. На эти условія Общее Собраніѳ акціонѳровъ изъявило 
согласіе, и съ 1 апреля 1900 года Московско-Ярославско-
Архангѳльская зкѳлезная дорога была у Общества взята и, 
впредь до приведѳнія ея дедъ въ полный порядокъ, передана 
въ заведываніѳ особаго Комитета изъ чиновъ отъ Мипи-
стѳрствъ Финансовъ и Путей Сообщѳнія и отъ Государствен-
ного Контроля. 



Выкупное вознагрансденіѳ въ размѣрѣ 525 руб.'и 875 руб. 
за акцію въ 150 руб. номинальной стоимости нельзя не при-
знать пѣсколько высокими, въ особенности для такого Обще-
ства, дела которая приведены въ крайне запутанное и бѳзпо-
рядочноѳ состояніе. Но при опрѳдѣленіи этого возиаграждѳнія 
пришлось считаться съ постаиовленіями Устава Московско-
Ярославско-Архангельской дороги. По Уставу казне предоста-
влено право выкупа дорогъ Общества не ранее 1907 года; 
по наступленіи лее этого срока выкупное вознагражденіѳ акціо-
неровъ не могло быть исчислено въ меньшей сумме, чемъ 
какая причиталась бы Обществу по чистому • доходу эксплоа-
таціи за 1893 годъ. Расчитанная по доходности этого года 
выкупная сумма составила 955 руб. за непогашенную акцію 
и 805 руб. за дивидендную, а за вычѳтомъ убытковъ, поне-
сенныхъ дорогою отъ злоупотрѳблѳній бывшаго Правлѳнія и 
нѣкоторыхъ слуясащихъ, вознаграясденіе акціонеровъ соответ-
ственно понизилось до 545 руб. и 388 руб. за акцію. Такими 
образомъ, не смотря на оплату акцій. по высокой цене, вы-
купъ Московеко-Ярославско-Архаигѳльской дороги, по сравне-
нию съ уставными постановлѳніями, доставили казне далее 
некоторый выгоды: а) дорога перешла въ казну на 7 лѣтъ 
ранее назначѳннаго срока, и следовательно, какъ бы ни воз-
росъ за это время доходи отъ ея эксплоатаціи, онъ уясе не 
будѳтъ иметь вліянія на новышѳніе выкупной суммы; б) въ 
выкуппомъ вознаграясдѳніи казна сберегла, противъ наимень-
ш а я уставная размера, но 20 руб. на каждой непогашенной 
акціи и по 13 руб. на дивидендной, и в) все непокрытые 
убытки дороги взысканы только съ акціонеровъ, безъ всякая 
участія казны. 

Не смотря однако на сравнительно благопріятный для 
казны исходъ настоящая дела, случай расхищенія суммъ 

которое до того времени было признаваемо однимъ 
ИМПЕРАТОРОКАГО изъ иаиболѣе прочныхъ и солидныхъ, служить ііовымъ дока-

затѳльствомъ того, что за, оборотами всехъ частных 
доролшыхъ нредпріятій правительству необходимо 
стоянное и внимательиое иаблюдѳніѳ. 

Въ 1899 году сеть казенныхъ желѣзныхъ дорогъ, эксплоа-
тируемыхъ непосредственными распоряясеніѳмъ Министерства дорогъ. 
Путей Сообщенія, увеличилась иа 4,993 версты, главнымъ 
образомъ вследствіе открытія правилыіаго движенія на окон-
чѳнныхъ постройкою лииіяхъ Самаркандъ - Андижанской и 
Пермь-Котласской и на участкахъ Тифлисъ-Александрололь 
Закавказскихъ жѳлѣзвыхъ дорогъ, Краеноярскъ-Иркутскъ Си-
бирской яселезной дороги, Гродпо-Олита С.-Пѳтербурго-Варшав-
ской яселезной дороги, а также вслѣдствіѳ передачи въ завѣ-
дываніе Министерства, съ 1 января 1899 года, Закаспійской 
яселезной дороги. Къ концу минувшаго года общее протяжѳніѳ 
дорогъ казенной сети, находившихся въ нѳпосрѳдетвѳнномъ 
вѣдѣніи Министерства Путей Сообщѳнія, достигло 30,193 
верста. 

Финансовые результаты эксплоатаціи казенныхъ желез- а) Доходность до-
ныхъ дорогъ въ 1899 году ныне еще не могутъ быть выяс-
нены съ достаточною определенностью. Молено полагать 
однако, судя по приведенной въ начале настоящая отчета 
цифре валовая сбора (347,7 мил. руб.) и по предваритель-
ными свѣденіямъ иестныхъ контрольныхъ частей, что чистая 
выручка отъ названныхъ дорогъ за 1899 годъ будѳта близка 
къ выручке предшествующая года. 

Въ минувшемъ году на доходность четырехъ казенныхъ 
жѳлѣзныхъ дорогъ нѳблагопріятио повліяли слѣдующія особыя 
обстоятельства: 

1) На Сызраио-Вяземской железной дороге количество 
платныхъ грузовъ уменьшилось, по сравнѳнію съ 1898 годомъ, 

( 
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на 18 мил. пудовъ, преимущественно вслѣдствіе открытія въ 
мартѣ мѣсяцѣ движенія но вновь выстроенной Сызраио-Рузаев-
ской. вѣтви частной Московско-Казанской желѣзной дороги, 
которая въ теченіѳ 10 мѣсяцевъ отвлекла отъ Сызрано-Вязѳм-
ской жѳлѣзной дороги до 14 мил. пудовъ груза. 

2 ) На доходности Московско-Курской желѣзной дороги 
невыгодно отразилось открытіѳ двшкенія по линіи Москва-
Брянскъ, построенной Обществомъ Московско-Кіево-Воронеж-
ской желѣзной дороги. По приблизительными выводами мѣст-
наго Контроля, эта линія отвлечетъ отъ Московско-Курской 
дороги, не считая пассажировъ, до 9 ,000 ,000 пудовъ различ-
ныхъ весьма выгодиыхъ грузовъ (сахарнаго песку, рафинада, 
фруктовъ и проч.), вслѣдствіѳ чего дорога должна терять еже-
годно около 2 .000 .000 рублей. 

3) Доходъ Лолтьсскихъ жѳлѣзныхъ дорогъ уменьшился 
противъ прѳдгаествовавшаго года приблизительно на 1 .370.000 
руб., а количество перевезенныхъ грузовъ сократилось па 
14 мил. пудовъ. Это уменыпѳніе нерѳвозокъ объясняется сокра-
щеніемъ торговыхъ оборотовъ по причинѣ нѳурожаѳвъ послѣд-
нихъ лѣтъ въ нѣкоторыхъ губерніяхъ, такъ какъ на коммер-
ческой дѣятелъности Полѣсскихъ желѣзныхъ дорогъ, въ силу 
ихъ гѳографическаго положѳыія, отражается состояиіѳ торго-
ваго обмѣна юго-западныхъ и восточпыхъ частей Россіи съ 
балтійскими портами и западной сухопутной границей. 

4 ) На Закаспійской жѳлѣзыой дорогѣ валовой доходъ по-
низился, по сравнѳнію съ предшествующими годомъ, на сумму 
до 1 .400 .000 руб., главными образомъ вслѣдствіѳ уменынѳнія 
пѳрѳвозокъ строительиыхъ грузовъ съ окончаніѳмъ сооруженія 
Самаркандъ-Андижанской желѣзной дороги и въ виду недо-
рода въ нѣкоторыхъ мѣстностяхъ. Закаспійской области. 

Съ другой стороны необходимо отмѣтить, какъ весьма 
. отрадное явлѳніѳ, продолжающееся, удешѳвлѳніѳ эксплоатаціи 

Юго-Запад/іыхъ жѳлѣзныхъ дорогъ. Удѳшѳвлѳніѳ это рѣзко 

проявилось въ первый же годъ перехода дорогъ въ казну: за 
послѣдніе три года нахождѳнія дороги въ завѣдываніи част-
наго общества расходы эксплоатаціи составляли въ срѳднѳмъ 
на одну поѣздо-версту 1 руб. 39 коп., тогда какъ при казен-
ной эксплоатаціи поѣздо-вѳрста обходилась сначала въ 1 руб. 
25 коп., а въ 1899 году, не смотря на сильное вздорожаніе 
топлива, только въ 1 руб. 19 коп., т. е. на 20 коп. менѣе 
противъ частной эксплоатаціи. 

Результаты эксплоатаціи въ 1899 году Сибирской жѳлѣз-
ной дороги представляются, по удостовѣрѳнію мѣстпаго Конт-
роля, гораздо болѣѳ благопріятиыми, чѣмъ въ прѳдшествую-
щемъ году, хотя въ настоящее время ихъ еще нельзя опре-
дѣлить цифрами. При оцѣпкѣ коммерческой дѣятѳльности 
Сибирской дороги необходимо однако принимать во вниманіѳ, 
что вновь выстроенныя жѳлѣзньш дороги, особенно пролегаю-
щая по мѣстностямъ съ слабо развитой промышленностью, въ 
началѣ эксплоатаціи обыкновенно приносятъ дефициты. Минув-
шій же годъ былъ первыми годомъ эксплоатаціи Сибирской 
дороги на всѳмъ протяженіи отъ Челябинска до Иркутска. 

Весьма улучшились въ 1899 году результаты эксплоата-
ціи Уссурійской желѣзпой дороги. Въ виду того, что дорога 
эта пока не соприкасается съ другими, расчеты по ея эксплоа-
таціи не столь сложны и ихъ можно сводить ранѣе, чѣмъ по 
другими дорогами. Вслѣдствіѳ сего по Усеурійской жѳлѣзной 
дорогѣ нынѣ уже выясненъ приблизительно результатъ ѳя 
эксплоатаціи за 1899 годъ. Въ этомъ году дорога дала дефи-
цита до 580 .000 руб., т. е. слишкомъ на 800 .000 руб. менѣе 
дефицита 1898 года. Нѣкоторое вліяніѳ на доходность ея ока-
зало то обстоятельство, что большое количество грузовъ строю-
щѳйся Восточно-Китайской желѣзной дороги перевозилось не 
по нормальному, а по льготному тарифу. Можно расчитывать 
однако, что съ теченіемъ времени доходность Уссурійской 
дороги повысится. Залогомъ ея коммѳрчѳскаго значѳнія въ 



будущемъ слулсатъ разг.итіѳ торговли и промышленности въ 
Уссурійскомъ краѣ и предстоящее соединеиіе ея непрерывыымъ 
рѳльсовымъ путемъ съ сѣтыо русскнхъ и заграничныхъ экелѣз-
ыыхъ дорогъ. 

б) Заготовка ка- Обращаясь къ обозрѣпію иѣкоторыхъ вопросовъ, касаю-
ішаго угля. щихся эксплоатаціи казенныхъ экелѣзньтхъ дорогъ, считаю 

долгомъ остановиться прежде всего на вздорожапіи камениаго 
угля. Затрудненія, которыя казениыя лселѣзныя дороги испы-
тывали въ 1898 году по этой причинѣ, въ минувшемъ году 
возрасли еще болѣе: въ 1898 году уголь пріобрѣтался не 
дороже 6 % коп. за пудъ, а въ 1899 году цѣпа его поднялась 
до і о — 1 1 кон., но и по этой цѣиѣ онъ пріобрѣтался съ 
б.олынимъ трудомъ, значительно худшаго качества и съ раз-
ными льготами для поставщиковъ. 

По вопросу о мѣрахъ, которыя могли бы обезнѳчить въ 
будущемъ правильное снабзкеніе казенныхъ желѣзныхъ дорогъ 
камеинымъ углемъ, производилась переписка мезкду заинтере-
сованными вѣдомствами, при чемъ я сообщилъ Министру 
Путей Сообщенія слѣдующія сообралсенія: 

Главною причиною перезісиваѳмыхъ дорогами затруднеиій 
признается вообще то обстоятельство, что добывная способ-
ность дѣйствующихъ шахтъ Донецкаго бассейна недостаточна 
для удовлетворен!« потребителей камѳпнаго угля, расчитываю-
щихъ получать его изъ назваинаго бассейна. Поэтому, по мнѣ-
нію образованной при Министѳрствѣ Путей Сообщенія Ком-
мисіи, улучшить полоэкѳиіе дѣла возмоэкно лишь путемъ раз-
работки новыхъ угольныхъ мѣсторозкденій, для каковой цѣли 
необходимо, чтобы экелѣзныя дороги, обслузкивающія Донецкій 
бассейнъ, были немедленно усилены питательными вѣтвями, 
съ соотвѣтствеинымъ усиленіѳмъ самыхъ магистралей. Несо-
мненно, что съ открытіемъ новыхъ мѣстъ добычи угля раз-
работка его увеличится, но насколько улучшится отъ этого 

состояпіе угольнаго рынка, сказать трудно, такъ какъ нѣтъ 
основаній предполагать, чтобы паша промышленность и дви-
зкѳпіе' по дорогамъ и впредь не развивались въ такой зке сте-
пени, какъ они развивались донынѣ. Кромѣ того состояніѳ 
угольнаго рынка зависите во многомъ отъ дѣйствій оамихъ 
горнопромышленниковъ; самое заключеніѳ Коммисіи о размѣ-
рахъ добычи угля въ существующихъ шахтахъ могло быть 
основано главнымъ образомъ лишь на показаніяхъ горнопромы-
шленниковъ, и наконецъ, есть достаточно основаній полагать, 
что настоящій кризисъ является слѣдствіемъ стачки углѳпро-
мышленниковъ, прѳдпочитающихъ полученіѳ громадпыхъ и вѣр-
иыхъ барышей съ пебольшаго количества добываемаго угля 
развитію этого дѣла, при которомъ не будетъ уверенности 
въ получѳніи таковыхъ зке барышей. Въ виду сего, по моему 
мнѣнію, нельзя твердо расчитывать, чтобы осуществленіе 
проектированныхъ мѣръ дѣйствительно оградило дороги въ 
будущемъ отъ кризисовъ, подобныхъ перезісиваемому нынѣ. 
Единствеішымъ зке вѣрнымъ для сего срѳдствомъ является 
принятіе мѣры, которая поставила бы казениыя дороги въ не-
зависимое нолозкеніе по отношѳнію къ угольному рынку. Такою 
мѣрою мозкетъ быть признано, по моему мнѣнію, лишь пріобрѣ-
теыіе казною земель съ залѳэками камепнаго угля и разработка 
ихъ непосрѳдственнымъ распоряэкеніемъ казны, такъ какъ, 
удовлетворяя изъ своихъ шахтъ потребности зкелѣзныхъ дорогъ 
въ углѣ, казна получила бы возможность регулировать цѣньт 
поставщиковъ и выяснять дѣйствительную стоимость угля. Въ 
виду сего я просилъ Министра Путей Сообщепія войти по 
этому дѣлу съ пред став лѳніѳмъ въ установленномъ порядісѣ, 
если онъ раздѣляетъ высказанное мною мнѣніѳ. 

Действительный тайный совѣтникъ князь Хилковъ увѣ-
домилъ меня, что Министерство Путей Сообщѳнія неоднократно 
высказывалось за устройство казенной угольпой копи, но. что 
внѳсеніѳ представленія о сеыъ иа усмотрѣніе высшихъ прапи-



тельствѳпныхъ учрѳжденій было бы нынѣ преждевременно, 
такъ какъ Унравлѳніе Желѣзныхъ Дорогъ уже заключило и 
намѣрено заключить долгосрочные договоры на поставку угля 
Донецкаго бассейна на сравнительно выгодныхъ условіяхъ, а 
въ ближайшѳмъ будущѳмъ предполагается приступить къ соору-
жению въ названному басеейнѣ новыхъ питателыіыхъ желѣзно-
дорожныхъ. вѣтвей, который увеличатъ раіонъ добычи угля. 
Засимъ въ мартѣ текущаго года, согласно съ прѳдноложеніемъ 
Министра Финансовъ, Министръ Путей Сообщенія образовали 
особое Совѣщаніе изъ представителей отъ заинтересованныхъ 
вѣдомствъ для выработки общихъ условій, при которыхъ могло 
бы быть допущено заключѳніе долгосрочныхъ, срокомъ до 
8 лѣтъ, контрактовъ на поставку жѳлѣзнымъ дорогами камен-
наго угля изъ новыхъ шахтъ, при нѣкоторомъ воспособленіи 
отъ казны на первоначальное устройство этихъ шахтъ за счѳтъ 
будущихъ поставокъ угля. 

Назначивъ представителя отъ Государствениаго Контроля 
въ упомянутое Совѣщаніе, я счелъ необходимыми сообщить 
Министру Путей Сообщенія, что, допуская нѣкоторое воспо-
собленіе углепромышленниками на первоначальное устройство 
шахтъ, я не нахожу возможными согласиться па заключеиіе 
долгосрочныхъ контрактовъ, для которыхъ трудно назначить 
впереди, при прѳдположенпомъ срокѣ ихъ дѣйетвія въ 8 лѣтъ, 
сколько нибудь соотвѣтственвыя цѣны, вслѣдствіе чего казна 
при подобныхъ коитрактахъ нѳизбѣжно будетъ оставаться въ 
убыткѣ. Посему, считая разработку собственныхъ казѳнныхъ 
шахтъ наиболѣе дѣйствительною мѣрою для облегченія казѳн-
ныхъ жѳлѣзныхъ дорогъ въ дѣлѣ снабжѳнія ихъ камѳннымъ 
углемъ, я просилъ дѣйствительнаго тайного совѣтника князя 
Хилкова подвергнуть въ упомянутомъ Совѣщаніи самому все-
стороннему обсуждѳнію вопросъ объ устройствѣ такихъ 
шахтъ. 

Во всеподданпѣйшемъ отчетѣ по Государственному Конт- в) Заготовка ко-
ролю за 1898 годъ ВАШЕМУ ИМПЕГАТОГСКОМУ В Е Л И - п ы х ъ матеР1ЫЮВЪ-
ЧЕСТВУ было доложено, что, въ цѣляхъ удешѳвленія нѳобхо-
димыхъ для желѣзныхъ дорогъ лѣсныхъ матеріаловъ, Контроль 
Гиго-Орловской желѣзной дороги возбудили общій вопросъ о 
заготовкѣ этихъ матеріаловъ при содѣйствіи лѣснаго вѣдом-
ства и что, по соглашенію подлежащихъ вѣдомствъ, для обсу-
зісденія этого важнаго вопроса была образована особая Коммисія. 
Въ отчетномъ году Коммисія приступила къ своими занятіямъ 
и постановила произвести, еъ 1 января 1900 года, опытъ 
заготовки лѣсныхъ матеріаловъ изъ казенныхъ лѣсиичествъ 
для нѣкоторыхъ казенныхъ желѣзныхъ дорогъ, съ тѣмъ что-
бы впослѣдствіи, на основаніи данныхъ опыта, распространить 
эту операцію и на прочія казенныя экелѣзныя дороги. Какъ 
узкѳ доложено при обозрѣніи дѣятельпости Министерства Земле-
дѣлія и Государствепиыхъ Имуществъ, для предоставленія лѣс-
ному вѣдомству возможности производить заготовку лѣса для 
казенныхъ дорогъ ассигновано по смѣтѣ Лѣснаго Департамента 
на 1900 годъ 1.050.000 руб. Вывшіе до сихъ поръ опыты 
подобныхъ заготовокъ оказывались вполнѣ удачными. 

Произведенная въ 1897 году, по почину мѣстпаго Конт-
роля, заготовка бревенъ для Пермской желѣзной дороги при 
посредствѣ Управленія Государственными Имуществами оказа-
лась настолько выгодною для казны, что въ настоящее время 
все количество бревенъ годовой потребности заготовляется при. 
нѳпосредствепномъ участіи названиаго Управленія, которое 
сверхъ того взяло ira себя поставку въ 1899 году 100,000 шпалъ 
по цѣнѣ 40 коп. за штуку, т. ѳ. на 11% пизке цѣнъ част-
ныхъ лѣсопромышленнйковъ. 

Управленіе Сызрано-Вяземской желѣзной дороги съ 1897 года 
весьма успѣшно разрабатывало собственными попечѳніѳмъ прі-
обрѣтѳнную имъ лѣсную дачу въ 827 десятинъ. Въ минув-
шемъ году разработка дачи была окончена и чистая прибыль 



отъ означенной операціи определилась въ 88 тыс. руб. Въ виду 
сего Управленіе Сызрапо-Вязѳмской жѳлѣзной дороги уже намѣ-
тило для покупки новую лѣспую дачу. 

На ряду съ приведенными примѣрами удачной заготовки 
лѣса непосредственнымъ распоряясѳиіѳмъ мѣстныхъ управлѳній 
или при содѣйстти лѣснаго ведомства, нельзя не отмѣтить, 
что разработка леса, производимая Уііравлѳніѳмъ Полѣсскихъ 
желѣзиыхъ дорогъ чрезъ подрядчика Вейнгѳрова въ дачахъ, 
купленныхъ дорогами на срубъ, и въ отчетномъ году (какъ и 
въ прѳдшѳствовавшемъ) привела къ неблагопріятнымъ резуль-
татами. По свѣдѣітіямъ мѣстнаго Контроля, къ 15 декабря 
1899 года въ казенныхъ дачахъ находилось заготовленныхъ и 
оплаченныхъ Вейнгѳрову авансами 9,543 куб. cant, дровъ и 
63,992 шпалы, не считая брѳвенъ, столбовъ и другаго мате-
ріала. Столь значительное количество лѣса, требующее для свое-
го вывоза громаднаго числа подводъ, по заключенію Контроля, 
не мозкетъ быть вывезено сполна до истеченія контрактнаго 
срока. Заготовленный же въ дачахъ матѳріалъ неизбѣжио под-
вергается порчѣ, и по крайней мѣрѣ часть его придѳтъ въ 
негодность еще до вывозки его изъ лѣса. Въ виду такого 
положенія дѣла, мѣстный Контроль неоднократно просили 
Управленіѳ Полѣсскихъ желѣзнътхъ дорогъ о побуждепіи Вейн-
герова къ болѣе успѣшной вывозкѣ лѣсныхъ матеріаловъ, но 
означенное Управлѳпіѳ не приняло почти никакихъ предоста-
вленныхъ ему закономъ мѣръ къ воздѣйствіго на подрядчика, 
оправдывая неисправность его не зависавшими отъ него обстоя-
тельствами. Главными причинами, приведшими къ столь небла-
гопріятнымъ результатами, должпы быть признаны, по моему 
мнѣнію, нераспорядительность и слабость надзора со стороны 
мѣстнаго' Управлепія дороги и неисправность подрядчика, т. е. 
недостатки лицъ, а не недостатки самой системы загото-
влѳнія лѣспыхъ матеріаловъ помимо частныхъ лѣсопромышлѳн-
никовъ. Въ извѣстиой степени нѳуспѣшность означенной заго-

товки мозкетъ быть объяснена также и примѣиеніемъ въ настоя-
щемъ случаѣ смѣшапнаго, хозяйствешю-нодряднаго способа 
заготовки, при которомъ подрядчики являлся фактически ком-
мисіопѳромъ дороги по найму рабочей силы для вырубки и 
вывоза купленнаго дорогами лѣса. 

Коснувшись выше вопроса о долгосрочныхъ контрактахъ J ^ J J ^ J J ^ J ^ ^ J 

но поставками угля, почитаю долгомъ всеподданпѣйше доло- поставщиками, 
зкить ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ, что 
заключеыіѳ долгосрочныхъ обязатѳльствъ составляетъ характер-
ную особенность распорядительной деятельности зкѳлѣзнодо-
роэкпыхъ установлений Министерства Путей Сообщепія. Въ 
подобные долгосрочные договоры включаются условія о раз-
личивши строгихъ карательпыхъ мѣрахъ по отношенію къ по-
ставщиками на случай ихъ неисправности, но при исполнены 
договоровъ эти кары обыкновенно не применяются и постав-
щики освобоэкдаются отъ прииятыхъ ими на себя обяза-
тельства Поэтому контрагенты привыкли возбуэкдать хода-
тайства объ оказаніи ими различныхъ льготъ и даже о повы-
шены контрактныхъ пфнъ, чемъ окончательно подрывается 
всякое значеніе договоровъ. Но, по моему мнѣнію, самая си-
стема долгосрочныхъ договоровъ (за некоторыми редкими 
исключеніями) долэкна быть признана неотвечаіоіцеіо инте-
ресами казны и видами правительства. Цель казенныхъ учре-
зкденій, производящихъ заготовки, доляша заключаться въ 
томъ, чтобы обѳзпечить себя нуэкными предметами по ценами, 
выгодными для казны и безобидными для поставщиковъ. 
При долгосрочныхъ эке договорахъ нѳизбезкно одно изъ двухъ 
полоэкѳній: или контрагента выговорить себе очень высокія 
цены и, при падѳніи рыиочныхъ цени, учреждѳніе, связанное 
договоромъ, будетъ заведомо переплачивать излишнія казен-
ный деньги, или эке, въ случае какого либо слишкомъ рез-
каго повышѳиія цени, превзошѳдшаго ожиданія подрядчика, 



выполпеніѳ подряда можете грозить контрагенту крупными 
убытками и даже разорѳыіемъ. На дѣлѣ однакоже послѣдняго 
положенія почти не бываете, потому что въ случаѣ повыше-
нія рыночныхъ цѣпъ въ течепіе договорнаго продолжитѳль-
наго срока обыкновенно поставщики обращаются въ подлѳжа-
щія вѣдомства съ ходатайствами и просьбами о разпыхъ льго-
тахъ и о повышѳніи цѣнъ, даже весьма значительномъ, и 
обыкновенно эти ходатайства удовлетворяются въ той или дру-
гой степени. Такимъ образомъ казна всегда остается въ по-
тере: въ случаѣ понижепія цѣпъ на рынке, она излишне пере-
плачиваетъ долгосрочному поставщику всю разницу между 
цѣнами контрактными и цѣнами, действительно соответствую-
щими положѳнію рынка; въ случае повышенія цЬнъ, она счи-
таете себя вынужденною возвышать поставщику цены про-
тивъ договорённыхъ въ контракте. Таково основное свойство 
всехъ вообще долгосрочныхъ обязатѳльствъ, заставившее между 
прочимъ целое громадное ведомство,—именно военное, произ-
водящее массу, и весьма крунныхъ, хозяйственныхъ онерацій,— 
съ пачала 80-хъ годовъ постепенно вовсе отказаться отъ си-
стемы долгосрочныхъ контрактовъ, которая перѳдъ тѣмъ была 
испытана въ довольно обширнътхъ размерахъ и на деле дока-
зала всю свою несостоятельность и невыгодность для казны. 
Какъ обычный доводъ въ пользу заключенія долгосрочныхъ 
договоровъ, приводится соображѳніѳ о возможности способство-
вать такимъ образомъ возникновѳнію новыхъ заводовъ и раз-
витию новыхъ отраслей промышленности. Но при подобныхъ 
условіяхъ заключѳніѳ долгосрочныхъ договоровъ становится 
деломъ общегосударственная значенія и поэтому, по моему 
мненію, можете быть допускаемо лишь съ разрешѳнія выс-
шихъ государствеиныхъ установленій. Только такимъ путемъ 
въ дело насаждѳнія и развитія въ Россій различныхъ видовъ 
промышленности при содействіи правительства могутъ быть 
внесены извѣстныя система и стройность. Кроме того заклю-

ченіе долгосрочныхъ договоровъ предрѣшаетъ собою вопросъ о 
необходимости отпуска по смѣтамъ въ течете цѣлаго ряда 
лете особыхъ, иногда крупныхъ кредитовъ, такъ что и съ 
этой стороны вопросы о заключепіи долгосрочныхъ договоровъ 
долзкны подлежать разсмотрепіто Государственнаго Совета. 
Отступлѳиіе отъ сего порядка уже ставило Министерство Путей 
Сообщенія въ затруднительное полоэкеніе, когда заводы предъ-
являли къ пріему и оплатѣ такое количество заказаныыхъ по 
долгосрочнымъ договорамъ рельсовъ, что кредитовъ, отпущѳн-
ныхъ иа этотъ предмета по снѣтаиъ Министерства, не хва-
тало и, чтобы расчитываться съ поставщиками, приходилось 
делать не допускаемый закопомъ позаимствованія изъ нѳподле-
зкащихъ кредитовъ и уступать часть заказанныхъ рельсовъ 
частнымъ желѣзнодорожнымъ общѳствамъ. 

Для характеристики распорядительныхъ дѣйствій зкелезно-
дороэкныхъ установлѳній- Министерства Путей Сообщенія въ 
области казеппыхъ заготовленій могутъ служить следующіе 
факты: 

1) Въ мае 1895 г. бывшее Управленіѳ Казенныхъ Же-
лѣзныхъ Дорогъ заключило съ учредителями Русско-Бельгій-
скаго Общества договоръ на поставку въ теченіѳ 1 8 9 7 — 1 9 0 2 го-
довъ 12 ,000 ,000 пудовъ рельсовъ, по два милліоиа пудовъ 
езкѳгодно, съ уплатою въ первые три года по 1 р. 40 в. , 
1 р. 87 Va к. и 1 р. 35 к. за пудъ, а въ остальные три года 
по соответствію съ заказами другимъ заводамъ, но во вся-
комъ случае не свыше 1 р . 35 к. за пудъ. При наличіи 
известныхъ условій Управленію Казенныхъ Жѳлезныхъ Дорогъ 
предоставлялось право прекратить действіѳ договора. Кроме 
того особой неустоечной записью предусматривалось взысканіе 
въ пользу казны, при неисправности контрагента, внѳсѳннаго 
имъ залога въ размере 280 .000 руб. 

Въ первый лее годъ (1897) , когда долзкны были начаться 
9 



поставки релъсовъ, Русско-Вѳльгійское Общество оказалось не-
исправными, и къ 1 апрѣля 1898 года создалось такое поло-
женіѳ поставокъ по договору, при которомъ Министерство 
Путей Сообщѳнія получало возможность расторгнуть контракта, 
сдѣлавшійся къ тому времени убыточными для казны вслѣд-
ствіѳ понижѳнія цѣнъ на рельсы до 1 руб. 18 к. Но, въ виду 
ходатайства Общества о нѳпримѣпѳніи къ нему этой мѣры, 
Министерствомъ Путей Сообщенія была образована особая Ком-
мисія, съ участіѳмъ представителей Министерства Финансовъ 
и Государственная Контроля, для обсуждѳнія тѣхъ условій, 
на которыхъ, бѳзъ ущерба для казны, было бы возможно не 
расторгать означенная договора. Между тѣмъ Управленіемъ 
Казенныхъ Жѳлѣзпыхъ Дорогъ въ день пѳрваго засѣданія 
Коммисіи, въ іюлѣ 1898 г., были выдали Обществу наряди 
па поставку 1 ,100 ,000 пуд. релъсовъ въ счета подлѳжавшихъ 
сдачѣ въ 1898 году. Съ своей стороны Коммисія признала 
желательными сохранить договори въ силѣ, при условіи нѣко-
тораго пониженія Обществомъ коптрактныхъ цѣнъ. Вътакомъ 
положеніи дѣло оставалось цѣлыхъ три месяца, a затѣмъ, въ 
началѣ ноября 1898 года, Общество заявило объ обременитель-
ности для пего понижѳнія цѣпъ и просило Министра Путей 
Сообщенія оставить договоръ въ силѣ, ссылаясь наразличныя 
затруднѳнія при устройствѣ завода. Вслѣдствіе сего Мини-
стерство Путей Сообщѳнія предложило вторично разсмотрѣть 
въ Коымисіи вопроси о сохраненіи договора съ Обществомъ. 
Однако на этотъ разъ Коммисія высказалась въ томъ смыслѣ, 
что, въ виду образа дѣйствій Управлѳнія Казенныхъ Желѣз-
ныхъ Дорогъ послѣ 1 апрѣля 1898 года, право на расторжѳ-
ніѳ договора утрачено казною и слѣдоватѳльно уже нѣтъ воз-
можности побудить Общество къ понижепію контрактныхъ 
цѣнъ. Относительно же обращѳнія въ казну залога въ 
280 .000 руб. въ Коммисіи произошло разногласіѳ. Затѣмъ, въ 
январѣ текущая- года, почти чѳрѳзъ годъ послѣ засѣданія 

Коммисіи, Министръ Путей Сообщеиія г.отполъ въ спошѳиіе со 
мною по этому дѣлу, полагая не удерживать залога съ Обще-
ства въ виду того, что имъ были построенъ заводъ болыпихъ 
размѣровъ, чѣмъ, по мпѣнііо действительная тайная совет-
пика князя Хилкова, и вызвана была неисправность Общества. 
Съ своей стороны, исходя изъ того соображѳнія, что Обще-
ство строило заводъ такихъ размеровъ, какіѳ признавало для 
себя выгодными, что казна и безъ того платить Обществу за 
рельсы иа 1 6 — 2 2 % выше ценъ другихъ заводовъ, я выска-
зался противъ оказанія Обществу предположенной льготы. 

2 ) Въ апреле 1897 года бывшее Управлеиіѳ Казенныхъ 
Жѳлезныхъ Дорогъ заключило договоръ съ Русскими Обще-
ствомъ машиностроитѳлыіыхъ заводовъ Гартмана на поставку 
въ теченіе шести лета паровозиыхъ котловъ, тодокъ, дымо-
гарныхъ трубъ и котѳльнаго железа на сумму приблизительно 
5 .500 .000 рублей. Въ договоръ было включено условіе, предо-
ставляющее Министерству Путей Сообщенія право, въ случае 
крупной неисправности поставщика, прекратить дѣйствіѳ озна-
ченная договора. Къ концу 1898 года контрагента оказался 
настолько нѳисправиымъ въ исполненіи принятыхъ имъ на 
себя обязательствъ, что Министерство получило возможность 
воспользоваться указанными правомъ; къ этому же времени 
цепы на паровозные котлы и литое ісотѳльпое железо значи-
тельно понизились. Посему въ интересахъ казны, какъ и въ 
предыдущемъ случае, следовало бы или воспользоваться пра-
вомъ расторгнуть убыточный для казны договоръ, или же до-
стигнуть соглашенія съ Обществомъ о пониженіи контракт-
ныхъ ценъ. Въ январе 1899 г. Министръ Путей Сообщѳпія 
действительпо вошелъ въ спошеніе съ Государственными Конт-
ролемъ по вопросу о пониженіи ценъ на котлы и железо, но 
лишь для поставокъ 1898 года, оставшихся не выполненными 
къ 1899 году. Однако Государственный Контроль пашелъ, что 
такое решепіе вопроса далеко не отвѣчаѳтъ интересами казиы, 



и высказали, что представлялось бы болѣе цѣлесоотвѣтствеп-
пьгаъ предлояеить заводу Гартмана понизить цѣны и для по-
ставокъ послѣдующихъ лѣтъ. Общая сумма сбѳрѳэкеній казны 
отъ такого пониэкенія цѣнъ составила бы свыше 320 .000 руб., 
что едва ли было бы обременительными для завода при весьма 
крупныхъ размѣрахъ всей поставки (на сумму 5 .500 .000 р.). 
Никакого рѣшенія объ измѣненіи условій договора съ Обще- • 
ствомъ заводовъ Гартмана до сего времени еще не послѣ-
довало. 

3) Въ октябрѣ 1897 года Управленіе Балтійской и Псково-
Гижской экелѣзиыхъ дорогъ заключило съ купцомъ Гѳрмон-
томъ договори на поставку въ течепіе 1 8 9 8 — 1 9 0 0 годовъ 
34,500 куб. саж. дровъ по цѣнѣ 14 р. 80 к. за кубическую 
сажень. Когда зкѳ рьтночпая цѣиа на дрова повысилась, под-
рядчики, переставши выполнять принятия на себя обязатель-
ства, возбудили ходатайство объ увеличены договорной цѣны 
до 18 р. 80 к. или объ уменьшены размѣра поставки и раз-
срочкѣ ея, или зкѳ, наконецъ, объ освобождѳніи его отъ испол-
непія договора, но безъ уплаты неустойки и бѳзъ обязанности 
вознаградить убытки казны. 

Не смотря на то, что ходатайство Гермонта ничѣмъ не 
было подкрѣплено и имѣло характеръ явпаго уклоненія отъ 
исполненія подряда, Управленіемъ Желѣзпыхъ Дорогъ было 
предположено оказать подрядчику различныя льготы и между 
прочими повысить цѣну дровъ, при чемъ казна переплатила 
бы за непоставлениое еще количество дровъ 120 .000 руб. Одоб-
ривъ предполоэкенія Управленія Желѣзныхъ Дорогъ, Министръ 
Путей Сообщенія вошелъ съ соотвѣтствующимъ прѳдставле-
ніѳмъ въ Комитета Мииистровъ. 

Съ своей стороны, въ отзывѣ по этому дѣлу Управляю-
щему дѣлами Комитета Министровъ, я высказали, что осу-
ществленіе лрѳдполоэкеній Министерства Путей Сообщенія и 
оказаніѳ купцу Гермонту проектированныхъ льгота не только 

совершенно противорѣчатъ условіямъ казенныхъ заготовлѳній, 
но и не оправдываются обстоятельствами еамаго дѣла. По раз-
смотрѣніи упомянутаго прѳдставленія, Комитета Министровъ 
полозкилъ ходатайство купца Гермонта отклонить. 

При отсутетвіи опредѣленныхъ порядковъ и правили сдачи 
работъ и поставокъ по жѳлѣзнодорозкнымъ установленіямъ 
Министерства Путей Сообщепія, рѣшеніе Комитета Министровъ 
по настоящему дѣлу имѣетъ весьма важное значеніѳ, такъ 
какъ оно должно служить руководствомъ для дальнѣйшей хо-
зяйственной дѣятельности Министерства. 

4) Въ августѣ 1897 г. Управлѳніѳ Полѣсскихъ желѣз-
ныхъ дорогъ заключило съ подрядчикомъ Вейнгеровымъ дого-
воры на рубку, выдѣлку и вывозку лѣепыхъ матеріаловъ изъ 
дачъ, купленныхъ пазваннымъ Управдепіемъ на срубъ. Дого-
ворами были точно установлены какъ цѣны за исполненіѳ под-
ряда, такъ и сроки выполпенія его, при чемъ крайнимъ сро-
комъ было назначено 1 января 1901 года. Выше, докладывая 
о заготовкѣ лѣсныхъ матѳріаловъ для казенныхъ жѳлѣзныхъ 
дорогъ, я уже упоминали о неудовлетворитѳльномъ исполне-
н ы Вейнгеровымъ взятаго имъ подряда и о снисходитѳльномъ 
отношеніи къ нему Управлѳнія дорогъ. Несомнѣнно подъ вдія-
ніѳмъ послѣдняго обстоятельства, Вейнгеровъ въ августѣ 1899 г. 
возбудилъ ходатайство о возмѣщеніи ему убытковъ, попесен-
ныхъ имъ въ прошломъ, и о возвышеніи контрактныхъ цѣпъ 
для будущихъ поставокъ въ счета того лее договора. Коми-
тета Управлѳнія Желѣзныхъ Дорогъ не только признали это 
ходатайство подлежащими удовлетворенно, но и постановили 
выдать Вейнгѳрову новый, ничѣмъ не обезпеченный авансъ въ 
25.000 руб. Въ нослѣдней своей части постановленіе Коми-
тета уже приведено въ исполненіѳ распоряжѳніемъ Министра 
Путей Сообщѳнія. Что лее касается первой части, то возмѣ-
щеніѳ убытковъ и повышеніе цѣиъ по заключенному улее дого-
вору явилось бы коренными отступлѳпіемъ отъ дѣйствующихъ 



законоположений о казенныхъ заготовкахъ, почему Министръ 
Путей Сообщенія вошелъ по этому вопросу съ представлеиіемъ 
въ Комитета Министровъ, полагая уплатить Вейнгерову 
21.725 р. и повысить контрактный цѣны на 40—100%. 

Съ своей стороны, въ отзывѣ на имя Управляющего де-
лами Комитета Министровъ, я высказали, основываясь на ре-
шети пазваітаго Комитета по делу Гермонта, что ходатай-
ство Вейнгѳрова надлежало бы отклонить. 

д) Работы но уси- Переходя къ обзору работъ по улучшенію и усиленно ка-
[ию дорогъ. зенпыхъ жѳлезныхъ дорогъ, считаю обязанностью всеподдан-

нейше доложить, что въ 1899 году работы эти, къ сожалѣ-
пію, производились попрѳжиему несвоевременно. 

Такъ, на Екатерининской железной дороге исполнялись 
въ 1899 году работы за счетъ кредитовъ, ассигнованиыхъ на 
усиленіе дороги въ трехлѣтіе 1895 — 1897 годовъ. При этомъ 
особенно запоздали работы но усиленно водоснабженія, испол-
нѳніѳ коихъ было необходимо еще въ 1898 году: часть сихъ 
работа продолжалась и въ 1899 году, а на шести станціяхъ 
иовыя водоснабженія не были открыты и до 1 марта 1900 г. 
Къ работами же по усиленно водоснабженія на сумму 
908.000 руб., разрешенными на трехлѣтіе 1898—1900 годовъ, 
до тѳкущаго года почти не приступлено. Такое замедлеиіе, 
по донесению местнаго Контроля, явилось одною изъ главнѣй-
шихъ причини бывшаго на дороге зимою этого года водянаго 
кризиса, крайне неблагопріятно отразившагося на операціяхъ 
горнопромышленнаго раіоиа юга Россіи. Пзъ прочпхъ работъ, 
иазначѳнныхъ на 1899 годъ, остались не оконченными даже 
такія, которыя признавались безусловно неотложными дляудо-
влѳтворенія нуждъ перѳвозокъ начала 1900 года, а именно: 
постройка вторыхъ путей и огражденіе пути сигналами на 
одномъ изъ участковъ. При'этомъ следуѳтъ отметить, что не-
успешность въ производстве работа но укладкѣ вторыхъ путей 

произошла главными образомъ вслѣдствіе поздпяго получѳнія 
на дороге рѳльсовъ и скрѣплѳній, заготовляемыхъ непосред-
ственными распоряженіемъ центральнаго управленія жѳлѣз-
ныхъ дорогъ. 

На Балтійской и Псково-Рижской желѣзныхъ дорогахъ по 
разцѣночнымъ ведомостями 1899. года было предусмотрено 
кредитовъ ыа производство дополнительных!, работъ на сумму 
679 тыс. руб., израсходовано же въ тѳченіѳ года только 
228 тыс. руб. 

На Либаво-Роыенской железной дороге въ 1899 году не 
было приступлено къ некоторыми работами, предусмотренными 
еще разценочными ведомостями 1898 года, а именно, къ по-
стройке двухъ мостовина 8 6 7-ой версте Ромепскаго участка и 
къ работами, предполагавшимся въ связи съ переыесеніемъ 
пассажирскаго зданія стаиціи Бахмачъ Московско-Кіѳво-Воро-
нежской железной дороги. Характерны при этомъ причины 
нѳвыполненія упомянутыхъ работъ. Къ первой работе пѳ 
приступлено вследствіѳ безцѣльпости, по заявлѳнію Управлѳ-
нія, этой работы, а ко второй—вслѣдствіе того, что вопросъ 
о перенесѳніи здапія еще не рѣшенъ въ принципе. Такими 
образомъ кредиты на эти работы были испрошены безъ на-
добности. 

Противоположный примерь слишкомъ поспѣшнаго при-
ступа къ работами имѣлъ место на Николаевской желѣзпой 
дороге. Особою Коммисіею поди прѳдсѣдатѳльствомъ инженера 
Домбровскаго былъ намѣчѳиъ целый рядъ работъ но усиленно 
названной дороги. Производство нѣкоторыхъ изъ этихъ работа 
начато еще до подписанія журнала Коммисіи представителями 
ведомствъ и следовательно до утвѳрждеыія его надлежащего 
властью. Между тѣмъ расчеты Коммисіи относительно коли-
чества вагоновъ, обмениваемыхъ на станціи Бологое съ Мо-
сковско-Виидаво-Рыбинскою железною дорогою, совершенно не 
оправдались, а въ связи съ этими и все предположения Ком-



мисіи о необходимости расширенія путей, водоснабэкенія и проч. 
на протязкеніи отъ Бологого до Москвы подлежать коренному 
измѣнѳнію. 

На малоуспѣшность работъ по улучшенію и усиленію 
зкелѣзныхъ дорогъ нѳрѣдко оказываете вліяніѳ медленность въ 
утверзкденіи центральными органами Министерства Путей 
Сообщепія различная рода проектовъ. Подтверзкдеыіемъ этого 
могутъ слузкить слѣдующіе случаи. Первоначальныя сообра-
зкѳнія и смѣты по развитію станціи Калуга были предста-
влены Начальникомъ дороги въ названное Министерство въ 
февралѣ 1897 года, a соотвѣтствующій проекте окончательно 
утверждѳнъ Управленіемъ Желѣзиьтхъ Дорогъ лишь въ 1899 году. 
Проекте и смѣты на развитіе станціи Вязьма представлены 
на утверэкденіе бывшая Управлеиія Казенныхъ Желѣзныхъ 
Дорогъ въ маѣ 1898 года, но этотъ проекте не былъ утвер-
ждена еще и къ февралю 1900 года. Проекте на развитіе стан-
щи Сызрань, представленный первоначально на утвержденіе 
центральная управлѳнія въ апрѣлѣ 1898 года, утверэкдеиъ 
Инзкѳнѳрнымъ Совѣтомъ только въ іюнѣ 1899 года. 

Съ своей стороны Государственный Контроль въ отчет-
номъ году пытался внести нѣкоторое улучшѳніѳ въ постановку 
производства новыхъ работъ на казенныхъ зкелѣзныхъ доро-
гахъ и входилъ въ сношѳніе съ Мииистромъ Путей Сообщѳнія 
о выработкѣ и утвержденіи штатныхъ росписаній строительной 
администраціи но новымъ работамъ тѣмъ лее порядкомъ, какимъ 
составляются штатныя росписанія слузкащихъ по эксплоатаціи 
казенныхъ желѣзныхъ дорогъ, т. ѳ. по соглашѳнію подлелса-
щихъ вѣдомствъ. Этимъ путемъ предполагалось достигнуть 
улучшенія въ томъ отношеніи, чтобы кредиты, отпускаемые 
на содѳрлсаніѳ администраціи по новымъ работамъ, обращались 
на усиленіе наличная техническая персонала особо пригла-
шаемыми лицами, а не на дополнительное вознагралсдѳніе 
штатныхъ слуяіащихъ по эксплоатаціи, привлекаѳмыхъ къ 

производству новыхъ работъ. Наличный штате слузкащихъ по 
эксплоатаціи расчитанъ исключительно на ея потребности, и 
при той иапрязкенной деятельности, которой требуете, отъ нихъ 
постоянно возрастающее движеніѳ по дорогамъ, исполненіе ими, Ц а п о д л ш ш о м ъ 

помимо своихъ прямыхъ обязанностей, еще другихъ обязанно-Собственною Его 
ИМПЕРАТОР СК АГО 

стей должно вредно отразкаться на обоихъ порученныхъ имъ ВВДИЧВОТВА ру-
дѣлахъ. Къ соэкалѣнію, прѳдложеиіе Государственнаго Конт- кою написано: 
роля не встретило сочувствія со стороны Министерства Путей «Почему?» 
Сообщеиія. 

Къ числу причииъ, неблагопріятно отражавшихся на уело- ^ 
віяхъ эсплоатаціи дорогъ, долзкиа быть отнесена медленность рядчиками, 
производства въ шЬкоторыхъ случаяхъ расчетовъ съ подрядчи-
ками и поставщиками, которая, вызывая справедливыя наре-
канія и жалобы со стороны означенныхъ лицъ, несомненно 
приводить въ то зке время къ повышенію ими ЦЁНЪ иа матѳ-
ріалы и работы. Действительно подрядчики и поставщики, 
при определеніи своихъ цеиъ, долзкны принимать во вниманіе 
и промедлѳніе въ получѳніи платезкей, вслѣдствіе коего отра-
ботаішыя ими деньги остаются некоторое, иногда довольно 
продолжительное время изъятыми изъ торговая оборота. 

На Сызрано-Вяземской экелѣзиой дороге уплата, произве-
денныхъ въ 1899 году по истеченіи отъ двухъ до шести мѣ-
сяцевъ после выполнѳнія работъ и поставокъ, оказалось па 
сумму 1.366.000 руб.; при этомъ и самыя пріемки работъ и 
матеріаловъ производились также съ запозданіемъ. 

На Екатерининской железной дороге производство уплатъ 
поставщикамъ равнымъ образомъ совершалось въ последніѳ 
годы крайне несвоевременно. Обративъ иа это обстоятельство 
особое вниманіе, местный Контроль выяснилъ, что изъ про-
изведенныхъ Управлѳніѳмъ дороги въ теченіе трехъ месяцѳвъ 
392 расчетовъ только 148 было составлено въ месячный срокъ 
со дня поступлѳнія матеріаловъ въ магазинъ дороги, остальные 



же расчеты были задержаны па два, три и болѣе мѣсяцевъ, 
при чемъ продолжительность замедлѳнія въ производстве нѣ-
которыхъ уплати простиралась до 11 месяцевъ. 

На Уссурійской железной дороге тоже наблюдались за-
держки въ производстве платежей, вслѣдствіѳ чего среди под-
рядчиком стали прививаться обычай кредитоваться въ Русско-
Китайскомъ банке поди обѳзпеченіѳ особыхъ удостоверепій 
Уиравленія дороги о причитающихся подрядчику платежахъ, 
а въ ігЪкоторыхъ случаяхъ поди обезпѳченіе актовъ пріѳмки 
работъ или заготовокъ. Ныне Начальникомъ дороги при-
няты меры къ ускоренно расчетовъ, и вследствіе настояній 
местная Контроля выдача упомянутыхъ удостовѣреній прекра-
щена. 

Медленность въ производстве расчетовъ отмечена и дру-
гими контрольными частями. Въ виду такого положенія дела, 
некоторые местные контроли обращались къ начальниками 
дорогъ съ просьбами объ упорядоченіи дѣла составленія расче-
товъ, и справедливость требуетъ сказать, что вообще началь-
никами дорогъ принимались соответственный меры. 

Унравлѳыіѳ Желѣзныхъ Дорогъ съ своей стороны, по рас-
поряженію Министра Путей Сообщѳнія, указало местными 
управленіямъ на необходимость безотлагательная производства 
расчетовъ съ подрядчиками и поставщиками; посему можно 
надеяться, что задержки въ платежахъ по договорами уже не 
будутъ повторяться такъ часто, какъ прежде. 

ж) Подвижной До 1899 года эксплоатація казенныхъ железныхъ дорогъ 
т а в ъ " нередко была затрудняема недостаточностью подвижная состава, 

приводившей между прочими къ необходимости крупныхъ расхо-
' довъ но найму наровозовъ и вагоповъ у частныхъ яселезныхъ 

дорогъ, какъ о томъ было доложено во всѳподданнейшемъ 
отчете моего предместника за 1898 годъ. Въ своихъ донѳсе-
ніяхъ за 1899 годъ местньтя контролыіыя части не отмечаютъ 

серьезныхъ затруднепій, которыя дороги испытывали бы вслѣд-
ствіе недостаточности подвиясиаго состава. Это обстоятельство 
позволяетъ заключить, что въ отчетпомъ году казенная сеть 
была до известной степени уясе обѳзпечена подвиясиыыъ соста-
воыъ, иа увѳличеніѳ коего въ последнее время но сметами 
Министерства Путей Сообщѳиія отпускались ісрупныя ассигио-
ванія (въ 1897 году 34 мил. руб., въ 1898 году 4 7 % мил. 
руб. и въ 1899 году 46 мил. руб.). 

Но контрольный учреясденія доносятъ о мпоячислешіыхъ 
недостаткахъ, обнаруясенныхъ въ тѳчеиіе 1899 годавъ повомъ по-
двилсномъ составе, поступавшемъ на казешіыя яселезиыя дороги 
съ заводовъ. Такъ, на Либаво-Роменской яселезной дороге, при 
нріеме 17 иассалсирскихъвагоновъ и 20 наровозовъ системы «Ком-
паундъ», изготовлѳнныхъ Брянскими заводами, были обнаруясе-
иы значительный неисправности, стоимость устраненія коихъ, 
по приблизительному расчету, определилась для вагоновъ въ 
11.000 рублей, а для паровозовъ до 9.000 руб. По донесѳпію 
Контроля названной дороги, изготовленные Брянскими заводомъ 
паровозы лишь въ редкихъ случаяхъ иоступаютъ на дорогу 
исправными или съ незначительными недостатками, большею лее 
частью они оказываются съ весьма, существенными неисправ-
ностями. На Курско-Харысово-Севастопольской яселезной до-
роге, при иріеме новыхъ товарныхъ вагоповъ, построениыхъ 
заводомъ «Двигатель», былъ обнарулсенъ рядъ неисправностей, 
устраненіѳ которыхъ потребуетъ более или мешЬе значитель-
иаго времени. На С.-Петербурго-Варшавской яселезной дороге 
было принято меяеду прочими 39 иассалсирскихъ наровозовъ 
Путиловскаго завода, которые при пробныхъ поездкахъ дали 
удовлетворительные результаты, но дальнейшая служба вы-
яснила значительные недостатки въ ихъ конструкции, а отча-
сти употребленіѳ ira ихъ постройку матеріаловъ несоответ-
ственного качества. Паровозы, изготовленные для Екатѳрииин-
сісой дороги вновь открытыми заводомъ Руссісаго Паровозо-



строительная Общества въ Харькове, оказались собранными 
не вполнѣ удовлетворительно, при чемъ главнѣйшимъ недо-
статкомъ паровозовъ являлась течь дымогарныхъ трубъ. Пер-
вый партіи товарныхъ вагоиовъ, поступившихъ на ту же до-
рогу отъ вновь открытаго завода анонимнаго Общества въ 
Николаевѣ, также были изготовлены недостаточно тщательно. 
Наконецъ, серьезные недостатки были обнаружены при пріемѣ 
на Привислянскихъ желѣзныхъ дорогахъ вагоиовъ, пріобрѣ-
тенныхъ по заказами Управлѳнія Казенныхъ Железныхъ До-
рогъ. Между тѣмъ всѣ паровозы и вагоны до передачи ихъ 
на дороги должны свидетельствоваться на заводахъ чинами 
Заводской Енспѳкціи Министерства Путей Сообщенія и при-
ниматься въ казну лишь при полной исправности. 

На подлшшомъ Приведенные случаи обнаруженія недостатковъ въ иовомъ 
ATOP СКА го подвижномъ составѣ несомненно свидѣтельствуютъ, по моему 

ВЕЛИЧЕСТВА ру- мненію, объ отсутствіи тщателыіаго иаблюденія за изготовле-
кою цаписаію: . „ 

ніѳмъ и сдачей подвижнаго состава со стороны подлѳжащихъ 
«Очевидно», органовъ Министерства Путей Сообщенія. Хотя въ некото-

рыхъ случаяхъ оказывающіяся неисправности устраняются за 
счетъ заводовъ, однако предметы, подвергшіеся исправлѳніямъ, 
не всегда по своему качеству одинаковы съ предметами, кото-
рые въ исправленіяхъ не нуле,дались. Кроме того для попра-
вокъ требуется известное время, и потому всякое промѳдленіе 
въ пользованіи поступившими на дороги паровозами и ваго-
нами должно быть признано невыгоднымъ для экспло-
атаціи. 

Эксплоатація част- Годовые отчеты частпыхъ железныхъ дорогъ, согласно 
п ы х ъ ж е л ѣ з п ы х ъ Y -
дорогъ. уставамъ зкелезнодороленыхъ обществъ, представляются въ 

общія собранія акціонѳровъ не ранѣѳ 15 мая следующаго за 
отчетнымъ года и засимъ уже, по утвержденіи упомяну-
тыми собраніями, доставляются въ подлежащія правитѳль-
ствѳнныя учреждены. Такимъ образомъ Государственный Конт-

роль не располагаешь еще нынѣ сведеніямп о результатахъ 
эксплоатаціи частііьтхъ железныхъ дорогъ въ 1899 году, и 
посему въ настоящемъ отчете докладываются таковыя сведе-
нія за 1898 годъ. 

Къ концу 1898 года протяжепіѳ частныхъ жѳлѣзнодорож-
ныхъ путей общаго зиаченія составляло 14,351 версту, более 
противъ 1897 года на 1,784 версты. Согласно даннымъ годо-
выхъ отчетовъ, по эксплоатаціи означенной сети было выру-
чено за 1898 годъ чистая дохода 52.968.000 рублей, менее 
по сравпеиію съ 1897 годомъ на 605.000 рублей. 

Такое пониженіе чистаго дохода зависело по преимуще-
ству отъ последовавшая въ 1897 и 1898 годахъ открытія 
мпогихъ вновь сооруженныхъ экелезиодорпяшыхъ участковъ, 
эксплоатація которыхъ, въ виду не развившаяся на нихъ 
движенія, дала убытокъ. 

Вслѣдствіе уменьшенія доходности частныхъ дорогъ пони-
зилась также и причитавшаяся казне доля чистаго ихъ до-
хода. Въ возмещеніе израсходованныхъ казною въ 1898 году 
по участію ея въ акціонѳрныхъ железнодороэкныхъ преднрія-
тіяхъ 16.054.000 руб., изъ доходовъ этихъ дорогъ поступило 
лишь 11.815.000 рублей, то есть казна понесла убытокъ въ 
сумме 4.239.000 рублей. Значительную часть сего убытка 
(3.394.000 рублей) составлятотъ приплаты казны по гарантіи 
капиталовъ Гязапско-Уральской, Владикавказской и Вологод-
ско-Архангельской зкелезныхъ дорогъ. 

Въ счетъ 11.815.000 рублей, причитавшихся казне изъ 
доходовъ частныхъ дорогъ за 1898 годъ, поступили въ 
1898 году 3.163.000 рублей и въ 1899 г. остальные 
8.652.000 рублей. Что эко касается до расчетовъ казны съ 
железнодорожными обществами за презкнѳѳ время, до 1898 года, 
то къ 1899 году состояло за частными дорогами недовнѳсен-
ныхъ въ казну суммъ всего 31.827 р у б л е й . Означенная сумма, 



числившаяся за Московско-Ярославско-Архапгѳльскою дорогою, 
подложить, за пѳрѳходомъ названной дороги въ казну, списа-
нію со счѳтовъ, такъ что по расчетами за время до 1899 года 
нѳдовзносовъ за железнодорожными обществами более пе 
числится. 

Изъ частныхъ жёлезныхъ дорогъ, въ отчетномъ году подъ 
непосредственными, то есть организованными на месте, конт-
рольными надзоромъ состояла одна лишь Ивапгородо-Домбров-
ская дорога. Благодаря значительному росту промышленности, 
финансовое положѳніе этой дороги продолжаѳтъ улучшаться, и 
возрастающій изъ года въ годъ чистый доходъ ея, по предва-
рительными данными, составили за 1899 годъ до 3.880.000 ру-
блей. Эта сумма достаточна не только для покрытія всехъ обя-
зательныхъ платежей дороги, но и для отчиелеиія въ пользу 
казны до 685.000 рублей въ погашеніе долга по гарантіи, 
образовавшагося за первыя 12 ле-гъ эксплоатаціи дороги. 
Отчетный годъ былъ последними для частиаго хозяйства 
Ивапгородо-Домбровской железной дороги, такъ какъ въ январе 
тѳкущаго года названная дорога, по финансовым!, сообраэісе-
піямъ, принята въ веденіѳ казны н присоединена по управле-
нію къ Привислянскнмъ желѣзнымъ дорогами. 

Обороты по эксплоатаціи прочихъ частныхъ жѳлезныхъ 
дорогъ поверялись въ 1899 году, по установленному порядку, 
особой Коммисіѳй при Гоеударетвенномъ Контроле по годо-
выми ихъ отчетами. 

Во всѳподданпейшемъ отчете по Государственному Копта 
ролю за 1898 годъ ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИ-
ЧЕСТВУ было доложено, что при поверке отчета Общества 
Юго-Восточпыхъ жѳлезныхъ дорогъ за 1897 годъ эксплоата-
ціопный доходъ этихъ дорогъ призианъ исчисленными въ .прѳ-
увѳличѳнномъ размѣре, а расходы эксплоатаціи въ значитель-
ной своей части оказались скрытыми на балансе Общества. 
При этомъ было высказано, что вероятною целыо озпачен-

пыхъ действій было желапіе Правленія Общества выдать акціо-
нѳрамъ крупный днвидепдъ, въ сумме свыше 1.400.000 ру-
блей, котораго въ действительности у Юго-Восточныхъ дорогъ 
не было. Въ то время ревизіонньтя действія по отчету Обще-
ства за названный годъ были не вполне закончены, и пове-
рочной при Гоеударетвенномъ Контроле Коммисіи предстояло 
еще разсмотрФть вызвавшая ея замечаніями объяснепія и воз-
раженія Правлѳнія. Въ минувшѳмъ эке году ревизія отчета за 
1897 годъ была окончательно заключена, при чемъ вполне 
подтвердилась правильность первоиачальиыхъ выводов!, Ком-
мисіи. 

Но, независимо отъ отчета за 1897 годъ, въ оборотахъ 
Общества Юго-Восточныхъ экелезпыхъ дорогъ обдаруэкепо 
много и другихъ неправильностей, заключающихся главными 
образомъ въ томъ, что по его счетами остаются зачисленными 
къ поступлепію съ ' давняго времепи такія суммы, которыя 
частью уже поступили, а частью подлежали списапію, какъ 
зачислѳнныя неправильно. До последняго времени счета эти 
самими Обществомъ не были разъяснены, и только теперь 
производится ихъ выясненіѳ. Въ виду этого я, согласно съ 
мненіемъ Министра Финансовъ, признали необходимыми во-
просы о неправильности отчета 1897 года и о другихъ не-
правильиостяхъ по оборотами Общества за предшествующіе 
годы раземотреть совместно. Начатыя уэкѳ въ этомъ напра-
вленіи работы закончатся въ половине 1900 года, и тогда въ 
отпошеніи Общества будутъ приняты такія меры, которыя бу-
дутъ вызываться всею совокупностью допущешіыхъ ими пе-
правильныхъ дѣйствій. 

Изъ производящихся на пашихъ рекахъ регуляціоиныхъ _ Водяныя сообіце-
работъ засдуживаютъ особаго вниманія выправитѳльныя ра-
боты на реке Волге у города Саратова. 

На эти работы въ 1896 году ассигновано было, согласно 



ходатайству Министерства Путей Сообщенія, 910.780 рублей, 
которыхъ однако вскорѣ оказалось недостаточно. По смѣтѣ 
1899 года былъ отпущенъ на ту зке потребность новый кре-
дите въ 216.000 рублей, a нынѣ Мипистѳрствомъ Путей Со-
общенія признано нѳобходимымъ испросить на работы у города 
Саратова еще 751.000 рублей, въ томъ числѣ 351.000 рублей 
на работы, имѣющія целью между прочимъ укрѣпленіе город-
с к а я берега, подмываемая теченіемъ новая русла, и примы-
кающей къ острову дамбы, также подвергающейся подмыву, 
а равно на довѳдѳніѳ ея до проектпой высоты. Такимъ обра-
зомъ расходы по исправлению русла рѣки Волги у города Са-
ратова, вмѣсто первоначально испрашивавшихся на эти работы 
910.780 рублей, определяются узкѳ въ сумме 1.877.780 рублей, 
при чемъ нетъ никакихъ данныхъ озкидать, что этою суммою 
ограничится весь расходъ на указанную надобность. Необхо-
димо заметить, что увеличеиіѳ ассигиованія вызвано было 
между прочимъ производствомъ такихъ работъ, которыя вовсе 
не предвиделись въ первоначальномъ проекте и отчасти яви-

. лись последствіемъ возведенія новыхъ гидротѳхничесісихъ со-
оруэкепій. Такъ, на счетъ дополнительно испрашиваемыхъ кре-
дитовъ предположено произвести не предусмотренный ранее 
работы по укрепленію нраваго берега и по усиленному земле-
черпанію для срѣзки песчаной косы, которая спускается 
ныне отъ этого берега по направленно къ другому. Является 
опасепіе, что вновь образующаяся отмель, не существовавшая 
до возвѳдѳнія гидротѳхническихъ сооружеиій, имеющихъ целыо 
искусственно направить течепіе реки Волги по новому руслу 
къ пристанямъ города Саратова, заградите этотъ главный 
фарватеръ. 

Эти обстоятельства очевидно находятся въ зависимости 
отъ недостаточно точныхъ изследованій и отсутствія опреде-
ленной системы въ выборе техъ или другихъ меропріятій. 
Посему представлялась бы настоятельная надобность нынѣ зке 

произвести все нѳобходимьтя для успеха сей опѳраціи прѳдва-
рительиыл изследованія и составить общій планъ гидротехни-
ческихъ работъ у города Саратова. Объ этомъ мною было 
сообщено въ марте 1900 года Государственному Секретарю, 
для доклада Государственному Совету при обсуждении прѳд-
ставленія Министра Путей Сообщенія о дополнительном!, кре-
дите на указанный работы въ сумме 400.000 рублей. Настоя-
щее дело Государствеппымъ Совѣтомъ еще не разсмотрено. 

Подобными зке причинами могутъ быть объяснены и сле-
дующие два случая неудовлетворительная выполнения рѳгуля-
ціонныхъ работъ: 

Въ 1897 году производились работы по укрѣплѳніто бѳре-
говъ Выползовскаго переката на Волге (выше Самары), на 
сумму 48.500 рублей. При осмотрѣ этихъ работъ въ 1899 году 
чинами ведомства путей сообщенія и прѳдставителѳмъ Казан-
ской Контрольной Палаты было обнаружено, что между бере-
гомъ и устроѳннымъ сооруженіѳмъ образовалась глубокая и 
широкая вымоина. Такимъ образомъ затраты на эти работы 
оказались непроизводительными, возстановлепіѳ же нарушен-
ной связи берега съ искусственно укрѣпленной полосой потре-
буете новаго расхода, во много разъ превышающая первона-
чальную затрату. 

При освидетельствованы въ прошломъ году работе по 
углублѳнію Калачѳвскаго затона на Дону, на которыя было 
затрачено до 50.000 рублей, оказалось, что работы эти пользы 
не принесли, такъ какъ устроенная плотина не оправдала 
своего назначения и углубленная часть затона была занесена 
пескомъ еще въ большей степени, чемъ это происходило 
ранее. 

Габоты на речпыхъ путяхъ предоставляется правлеиіямъ 
округовъ производить преимущественно хозяйствѳнпымъ спо-

10 



собомъ. Въ действительности же работы передаются подряд-
чику, выборъ котораго зависитъ всецело отъ личнаго усмот-
ренія того начальника дистанціи, на коего возлоясено произ-
водство этихъ работъ. Такими способомъ, напримѣръ, произ-
ведено по одному лишь Казанскому округу въ 1898 году ра-
ботъ на сумму до 1.400.000 рублей ')• Отсутствіѳ состязаній при 
установленіи ценъ на работы и выборе лицъ для ихъ испол-
непія весьма неблагопріятно отражается на интересахъ казны, 
такъ какъ при торгахъ цепы обыкновенно понижаются. Кроме 
того привлечете началышковъ дистанцій къ участію въ самомъ 
производстве работъ невыгодно и потому, что этимъ осла-
бляется надзоръ за работами, относящійся къ обязанности тѣхъ 
лее лицъ. Въ виду сего Комитетомъ Управленія Водяныхъ и 
Шоссейныхъ Сообщеній и Торговыхъ Портовъ, при участіи 
представителя Государственного Контроля, уясе возбужденъ во-
просъ о более правильной постановке производства работъ на 
водяныхъ путяхъ. 

Устройство ком- Начатыя въ 1896 году работы по коренному улучгиенію 
мерческихвпортовв. уСтшъ р Дитъпра, заключающаяся главными образомъ въ 

углубленіи подходовъ съ моря къ городу Херсону до 17 Va Фу-
товъ, близятся къ концу и при благопріятныхъ условіяхъ бу-
дутъ вполне закончены еще въ текущемъ году. По засвиде-
тельствованію местнаго Контроля, означѳнныя работы велись 
въ 1899 году съ темъ лее успехомъ и съ тою же ббрѳжли-
востью въ расходахъ, какъ и въ прѳдыдущіѳ три года. 

Достигнутыми углубленіѳмъ пути уже осенью 1899 года 
воспользовалось каботаясноѳ судоходство, особенно оясивившее 
торговлю Херсона съ побережьями Азовскаго и Чернаго мо-

' ) В ъ томъ чпслѣ р е г у л я ц і о ш і ы х ъ работъ у города Саратова па 4 7 9 . 0 0 0 р . , 
по улучшеі і ію с у д о х о д а ы х ъ условій р. Волги па 2 - й п З-И г р у п п а х ъ перѳкатовъ— 
4 3 4 . 0 0 0 руб . , по укрѣплепію бѳрѳговъ « а Р е в я т с в о м ъ п о р е п а т ѣ — 2 6 1 . 0 0 0 р у б . и проч. 

рей, поставляющими на Днепръ минеральное топливо и керо-
синь и получающими изъ Херсона лесные матеріалы. 

Хотя заеимъ глубина въ 17 !/а футовъ дозволяетъ подхо-
дить къ Херсону не только каботаяснымъ судами, но и мор-
скимъ пароходами, однако последніѳ при этой глубипе не мо-
гутъ брать на Днепре полный грузи, а должны идти для до-
грузки въ Одессу. Вследствіѳ сего такіѳ пароходы должны 
увеличивать свои фрахты, а отправители грузовъ (главпымъ 
образомъ хлеба) изъ низовьевъ Днепра—нести излишніе на-
кладные расходы. 

Вполне благопріятныя условія для заграничной отпускной 
торговли обшириаго края, располоясеннаго по нияшему тѳченію 
Днѣпра, будутъ созданы лишь дальнейшими углублѳніѳмъ 
устьѳвъ этой реки до 22 футовъ, при чемъ морскія суда по-
лучать возможность грузиться въ Херсоне до полной своей 
осадки и на Днепре будѳтъ образованъ самостоятельный отпуск-
ной портъ. Соображенія по сему предмету, высказанный во 
всеподданнѣйшихъ отчетахъ Государственная Контролера за 
1897 и 1898 годы, уже дважды удостоились одобрительныхъ 
отметокъ ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА. 

Къ сожаленііо, вопроси о будущихъ работали по углу-
бленно Днепра остается пока не решенными, не смотря на 
то, что проѳктъ ихъ составлѳнъ Начальниками работъ еще въ 
августе 1899 года; а между темъ разрѣшѳніе этого дела въ 
настоящее время представляется крайне настоятельными въ 
виду его тесной связи съ вопросомъ о расширепіи и улучше-
н ы соседнихъ портовъ Черноморская поберелсья. Если будетъ 
окончательно решено дальнейшее углублѳніе устьевъ Днепра, 
то вместе съ темъ устранится сама собою необходимость въ 
к'рупныхъ .затратахъ на расширѳніѳ Одесская порта, о чемъ 
настойчиво ходатайствуѳтъ городъ Одесса, такъ какъ съ устрой-
ствомъ глубокая порта въ Херсоне большемернымъ морскимъ 

судами не будетъ уже надобности заходить въ Одѳсскій портъ 
* 



для полной догрузки и следовательно этотъ порть освободится 
отъ значительная количества судовъ. 

Медленность въ разрешены вопроса о дальнѣйшѳмъ углу-
блены устьѳвъ Днепра до 22 футовъ, независимо отъ того или 
иная решѳнія его, нѳвыгодпо отражается ныне, по донесенію 
местного Контроля, па производстве работъ, такъ какъ мѣст-
пое Управлепіѳ вынуждено воздерживаться отъ такихъ работъ 
и заготовокъ, къ которымъ въ интересѣ дела надлѳэкало бы 
приступить немедленно, каковы, напримеръ, спрямленіѳ углу-
бляемая ныне пути, должное оборудованіе землечерпатель-
н а я каравана и заготовлѳніѳ для него нѳобходимыхъ запас-
иыхъ частей. 

Ознакомившись съ положѳніѳмъ этого дела, я счѳлъ нуж-
нымъ сообщить Министру Путей Сообщѳнія (въ апрѣлѣ теку-
щ а я года) соображенія о необходимости скорѣйшаго разрѣшѳ-
нія настоящая важного вопроса. 

Изъ работъ по улучшенію Маріупольскаю порта на пер-
вую очередь было поставлено устройство угольной гавани, на-
стоятельная потребность въ которой ощущалась въ виду про-
грессивного развитія производительности Донѳцкаго каменно-
угольного бассейна. Работы эти, сдаппыя съ подряда (на тор-
гахъ въ маѣ 1899 года) за 1.136.663 руб., при скидке свыше 
12% со сметной стоимости, назначено было окончить въ маѣ 
1902 года, Въ действительности же оне настолько подвину-
лись впередъ, что представилось возможпымъ сократить срокъ 
исполненія ихъ на полтора года, т. е. до 1 января 1901 года, 
по особому условію съ подрядчикомъ, согласившимся на такое 
сокращѳніѳ за небольшую прѳмію. Ускореніѳ работъ по устрой-
ству гавани имеѳтъ важное значѳніе, такъ какъ уже въ бу-
дущѳмъ году она можѳтъ быть предоставлена для эксплоа-
таціи. 

Далеко не такъ успешно идутъ работы по расширенно и 
устройству Виидавскаю порта, имеющая, благодаря его геогра-
фическому полозкенію и пезамѳрзаѳмости, первостепенное зна-
ченіѳ для русской торговли въ ряду другихъ портовъ балтий-
с к а я поберѳэкья. 

По свѣдѣніямъ, представлѳннымъ мѣстнымъ Контролемъ, 
работы въ порте, какъ капитальныя, такъ и рѳмонтиыя, 
ведутся весьма медленно. Изъ разрешенныхъ къ устройству 
100 саженъ южнаго мола было окончено къ началу текущая 
года лишь 44 саэкѳни и свѳрхъ того 10 саженъ дѳрѳвяннаго 
остова, который былъ разрушенъ бурями за отсутствіемъ над-
лежащихъ скрелленій. Перестройка стараго северная мола 
начата со стороны моря, остальная же часть его, на разстоя-
нія 80 саженъ отъ берега, остается разрушенною, что оказы-
ваешь крайне вредное вліяніѳ на состояніе фарватера, умень-
шая его глубину образовапіемъ наносовъ, и дѣлаетъ въ то же 
время, особенно при ееверныхъ ветрахъ, крайне затрудни-
тѳльнымъ самый входъ судовъ въ гавань. При этомъ медлен-
ность въ работахъ не можете быть оправдана отсутствіѳмъ 
средствъ, такъ какъ изъ общей суммы, переведенной въ рас-
поряэкеніѳ Начальника работъ, имъ было израсходовано1 къ 
началу настоящая года лишь около 50%. 

Неуспѣшность работъ имѣетъ особенно важное значеніе 
въ виду оэкидаѳмаго прилива въ Виндаву грузовъ съ прѳд-
стоящимъ въ ближайшѳмъ времени открытіемъ движѳнія по 
новой желѣзной дорогѣ отъ Туккума до Виидавы; по положе-
нно экѳ Соединенная Присутствія Комитета Министровъ и 
Департамента Государственной Экоиоміи, В Ы С О Ч А Й Ш Е утвер-
экдѳнному 27 мая 1897 года, нѳобходимѣйшія работы по 
устройству Виндавскаго порта должны быть окончены именно 
къ сроку, назначенному для окрытія названной дороги. 

О такомъ положены работъ я счѳлъ себя обязашіымъ 
довести до свѣдѣнія Министра Путей Сообщѳнія. Дѣйстви-



тельный тайный оовѣтникъ князь Хилковъ сообщили мнѣ съ 
своей стороны, что по осмотрами, произведенными въ послед-
нее время особо командированными въ Виндаву чинами Мини-
стерства Путей Сообщенія, а также и самими Министромъ, 
выяснились недостатокъ надлежащей энергіи въ веденіи нѣко-
торыхъ работъ и уклопепія отъ правильной постановки самаго 
дела. Вследствіѳ этого Мпнпстерствомъ Путей Сообщеиія при-, 
пяты меры для устраненія неисправностей и неправильностей, 
а также къ недопущеиію ихъ на будущее время. Вместе съ 
тѣмъ Министръ Путей Сообщенія увѣдомилъ, что, по рэзрѣше-
ніи къ отпуску ныне эке всего кредита, испрашиваѳмаго на 
устройство Виндавскаго порта, Мпнистерство немедленно рас-
порядится сдачею работъ по постройке виндавскихъ моловъ 
съ подряда опытными строителями. 

Медленно подвигаются также работы по приведенію въ 
соответствіе съ потребностями торговли С.-ІІетербургскаго 
порта. 

Согласно установленному плану устройства этого порта, 
предполагалось меэкду прочими оборудовать его настолько, 
чтобы совершенно освободить Кронштадта отъ присутствія въ 
немъ коммерческихъ судовъ, предоставивъ гавани сего города 
всецело для надобностей воеішаго флота. На счетъ ассигно-
ванныхъ для работъ по С.-Петербургскому порту 15 мил. руб. 
въ 1885 году были закопчены: каналъ меэкду Кронштадтомъ 
и Петербургомъ, съ выходомъ въ реку Неву, и гавань «Гутуев-
скій порта» съ. таможенными складами для грузовъ ввозной 
торговли. Въ последующіѳ годы были устроены: площадь для 
элеваторовъ и хлѣбныхъ складовъ, пристань для нагрузки 
хлеба на суда и особый барочный бассейнъ, чѣмъ до некото-
рой степени были удовлетворены потребности отпускной тор-
говли. Этими работами однако далеко еще не были достиг-
нуты намеченныя первоначально цели. 

По установлѳніи въ пользу казны сбора съ товаровъ въ 
С.-Пѳтѳрбургскомъ порте, на продолженіѳ работа по его 
улучшѳнію и расширенію было ассигновано въ 1896 году 
2 . 0 0 0 . 0 0 0 руб. и въ 1 8 9 8 году еще 1 . 8 5 5 . 0 0 0 руб. собственно 
для работъ на таможенной территоріи. 

На счетъ указанныхъ 2 . 0 0 0 . 0 0 0 р. Министерство Путей 
Сообщѳнія предполагало окончить къ 1 іюля 1899 года почти 
всю площадь лѣснаго мола, новые барочные бассейны и каналы, 
а также значительную часть пароходнаго бассейна. Предполо-
жено это однако не оправдалось, и до сихъ поръ всѣ наме-
ченныя работы далеко не выполнены. Къ работами эке на Иа Подлинномъ 
таможенной территоріи, на которыя, какъ выше указано, 
ассигновано было въ 1 8 9 8 году 1 . 8 5 5 . 0 0 0 руб., до сихъ поръ ВВДИЧВОТВА ру-

кою написало: еще не приступлено. 
Такая медленность работа сильно стеснила торговлю и «Почешу такая 

повела къ новыми затратами казны. За неокончапіемъ указан- медленность. » 
ныхъ работъ въ Пѳтербургскомъ порте, имѣющихъ цѣлыо пре-
доставить торговле благоустроенную и достаточную водную 
площадь, Кронштадтскія гавани бываютъ переполнены ком-
мерческими судами, крайне стесняющими военный флотъ. Для 
устраненія излишняго стеснѳнія и съ целью избавленія тор-
говли отъ затрудненій и уплати за простой судовъ при оэки-
дапіи впуска въ Кронштадтскія гавани, было признано необ-
ходимыми въ 1899 году устроить въ Кронштадте посрѳдствомъ 
ряжей ограэкденное водное пространство между купеческою 
гаванью и фортомъ П Е Т Р Ъ I , съ отпускомъ на эту потребность 
3 5 0 . 0 0 0 руб. Устройство означеннаго огражденія иынѣ сдано 
подрядчику-ишкѳперу и къ работами уже приступлено. 



Повѣрка кассъ. 

Фактическое евидѣтельствованіе Государственнымъ Конт-
ролѳмъ правитѳльствѳнныхъ кассъ служить ему средствомъ 
удостоверяться, соответствуете ли наличность хранящихся въ 
кассахъ ценностей показаніямъ денезкныхъ книгъ и докумен-
товъ. Такія фактическая поверки, обыкновенно производимыя 
внезапно, имѣюте наибольшее значѳніѳ въ ряду другихъ спо-. 
собовъ наблюдегіія за сохранностью суммъ, находящихся въ 
кассахъ. Поэтому учрѳжденія Государственная Контроля 
постоянно прилагаютъ все усилія къ тому, чтобы свидетель-
ствовать сэісѳгодно возможно большее число кассъ. 

Въ мипувшемъ году подвергнуты внезапному освидетель-
ствованы 16,174 кассы различныхъ вѣдомствъ, въ томъ числе 
708 казначѳйствъ, 11В кассъ и шіадовыхъ Государственнаго 
Банка, 61 касса Дворянская и Крестьянская Ваиковъ, 4,762 
государственный сберегателыіыя кассы, Петербургская и Мо-
сковская Ссудныя Казны, 10,528 спеціалыіыхъ кассъ по сбору 
доходовъ: жѳлезнодороэкныхъ, почтово-тѳлеграфныхъ, таможен-
ныхъ, судѳбныхъ и проч. 

Число растрате и хищеній, обнаруэкѳнныхъ въ 1899 году 
какъ при упомянутыхъ оевидѣтѳльствованіяхъ кассъ Государ-
ственнымъ Контролемъ, такъ и самими отчетными ведомствами, 
было довольно велико по сравненію съ прѳзкними годами, 
именно 53. 

По казначействамъ было пять случаевъ хищѳній на 
общую сумму 481,512 руб. 

Наиболее значительное хищѳніѳ произведено изъ Казна-
чейства города Ласка Пѳтроковской губѳрніи. Местный Уѣзд-

ный Казначей Дмитріевъ бежалъ за границу въ марте 
1899 года, похитивъ всего, какъ оказалось при совместной 
поверке кассы чинами Варшавскихъ Казенной и Контрольной 
Палатъ, 168,088 руб. Виновный былъ задерзканъ въ Венгріи, 
при чемъ отъ него отобрано около 30.000 руб., а затемъ поли-
ціею были отысканы еще 25.497 р., переданные Дмитріевымъ 
его знакомымъ. Въ качестве обвиняемыхъ по этому делу при-
влечены, кромѣ Дмитріева и жены его, восемь лицъ. 

Весьма значительным хищенія произведены въ Казиачей-
ствахъ Бердичевскомъ Кіѳвской губерніи и Слободскомъ Вят-
ской губерніи посредствомъ подлозкныхъ переводовъ депегъ по 
почте банісовымъ порядкомъ, при следующихъ обстоятѳль-
ствахъ. 

Изъ Бердичѳвскаго Казначейства 7, 8 и 9 іюля 1898 года 
были отосланы въ Холмъ, Люблинъ и Варшаву три ігереводныхъ 
билета, всего на сумму 160.964 руб., которые и были выданы 
адрѳсатамъ изъ мѣстныхъ кассъ Министерства Финансовъ. 
Спустя годъ, при поверке въ іюлѣ 1899 года Кіевскою Конторою 
Государственнаго Банка опѳрацій по переводу суммъ, было 
замечено, что Бѳрдичевское Казначейство означенныхъ пере-
водовъ не производило, по разследованію зке оказалось, что 
три бланка перѳводныхъ билетовъ были украдены изъ Казна-
чейства, заполнены надлезкащимъ текстомъ съ подлозкными 
подписями Бухгалтера и Казначея, снабжены подлиннымъ 
сѳкрѳтнымъ шифромъ и отосланы по назначѳнію въ названные 
города. Вместе съ темъ выяснилась несомненная виновность 
въ сѳмъ деле служившихъ въ Бердичевскомъ Казначействе 
двухъ братьевъ Бачинскихъ, изъ которыхъ одинъ, сряду за 
совѳршѳніѳмъ преступлѳнія, безследно исчѳзъ изъ Бердичева. 
Кроме Бачинскихъ, къ уголовной ответственности привлечено 
еще несколько лицъ. 

Въ Слободскомъ Казначействе въ іюнѣ 1899 года но 
переводному билету Клиискаго, Московской губѳрніи, Казна-



чейства были выданы 100.000 руб., тогда какъ озиачеттая 
сумма въ Клину для перевода не была принята. Во время 
этой выдачи должность Слободскаго Казначея исправляли Бух-
галтѳръ Папетовъ, который но нѣкоторымъ основаніямъ и при-
влѳченъ къ ответственности по настоящему делу. Бланкъ 
переводная билета, употребленный для совершенія подлога, 
были взятъ изъ того же Слободскаго Казначейства. 

Въ виду приведенныхъ двухъ случаѳвъ хищеній изъ Бер-
дичевскаго и Слободскаго Казпачействъ, Министерствомъ Фи-
нансовъ приняты меры къ более тщательному сохраненію въ 
казначѳйствахъ бланковъ перѳводиыхъ билетовъ и книжекъ 
съ шифрами. 

Въ кассахъ казенныхъ железныхъ дорогъ чинами. Госу-
дарственная Контроля обнаружены 21 растрата на сумму 
около 160.000 руб. Наиболее крупный недочета оказался при 
фактической поверке 1 сентября 189.9 года Главной Кассы 
Управлѳнія Балтійской и Псково-Рижской дорогъ. Недочета 
этотъ определился первоначально, во время самая внезапная 
освидетѳльствованія, въ 96.633 руб. Въ растрате сознался 
кассиръ-артельщикъ ответственной Козухинской артели, заявив-
шій, что деньги растрачены имъ въ соучастіи съ Главнымъ 
Бухгалтер омъ и одними изъ счетоводовъ. Означенный лица 
были арестованы и противъ нихъ возбуждено судебное пресле-
довало въ уголовномъ порядке. Для подробной же и всесто-
ронней поверки книгъ и документовъ по оборотами Главной 
Кассы была образована особая Коммисія изъ чшювъ Мини-
стерства Путей Сообщѳнія и Государственная Контроля. Этою 
Коммисіѳю выяснены безпорядки по вѳденію бухгалтѳрскихъ 
книгъ и расходовалію операціоннаго аванса Начальника дорогъ, 
здоупотреблѳпія по выплате Главною Кассою платежей, нала-
гаемыхъ на грузы, и другія неправильности, при чемъ сумма 
растраты исчислена Коммисіѳю въ 123.232 руб. и кроме того 
обнаружѳнъ не оправданный надлежащими документами рас-

ходи въ 11.640 руб. изъ хранившаяся въ той же Кассе 
операціоннаго аванса Начальника дорогъ. Изъ означеиныхъ 
11.640 руб. впоследствіи оправдано документами и попол-
нено наличными деньгами, удержанными изъ содержанія слу-
жащихъ, 6.880 руб. Такими образомъ въ настоящее время 
остается не пополненной растрата 123.232 руб. и пе оправ-
дапо аванса 4.760 руб. Суммы эти обезпечены деньгами, вне-
сенными въ С.-Петербургское • Губернское Казначейство Козу-
хинскою артелыо,. поди условіемъ обращенія ихъ на пополнепіе 
растраты лишь по выясненіи судомъ степени ответственности 
артели за обнаруженный недочета. Въ настоящее время уже 
устрапены те непорядки въ Главной Кассе Унравлѳыія Бал-
тійской и Псково-Рижской дорогъ, которыми обусловливалась 
возможность растраты. 

По почтово-телѳграфному ведомству открыты хищѳнія въ 
19 учрежденіяхъ на сумму 63.300 руб. Изъ нихъ более круп-
пою представляется растрата въ С.-Петербургскомъ Почтамте 
21.437 руб. таможѳнныхъ и пробириыхъ пошлинъ, причитав-
шихся съ заграничныхъ посылокъ, которыя выдавались и раз-
сьтлались изъ Почтамта адресатами. Эта растрата, производив-
шаяся одними изъ почтово-телеграфныхъ чіпіовпиковъ въ тече-
т е несколышхъ лѣтъ, была обнаружена Управляющими С.-Пе-
тербургскою Портовою Таможнею, заметившими недоставленіе 
изъ Почтамта въ Таможшо усталовленныхъ документовъ о 
ночтовыхъ заграпичт.тхъ посьтлкахъ. Противъ виновная въ 
совершеніи растраты возбуждено уголовпое преследованіе. 

Растраты по прочими ведомствами, составляющія въ 
итоге до 46.000 руб., произведены сравнительно небольшими 
суммами, за исключепіемъ одной—по ведомству Министерства 
Земледелия и Государственныхъ Имуществъ, которая совершена 
Надзирателемъ за казенными землями въ Тамбовской губерніи, 
присвоившими себе доходы отъ казенныхъ оброчныхъ статей 
за 1897 и 1898 я д ы въ суммѣ 30.485 руб. Поводомъ къ 



обларуженію этой растраты послужили рѳвизіоппыя замѣчаыія 
Тамбовской Контрольной Палаты о нѣкоторыхъ неправильно-
стяхъ по отчетности упомянутая Надзирателя. 

Въ общемъ результатѣ въ течепіе 1899 года обнарузкѳио 
растрать и хищѳній казенная имущества всего иа сумму 
около 700.000 руб. На пополнѳніѳ растрачѳпныхъ денѳгъ вне-
сено или отобрано отъ похитителей 215.000 руб. Такимъ обра-
зомъ не возмѣщенный ущербъ казны отъ растрать, открытыхъ 
въ минувшѳмь году, составляешь до 485.000 руб. 

Въ заключеніе настоящая отчета считаю долгомъ при-
вести цифровыя дашіыя объ опредѣленныхъ Государственнымъ 
Контролемъ въ 1899 году иачетахъ и о суммахъ, постуішв-
шихъ на пополиѳніе сихъ начѳтовъ. 

Въ 1899 году учрежденіями Государствениаго Контроля 
были предъявлены отчетнымъ мѣстамъ и лицамъ требованія о 
возмѣщеніи въ казну и различные капиталы 2.997.000 руб. 
Въ то число уже пополнено 2.060.000 руб., а на пополнѳніе 
332.000 руб. изъявлено согласіѳ отчетными управлѳніями; по 
осталыіымъ начѳтамъ на 605.000 р. ревизіонная переписка 
еще продолжается. По иачетамъ экѳ презкыихъ лѣтъ въ 
1899 году поступило 287.000 руб. и такимъ образомъ общая 
сумма поступившихъ въ мииувшѳмъ году взысканій по иаче-
тамъ составила 2.347.000 руб. 

Пзъ начетовъ 1899 года, уэісѳ поступившихъ или ожи-
даемыхъ къ доступленііо, 1.172.000 руб. опрѳдѣлѳны по ревизіи 
государствѳшшхъ доходовъ, 995.000 руб. по государственнымъ 
расходамъ, 79.000 руб. по депозитамъ и спѳціальнымъ капи-
таламъ разныхъ вѣдомствъ, 28.000 руб. по земскимъ, город-
скимъ, казачьимъ и сословнымъ ісапиталамъ и, наконецъ, 
118.000 руб. по матеріалыюй отчетности. Изъ начетовъ но 
государственнымъ доходамъ 701.000 руб. упадаютъ на нѳдо-

боры по казеннымъ экелѣзшлмъ дорогамъ, 133.000 руб. по 
сборамъ за право торговли и промысловъ и по промысловому 
налогу, около 100.000 руб. по сборамъ, взыскиваѳмымъ при 
поступленіи на государственную слуэкбу и при увеличены 
содерзісанія. Изъ начетовъ зке во государственнымъ расходамъ 
наибольшая часть (около 801.000 руб.) приходится на долю 
военнаго вѣдомства. 

Подлинный ПОДПИОАЛЪ: Государственный Контролеръ, 
Генералъ отъ Инфантѳріи Лобко. 

I S мая 1 9 0 0 г. 
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